
От клиента 
отвернулась 
выдача
Технические сбои банков 
оборачиваются потерями 
для обладателей карт

По мере усложнения систем 
банков в них все чаще происхо-
дят технические сбои. В лучшем 
случае вы не сможете провести 
операцию, в худшем — потеря-
ете деньги. Так, например, про-
изошло с клиентом Сбербанка: 
200 тыс. руб., которые банкомат 
выдал с задержкой, достались 
случайному прохожему. Банк 
компенсировать утраченные 
средства отказался, а четкого 
 алгоритма действий для клиента 
в таких ситуациях, позволяющего 
избежать потерь, не существует.

Как стало известно 
”
Ъ“, 23 октя-

бря суд рассмотрит спор клиента со 
Сбербанком из-за выдачи денег не-
установленному лицу в результате 
сбоя работы банкомата. Согласно 
исковому заявлению (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), клиент банка в мае пы-

тался снять через банкомат 200 тыс. 
руб. Устройство выдало чек с текс-
том «операция выполняется» и в то 
же время «запрос не может быть вы-
полнен, если средства списаны и не 
могут быть возвращены в течение 
24 часов, обратитесь в банк». Банко-
мат выдал чек и вернул карту, а кли-
ент покинул банк. Однако, как выяс-
нилось, уже через полторы минуты 
устройство выдало 200 тыс. руб., ко-
торые забрал неизвестный.

Отвечая на претензии клиента 
(копия ответа есть в 

”
Ъ“), Сбербанк 

признал факт сбоя. Он сообщил, что 
исходно операция была отклонена 
на уровне процессинговой системы 
«по причине отсутствия связи с бан-
ком». Однако через полторы мину-
ты, подтверждает Сбербанк, «опе-
рация была выполнена успешно». 
Банк указывает клиенту, что он сам 
забыл деньги в банкомате, которые 
и «были получены неустановлен-
ным лицом». Обосновывая отсутст-
вие оснований для возврата, Сбер-
банк сослался на собственные пра-
вила, по которым для «корректно-
го завершения процедуры снятия 
наличных необходимо получить 
деньги, карту и чек».
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Западное полушарие приходит в норму
США добились реформирования торгового альянса НАФТА

США, Мексика и Канада в ночь на поне-
дельник завершили длившиеся больше 
года переговоры об обновлении торго-
вого соглашения НАФТА. Три страны—
участницы прежней сделки согласились 
подписать новое соглашение о свобод-
ной торговле — USMCA (the United States—
Mexico—Canada Agreement). Уступки, 
 которых добился Вашингтон, не окажут 
существенного влияния на экспорт стра-
ны, Канада и Мексика получили гаран-
тии сохранения доступа на американский 
рынок в случае введения США защитных 
пошлин на импорт автомобилей. Ком-
промисс по USMCA может означать го-
товность США в переговорах к опреде-
ленным уступкам всем, кроме своего 
главного торгового партнера — Китая.

После продолжительных двусторонних 
переговоров в Оттаве глава канадского  МИДа 
Христи Фриланд и торговый представитель 
США Роберт Лайтхайзер заявили: стороны 
достигли трехстороннего соглашения о но-
вом торговом договоре, который заменит 
 НАФТА,— USMCA. «В результате появятся бо-
лее свободные рынки, более справедливая 
торговля и будет обеспечен устойчивый эко-
номический рост в регионе»,— говорится 
в сообщении. Президент США Дональд Трамп 
заявил, что «великая» сделка возвращает стра-
не статус «производственного гиганта».

Пересмотр соглашения о НАФТА, утвер-
жденного в 1994 году, был инициирован аме-
риканским Белым домом в августе 2017-го. 
Дедлайн для достижения договоренности с Ка-
надой истекал в ночь на понедельник — 31 ав-
густа администрация уже уведомила Конгресс 
о сделке с Мексикой, и законодателям США по-
ступил бы текст соглашения лишь с этой стра-
ной. При этом ранее господин Трамп заявлял, 
что сделка будет утверждена в любом случае — 
с Канадой или без нее, и демонстративно кон-
фликтовал с канадским премьером Джасти-
ном Трюдо. Вчера же президенты трех стран 
уже конструктивно обсуждали детали USMCA 
на тройной телефонной конференции.

По итогам переговоров канадская сторо-
на пообещала обеспечить доступ на внутрен-
ний рынок молочной продукции (фактиче-
ски на условиях, ранее согласованных в рам-

ках Транстихоокеанского партнерства, из ко-
торого США вышли,— сейчас правительст-
во страны устанавливает квоты и цену моло-
ка, американские производители получат 
3,5% рынка величиной $16 млрд). В Вашинг-
тоне, в свою очередь, согласились сохранить 
действующий в НАФТА механизм разреше-
ния споров в специальном арбитражном су-
де (позволяет оспаривать антидемпинговые 

меры США в отношении импортной продук-
ции). Соглашение выводит из-под действия 
пошлин поставки автомобилей, грузовиков 
и автокомпонентов в США — в случае если 
в Вашингтоне решат ввести защитные тари-
фы, у Канады и Мексики останется квота на 
2,6 млн автомобилей (в обоих случаях это вы-
ше текущих уровней экспорта).

В конце августа США уже договорились 
с Мехико. Основным требованием стало повы-
шение в автопроме доли продукции, произ-
веденной внутри зоны, для возможности вво-
за без пошлин с 62,5% до 75%. В основном речь 
идет об автомобилях, производимых в Мекси-
ке и затем экспортируемых в США, изначально 

американская сторона настаивала на повыше-
нии порога до 85%. Помимо этого, две страны 
договорились, что в соглашении будет оговор-
ка о том, что не менее 45% деталей должны про-
изводиться рабочими, оплата труда которых 
составляет не менее $16 в час. Для США этот во-
прос по крайней мере символичен: риторика 
президента Трампа в этой части строится на 
том, что производство в США автокомпонен-
тов и автомобилей угнетается низкими уров-
нями оплаты труда в Мексике, а схожие обсто-
ятельства в целом ведут к потоку нелегальных 
трудовых мигрантов из Мексики в США.

экономическая политика — с2

«Газпром» вышел  
и закрыл за собой биржу
Монополия прекратила  
продажи газа на СПбМТСБ

«Газпром», сократив реализацию газа 
на бирже в РФ в сентябре почти вдвое, 
с 28 сентября полностью прекратил про-
дажи на сутки вперед. В компании «пла-
нируют» вернуться на биржу, но ФАС уже 
начала проверку. Собеседники ”Ъ“ по-
ясняют, что в текущей ситуации, когда 
конкуренция со стороны независимых 
производителей газа в лице «Роснеф-
ти» и НОВАТЭКа ослабла, биржа теря-
ет для «Газпрома» привлекательность. 
В результате потребители останутся 
без скидок от монополии. По версии ря-
да источников ”Ъ“, так она пытается на-
помнить правительству, в последнее 
время скорее поддерживающему неза-
висимых производителей, о своей зна-
чимости для внутреннего рынка газа.

«Газпром» в конце сентября прекратил про-
давать газ на суточных торгах СПбМТСБ, сле-
дует из данных биржи. Так, если на послед-
ней неделе месяца средний объем суточных 
торгов составлял около 15 млн кубометров, то 
28 сентября он снизился до символических 
100 тыс. кубометров, а 1 октября остался на 

том же уровне. По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, «Газпром» фактически ушел с торгов, 
оставшийся объем обеспечивают независи-
мые производители газа. Один из источников 

”
Ъ“ утверждает, что монополия может вооб-

ще не вернуться на суточные торги в октябре, 
участие в октябрьских торгах на месяц вперед 
(на них обычно продается более половины 
биржевых объемов) остается под вопросом.

В «Газпроме» заявили 
”
Ъ“, что компания 

не участвовала в торгах 28 сентября, по-
скольку «реализовала все плановые объе-
мы на торгах на месяц вперед» (24 сентября), 
но «планирует» в октябре принять участие 
и в суточных, и в месячных торгах. «Газпром» 
обеспечил в сентябре 92% продаж на СПбМТ-
СБ, так что его уход с торгов фактически оз-
начает их прекращение. Нежелание компа-
нии торговать на бирже проявилось еще по 
итогам сентября, когда она снизила прода-
жи почти вдвое, а объем «на месяц вперед» 
и «на сутки вперед» упал до самой низкой за 
три года отметки в 814 млн кубометров.

деловые новости — с9

Счетчики подключают 
к потолку
Белый дом опять начал реформу 
энерготарифов для населения

Как выяснил ”Ъ“, в России могут еще раз 
попытаться ввести социальную  норму 
энергопотребления для  населения, 
 когда при превышении лимита  резко 
вырастают тарифы. Схему одобрил 
 вице-премьер Дмитрий Козак, ведомст-
ва должны внести проекты документов 
в январе 2019 года. Новый вариант соц-
нормы будет, видимо, мягче, чем  схема, 
которую вводили в 2013–2014 годах. 
Но при этом правительство может сокра-
тить список потребителей, приравнен-
ных к населению, и отказаться от льгот 
для селян и квартир с электроплитами.

Правительство вернулось к обсуждению 
еще одной масштабной энергореформы: за-
мороженного в 2014 году проекта социальной 
нормы энергопотребления для населения. 
Вице-премьер Дмитрий Козак на совещании 
19 сентября в целом одобрил идею Минэнер-
го и Минэкономики по введению соцнормы, 
следует из протокола мероприятия (есть у 

”
Ъ“). 

Министерствам и ФАС поручено к 15 января 
2019 года (по сути, к крещенским морозам) 
внести проекты нормативных документов.

Соцнорму на свет — потолок месячно-
го энергопотребления, оплачиваемого, как 
сейчас, по заниженному тарифу, и рост тари-
фа на сверхнормативные киловатт-часы — 
пытались ввести еще в 2013 году. В семи пи-
лотных регионах установили норму в 50–
190 кВт•ч в месяц на человека, с июля 2014 
года она должна была заработать по всей 
стране. Но в январе 2014 года реформу отло-
жили на два года (в том числе из-за неодноз-
начных результатов, см. 

”
Ъ“ от 31 января 2014 

года), а к 2016 году о ней уже не вспоминали.
О соцнорме снова заговорили летом 

в рамках обсуждения проблем перекрест-
ного субсидирования — повышения цен 
для одних групп потребителей, чтобы сни-
зить тарифы другим (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). Тог-

да Минэнерго оценило объем «перекрестки» 
в 2017 году в 368 млрд руб., а к 2022 году — 
в 417 млрд руб. Для ее сокращения к 2022 го-
ду до плановых 89 млрд руб. требовался рост 
тарифов населения на 13,9% в год, что сочли 
невозможным.
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Затраты на покупку страховых по-
лисов аграриями еще год будут 
включены в состав единой суб-
сидии — но на особых услови-
ях, следует из «дорожной карты» 
Минсельхоза по развитию сель-
хозстрахования до 2021 года. 
Регионы, не принявшие обяза-
тельств по сельхозстрахованию, 
получат сниженные лимиты еди-
ной бюджетной субсидии. Кроме 
того, обсуждается схема, при ко-
торой не застрахованным регио-
нам будет покрываться только по-
ловина стоимости ущерба от ЧС. 
В целом финансирование страхо-
вания аграриев в ближайшие годы 
не вернется на исторический мак-
симум — в 2021 году бюджет на 
это выделит 2,7 млрд руб., почти 
вдвое меньше объемов 2014 года.

В августе Минсельхоз предло-
жил правительству вывести бюджет-

ную поддержку агрострахования 
из средств единой субсидии. Сей-
час стало понятно, как это будет ре-
ализовано. Как следует из министер-
ской «дорожной карты» по развитию 
сельскохозяйственного страхования 
в ближайшие два года (есть у 

”
Ъ“), за-

траты на страхование рисков селян 
в 2019 году (1,8 млрд руб. бюджетных 
средств) пока останутся в рамках 
единой субсидии. Однако теперь от 
активности региона в таком страхо-
вании будет зависеть его лимит всей 
единой субсидии — территориям, 
которые откажутся страховать уро-
жай и сельхозживотных, бюджетная 
поддержка будет ограничена.

Кроме того, чиновники обсужда-
ют увязку страхования с выплата-
ми из бюджета по ЧС — не застра-
ховавшимся регионам предложе-
но возмещать из бюджета лишь по-
ловину ущерба от стихийных бедст-

вий. Как сообщил, выступая 19 сен-
тября в Госдуме, глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев, ущерб аграриев 
от погодных условий в этом году уже 
оценивается в 5,85 млрд руб., режим 
ЧС введен в 23 регионах.

Кроме решения вопроса единой 
субсидии, начиная с первого кварта-
ла 2019 года чиновники намерены 
разрабатывать новые программы 
страхования для аграриев. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ президент Национального 

союза агростраховщиков Корней Би-
ждов, речь идет о четырех основных 
программах, спрос на которые стра-
ховщикам и Минсельхозу предъяви-
ли сами селяне. Это страхование их 
затрат (в том числе при резком па-
дении цены на продукцию), страхо-
вание тепличных комплексов (сей-
час страхование с господдержкой на 
них не распространяется), страхова-
ние от града и от рисков пересева. 

По словам господина Биждова, сей-
час программа страхования с господ-
держкой часто обходится аграрию 
дорого и не учитывает все его нуж-
ды. «Если будут разработаны доп-
программы, с помощью франшиз и 
монорисков удешевится полис, ох-
ват страхованием существенно по-
высится»,— ожидает он, ссылаясь на 
опыт аграриев США, которые после 
появления подобных программ рез-
ко увеличили спрос на услуги стра-
ховщиков (в итоге охват страховани-
ем увеличился с 20% до 70%). 

Введение подобных программ 
поддерживают Минсельхоз и ЦБ. 
Сомнения высказывают лишь пред-
ставители Счетной палаты, ссылаясь 
на трудности прогнозирования за-
трат бюджета по ним. Впрочем, ми-
нистерство и страховщики плани-
руют подробно описать программы, 
увязав их со ставками субсидирова-

ния. Пилоты программ, согласно 
«дорожной карте», планируется запу-
стить в четвертом квартале 2019 года.

Несмотря на придание агростра-
хованию особого статуса уже в сле-
дующем году, объемы его господдер-
жки в ближайшие два года не срав-
нятся с историческим максимумом 
— в 2020 году объем финансирова-
ния запланирован на уровне 2,3 мл-
рд руб., в 2021-м — 2,7 млрд руб. В 
2014 году бюджет выделил на страхо-
вую защиту селян от рисков 5 млрд 
руб.— тогда охват страхованием оце-
нивался в 17,7% посевов и 16,3% сель-
хозживотных. По прогнозам Мин-
сельхоза, к 2025 году доля застрахо-
ванной посевной площади должна 
составить 11,3% (почти в шесть раз 
больше уровня 2017 года), застрахо-
ванного поголовья сельхозживот-
ных — 26,1% (в два раза больше).

Татьяна Гришина

Побег из субсидии
Аграрное страхование отделяется от единой бюджетной поддержки АПК

Достижение договоренностей по 
новому соглашению не предпола-
гает снятия введенных США защит-
ных пошлин на импорт стали и алю-
миния. Канада фактически приоста-
новила переговоры в начале июня, 
после того как США распространили 
действие повышенных тарифов на 
целый ряд стран, в том числе участни-
ков НАФТА. В итоге Канада ввела от-
ветные пошлины на американскую 
продукцию на $12,8 млрд. В Мекси-
ке ответные меры были оценены в 
$2,9 млрд, вчера в мексиканском МИ-
Де заявили, что надеются на разреше-
ние спора до подписания USMCA.

«Наиболее существенное измене-
ние, заложенное в новом соглаше-

нии,— это новое название, осталь-
ные уступки оказались довольно 
скромными — увеличение доли про-
дукции в автопроме приведет лишь 
к небольшому росту американского 
экспорта, эффект от поставок молоч-
ной продукции в Канаду еще мень-
ше», указывают в Capital Economics. 
Однако сама по себе сделка является 
еще одним свидетельством того, что 
Дональд Трамп способен отходить от 
жесткой риторики в обмен даже на 
относительно небольшие уступки, 
позволяющие ему заявить о победе 
на переговорах. Это не пройдет неза-
меченным в ЕС, Японии и Китае, от-
мечают эксперты центра, если США 
введут защитные пошлины на ав-
томобили, но их действие будет за-
морожено для европейских и япон-

ских автопроизводителей, то тари-
фы затронут лишь 15% американско-
го импорта.

Полный текст USMCA не опубли-
кован — скорее всего, его сейчас 
просто не существует. Сам документ, 
как уточнило мексиканское прави-
тельство, предполагается подписать 
на саммите G20 в Буэнос-Айресе 29 
ноября. Из известных сейчас отли-
чий НАФТА от USMCA в перспективе 
важно распространение нового до-
говора на всю сферу IT-индустрии, 
финансовых услуг и на сферу интел-
лектуальной собственности, а также 
встроенный в USMCA механизм пе-
ресмотра раз в шесть лет условий со-
глашения. В НАФТА таких возможно-
стей не было, что вызывало накопле-
ние вокруг него споров, и их невоз-

можно было разрешать иначе как пе-
реговорами по схеме «все или ниче-
го» (что, собственно, и произошло в 
августе 2017 года).

В администрации президента 
США предполагают, что USMCA бу-
дет «шаблоном» для всех последу-
ющих соглашений. С Китаем, од-
нако, избежать усиления взаимно-
го протекционизма будет значи-
тельно сложнее, ожидают в Capital 
Economics. То же, очевидно, спра-
ведливо и для ЕС. Реанимация НА-
ФТА на не самых жестких услови-
ях показывает, что люфт между пе-
реговорной позицией США и ко-
нечными условиями сделки может 
быть велик. В случае с ЕС в «пазле» 
торговых отношений есть критиче-
ский элемент, усиливающий пози-

ции США: Великобритания после 
Brexit может поставить с 2020 года 
на более тесный торговый альянс 
с США. Для Китая же уступчивость 
США в USMCA может быть сигна-
лом: «стойкость в этих переговорах 
вознаграждается». Представители 
Минторга США вчера отмечали, что 
прогресса в других переговорах ка-
надско-американско-мексиканская 
сделка, видимо, не вызовет. Но глав-
ная цель Дональда Трампа — новый 
режим торговли с КНР, а не с Евро-
пой. С большой вероятностью США 
предпочтут компромиссно урегули-
ровать все спорные торговые вопро-
сы, кроме последнего и главного — 
китайского.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Западное полушарие приходит в норму

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 78,06

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в сентябре 2018 года, сообщил вчера Минфин. В сравне-
нии с августом ($71,72) цена российского сорта выросла сразу на $6,34. В целом же за девять месяцев 2018 
года средняя цена Urals составила $70,61 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года 
цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. 
По итогам 2017 года средняя цена составила $53,03. Зафиксированный сейчас итог девяти месяцев выше 
цены, заложенной в закон о бюджете-2018: $61,4 за баррель. Впрочем, в опубликованной вчера Минэкономи-
ки новой версии макропрогноза средняя цена Urals в 2018 году ожидается уже на уровне $69,6 за баррель.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Индивидуальные  
предприниматели  
закрывают бизнес  
чаще, чем юрлица

Индивидуальные предприниматели 
(ИП) ликвидируют свои компании 
чаще, чем представители малого 
бизнеса, зарегистрированного 
в других юридических формах. 
Это следует из опроса 482 юрлиц 
и 318 ИП, проведенного АО «Де-
ловая среда» и аналитическим 
центром НАФИ.

Из полученных данных сле-
дует, что опыт закрытия бизнеса 
есть у 15% юрлиц и у 21% ИП. 
Срок жизни бизнеса составляет 
в среднем 4,8 года для «инди-
видуалов» и 5,8 — для юрлиц. 
При этом в «возрасте» до трех 
лет закрываются более половины 
ИП (53%) и более трети юрлиц 
(39%). У ИП основной причиной 
ликвидации является смена сферы 
деятельности (52% опрошенных), 
далее — убыточность или отсут-
ствие прибыли (41%), падение 
спроса (20%). Главные причины 

ликвидации юрлиц практически 
те же: убыточность (52%), смена 
сферы деятельности (32%, см. 
диаграмму), смена места житель-
ства (11%).

Организации чаще, чем ИП, ха-
рактеризуют процедуру ликвидации 
как сложную. 31% юрлиц заявили, 
что не сталкивались с проблемами 
при этом процессе, у ИП показа-
тель вдвое выше — 69%. «Многие 
предприниматели понимают, как 
войти в бизнес, но не понима-
ют, как выйти из него: для них 
процедуры ликвидации слишком 
сложны»,— отмечает гендирек-
тор АО «Деловая среда» Андрей 
Ванин. Чаще всего представители 
юрлиц говорят о проблемах при 
оформлении документов (35%), 
жестких сроках, в которые должна 
быть проведена ликвидация (28%), 
больших очередях в налоговую 
инспекцию (27%). ИП чаще всего 
отмечали проблемы, связанные 
с задолженностью перед бюд-
жетами (9%), с доначислениями 
налогов и штрафами, когда у них 
на счетах уже не было денег (8%). 
За помощью в ликвидации обраща-
лись в юридические фирмы 40% 
юрлиц и 11% ИП.

В НАФИ поясняют, что для 
юрлиц процедура закрытия прохо-
дит в семь этапов с подготовкой 
отдельного пакета документов на 
каждой стадии. Для ИП процесс 
закрытия — это всего лишь визит 
в налоговую и подготовка трех до-
кументов. «Таким образом, закрыть 
ИП не составляет особого труда, 
в то время как юрлицо сталкивается 
с разными сложностями — как свя-
занными с процедурой закрытия, 
так и с внутренними проблемами: 
долгами перед поставщиками, 
сотрудниками и бюджетом»,— по-
ясняет Елена Никишова из НАФИ.

Дарья Николаева

ПРИЧИНЫ ЛИКВИДАЦИИ БИЗНЕСА
(% ОПРОШЕННЫХ)

Смена сферы
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убытки

Падение спроса
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Федеральная адресная инвестиционная программа  
(ФАИП) с 2019 года начнет сокращаться — на 2019 и 2020 
годы ей в федеральном бюджете установлен потолок 
в 707 млрд руб., в 2021-м она снизится до 588 млрд руб. 
Государственные инвестиции, в основном в недвижи-
мость, за три года должны сократиться до 2,9% расходов 
федерального бюджета — после серии крупнейших гос-
строек ФАИП сокращается до уровня 2009–2010 года, 
причем быстрее, чем доля госрасходов в ВВП.

В пакете бюджетных законопроектов Минэкономики при-
водит документы, касающиеся программы основного пото-
ка прямых государственных инвестиций на 2019–2021 годы 
— ФАИП. В течение многих лет программа была одним из ос-
новных каналов государственных инвестиций в объекты ка-
питального строительства, достигая почти 1 трлн руб. в год. 
В последнее десятилетие пиковых значений ФАИП достига-
ла в 2012 и 2015 годах, когда расходы по ней составляли 900 
и 920 млрд руб.— в последнем случае масштаб был связан со 
строительством Крымского моста. В бюджете на 2018–2020 го-
ды на следующий год предполагалось инвестирование в рам-
ках ФАИП 739 млрд руб. Ожидалось, что госинвестиции в рам-
ках программы будут на 2019 год пересмотрены в рамках уве-
личения — за счет переходящих с 2017 года остатков расходов 
по ней. Напомним, за год бюджетное финансирование феде-
ральных расходов в бюджете из-за роста ненефтегазовых до-
ходов увеличилось (в сравнении с прошлой версией годового 
бюджета) на 10%, та же картина — по 2020 год; на 2021 год в со-
поставлении с 2020-м федеральные расходы вырастут пример-
но на 5% (в номинале). В любом случае, даже с учетом ограниче-
ний «бюджетного правила» возможности Белого дома увеличи-
вать финансирование строительства через ФАИП за год доста-
точно очевидно выросли.

Тем не менее в финальной версии программа в бюджетных 
проектировках сокращается не только в реальном выражении 
(что для значительной части статей госрасходов в бюджетной 
«трехлетке» нормально), но и номинально, и к предыдущему 
году. На 2019 год сумма расходов по ФАИП составит 706,5 мл-
рд руб. (снижение к планам 2017 года на 4%), на 2020 год — 
706,6 млрд руб., что на практике означает снижение реально-
го финансирования капитальных строек за счет федерального 
бюджета примерно на размер инфляции (следует учитывать, 
что масштабы инфляции на строительном рынке отличаются 
от потребительского). Сумма, согласованная Минфином по ФА-

ИП в 2021 году — 588 млрд руб., что соответствует номинально-
му сокращению расходов на программу на 17% и реальному со-
кращению ее не менее чем на пятую часть. В справке Минэко-
номики дается оценка расходов ФАИП как доли во всех феде-
ральных расходах: 3,9% — в 2019 году, 2,9% — в 2021-м; госин-
вестиции этого вида как доля ВВП падают сильно быстрее, чем 
расходы бюджетной системы в целом.

Сокращение капитальных строек за счет бюджета выгля-
дит как «невидимая» часть бюджетной консолидации Мин-
фина — она не слишком заметна в масштабах всей бюджет-
ной конструкции, но крайне чувствительна для бюджет-
ных лоббистов, в том числе региональных, которые тради-
ционно концентрировали свои усилия именно вокруг рас-
ходов ФАИП (в последние годы, впрочем, госзакупки опере-
дили их по степени интереса). Сокращение ФАИП произво-
дится довольно равномерно по всем ее направлениям. Так, 
капстроительство в пользу гособоронзаказа в ней снижает-
ся со 105 млрд руб. в 2019 году до 92,7 млрд руб. в 2020-м и 
88,9 млрд руб. в 2021-м, очевидный рост в статьях расходов 
программы есть лишь в строительстве научных и образова-
тельных объектов, притом что, например, расходы на до-
рожное строительство, в том числе в Крыму, ФАИП намере-
на медленно снижать.

Часть формальных причин происходящего — в заверше-
нии в 2020 году 12 федеральных целевых программ (ФЦП), 
для нужд которых отчасти расходуется ФАИП: в 2019–2020 
годах программа обслуживает потребности 18 ФЦП, в 2021-
м — всего шести. Исключить дальнейший рост ФАИП нель-
зя, даже с учетом того, что часть аналогичных расходов возь-
мут на себя проекты, финансируемые из Фонда развития 
(см. 

”
Ъ“ от 30 сентября). Отметим, что полностью о характере 

расходов ФАИП судить по расчетам Минэкономики сложно 
— существуют закрытые части программы, расходы и объ-
екты по которой не публикуются, впрочем, прямых свиде-
тельств того, что на секретные объекты на средства феде-
рального бюджета предполагается тратить больше, чем в 
прошлые годы, нет — напротив, исходя из динамики расхо-
дов ФАИП по гособоронзаказу, военная часть этих расходов 
также будет снижаться. Это, впрочем, не означает истинно-
го сокращения финансирования этих целей — после 2008 
года государство охотнее финансирует их через госкорпора-
ции и госкомпании.

Тем не менее происходящее, видимо, является частью но-
вой бюджетной идеологии: Белый дом после десятилетия стро-
ительных мегапроектов даже при наличии возможностей не 
стремится наращивать госинвестиции в стройки, предпочитая 
им вложения в более короткие проекты и в завершение уже су-
ществующих строек на деньги ФАИП, немалая часть которых 
остается «долгостроями».

Дмитрий Бутрин

Госинвестиции в бетон утрачивают вес
Федеральная адресная инвестпрограмма сокращается

Цена нефти Urals
($/баррель)
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В проект нового бюджета Минфин вписал  
сокращение финансирования капитальных строек 
за счет государства   
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Ротация по осени
Регионы готовят к следующим выборам

В ближайшее время в отставку мо-
гут уйти еще несколько губернато-
ров. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на прошлой неде-
ле заявил, что смена губернаторов — 
«перманентный процесс» и «нельзя 
исключать продолжения». Среди по-
тенциальных отставников источни-
ки называют глав Волгоградской об-
ласти и Забайкальского края Андрея 
Бочарова и Наталью Жданову. В чи-
сле потенциальных отставников так-
же возрастные губернаторы и те, кто 
долго руководят регионами. По сло-
вам политолога, «федеральный 
центр сам создал ситуацию, когда 
он не может не проводить ротацию 
губернаторского корпуса».

О предстоящей отставке губернатора 
Волгоградской области, бывшего главы 
исполкома «Общероссийского народно-
го фронта» (ОНФ) Андрея Бочарова 

”
Ъ“ вче-

ра рассказали источники, близкие к адми-
нистрации президента (АП). Его срок пол-
номочий заканчивается в 2019 году. «Хо-
тя волна слухов об уходе Бочарова подни-
малась уже несколько раз, сейчас это ре-
альный вариант: ищут кандидатов ему 
на замену»,— сказал один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В регионе ждали, что о преемни-

ке объявят сразу после окончания отпуска 
главы региона. Но он вышел на работу. На-
кануне дополнительным катализатором 
для этих слухов стали правки в статьях о 
господине Бочарове в крупнейших спра-
вочных агрегаторах российского интер-
нета. Там 3 октября было обозначено да-
той его ухода с нынешней должности. «Ра-
бота губернатора идет в обычном режи-
ме»,— сообщили вчера в его пресс-служ-
бе. Источник 

”
Ъ“ в АП сообщил, что от-

ставка господина Бочарова вероятна, но 
он не первый в очереди на ротацию.

Пресс-служба забайкальского главы 
Натальи Ждановой, о грядущей отстав-
ке которой сообщил РБК, также ответи-
ла, что она «работает в штатном режиме». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к администра-

ции Забайкальского края, сообщил, что 
на пост главы региона рассматривается 
кандидатура Алексея Кошелева. Он дол-
гое время работал замом у экс-губернато-
ра Равиля Гениатулина, сейчас занимает 
пост замглавы Фонда социального страхо-
вания. В 2013 году господин Кошелев выд-
вигался на выборах главы края от «Гра-
жданской платформы», но не прошел му-
ниципальный фильтр. Связаться с Алек-
сеем Кошелевым 

”
Ъ“ не удалось.

Выборы губернаторов в 2019 году 
должны планово пройти в 15 регионах. 
Кремль уже начал замены глав в них. Так, 
на прошлой неделе президент отправил 
в отставку главу Астраханской области 

Александра Жилкина, назначив врио гу-
бернатора замглавы Федеральной тамо-
женной службы Сергея Морозова. На Са-
халине, глава которого Олег Кожемяко на-
значен врио главы Приморья, врио главы 
пока не назначен.

Большинству глав, сроки полномочий 
которых истекают в 2019 году, прочат от-
ставки по разным причинам. Одна из них 
— возраст: главе Курской области Алексан-
дру Михайлову — 67 лет (руководит обла-
стью с 2000 года), главе Липецкой области 
Олегу Королеву — 66 лет (руководит обла-
стью с 1998 года), губернаторам Оренбург-
ской области и Республики Алтай Юрию 
Бергу и Александру Бердникову — по 65 
лет. В администрациях ставропольского 
главы Владимира Владимирова и мурман-
ского губернатора Марины Ковтун прохо-
дили аресты высокопоставленных чинов-
ников, коррупционные скандалы были и 
в Курганской области, которую возглавля-
ет Алексей Кокорин. В Челябинской обла-
сти (ею руководит Борис Дубровский) про-
должаются протесты по поводу строитель-
ства горно-обогатительного комбината.

В прошлом году во время ротации гу-
бернаторов информация об отставках 
также появлялась заблаговременно. Как 
правило, она подтверждалась, исключе-
нием стала ситуация с мурманским гу-
бернатором Мариной Ковтун. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, в АП ее убеждали подать в от-

ставку после ряда уголовных дел, возбу-
жденных против чиновников из ее окру-
жения. Однако госпожа Ковтун смогла 
заручиться поддержкой экс-главы Росту-
ризма, бывшего гендиректора «Норнике-
ля» Владимира Стржалковского и спец-
представителя президента по вопросам 
экологии Сергея Иванова.

По словам политолога Ростислава Ту-
ровского, «федеральный центр сам со-
здал ситуацию, когда он не может не про-
водить ротацию губернаторского корпу-
са». «Маховик запущен, и его очень труд-
но остановить. Это способ держать под 
контролем губернаторский корпус: главы 
регионов постоянно имеют в виду, что их 
могут заменить. Кроме того, есть возмож-
ность менять губернаторов в пользу вли-
ятельных лоббистских групп, когда это 
требуется»,— отметил он. По мнению экс-
перта, жертвами часто становятся слабые 
губернаторы, к которым можно предъя-
вить претензии: низкие результаты пар-
тии власти на выборах, слабое экономи-
ческое развитие региона. Господин Туров-
ский отметил, что центру удобнее прово-
дить ротацию осенью: «До следующих вы-
боров есть время раскрутить нового врио, 
особенно если тот в политике новичок».

Иван Синергиев,  
Андрей Перцев

Алексей Навальный проверяет тюремный иммунитет
Почему основатель ФБК может получить реальный срок

Очередной административный 
арест оппозиционера, основате-
ля Фонда борьбы с коррупцией 
Алексея Навального (до 14 октя-
бря) может дать основания Фе-
деральной службе исполнения 
наказаний (ФСИН) вновь хода-
тайствовать о замене нынешне-
го условного срока оппозиционе-
ра на реальный. Ранее суд такие 
прошения не поддерживал. Алек-
сей Навальный был арестован 
третий раз за 132 дня и теперь 
может быть привлечен к ответст-
венности за «неоднократное на-
рушение порядка проведения 
митинга» (ст. 212.1 Уголовного 
кодекса; УК). Судя по статистике 
Верховного суда, эта статья по-
следние годы не применяется.

Согласно статистике Верховного 
суда, предоставленной 

”
Ъ“, за 2017-

й и первую половину 2018 года осу-
жденных по ст. 212.1 Уголовного ко-

декса «Неоднократное нарушение по-
рядка проведения митинга» в РФ не 
было. Ее ввели в 2014 году. Уголовное 
дело по этой статье может быть возбу-
ждено, если гражданин хотя бы три-
жды получал административный 
арест за нарушение порядка или орга-
низацию митинга в течение 180 дней. 
Арест Алексея Навального 24 сентя-
бря стал третьим за 132 дня. Оппози-
ционера уже приговаривали к адми-
нистративному наказанию 15 мая (за 
акцию «Он нам не царь», проводившу-
юся в тот же день) и 27 августа (за ак-
цию «Забастовка избирателей», про-
водившуюся 28 января). В этот раз го-
сподина Навального осудили за при-
зывы к участию в несанкционирован-
ной акции 9 сентября против пенси-
онной реформы, во время которой не-
известные в Москве повредили поли-
цейскую машину. В зале суда Алексей 
Навальный записал видеообраще-
ние, где обвинил президента Влади-

мира Путина в том, что «он так нена-
видит всех людей, которые выступа-
ют против повышения пенсионного 
возраста, что сейчас пытается сфабри-
ковать против него уголовное дело». 

Несмотря на систематическую ор-
ганизацию несогласованных митин-
гов, оппозиционер ранее не мог по-
пасть под эту статью УК: в 2017 году 
временной промежуток между адми-
нистративными арестами составлял 
188 дней (первый был 26 марта, тре-
тий — 29 сентября). Пресс-секретарь 
Алексея Навального Кира Ярмыш за-
верила 

”
Ъ“, что оппозиционер «заяв-

лял митинги (за что каждый раз под-
вергался задержанию.— 

”
Ъ“), когда 

считал правильным, а не потому, что 
это укладывалось в какой-то график».

Новый арест также может дать 
основание ФСИН направить ходатай-
ство об отмене условного осуждения 
согласно ст. 74 УК. Напомним, что в 
июне 2018 года по просьбе ФСИН суд 

на год продлил Алексею Навальному 
испытательный срок по делу «Киров-
леса» (приговорен на пять лет услов-
но) — до июля 2019 года. Тогда же он 
заявил, что не намерен подчинять-
ся требованиям суда и отмечаться, 
как требовал суд, в уголовно-испол-
нительной инспекции (УИИ) по ме-
сту жительства. Ранее ФСИН неодно-
кратно направляла прошения в суд, 
с тем чтобы условный срок Алексею 
Навальному заменили на реальное 
лишение свободы. Основанием для 
обращений называли систематиче-
ское получение административных 
арестов, а также неявку оппозицио-
нера в УИИ. Суд ходатайства ФСИН не 
принимал. По словам Киры Ярмыш, 
Алексей Навальный был готов к то-
му, что «условный срок действитель-
но может быть заменен в любой мо-
мент». «Вероятно, что ФСИН и в этот 
раз подаст прошение, для них это по-
чти ритуальное действие, и реальное 

решение будет принимать не суд, а 
Кремль»,— сказала госпожа Ярмыш. 
Хотя господин Навальный «исправно 
отмечался в учреждении» (пока не на-
ходился в спецприемнике), говорит 
адвокат оппозиционера Ольга Ми-
хайлова, у него есть реальная веро-
ятность «сесть» благодаря подобным 
прошениям ФСИН.

Во ФСИН на вопрос 
”
Ъ“ о причи-

нах каждого из своих обращений в 
суд и выборе вида ходатайства в отно-
шении Алексея Навального не отве-
тили, сославшись на закон «О персо-
нальных данных». 

«Проблема в том, что неравнознач-
ная мера, которую выбирает для хо-
датайства ФСИН (продление испыта-
тельного срока или замена его на коло-
нию), зависит от усмотрения конкрет-
ного чиновника в ведомстве, и ника-
кого объективного критерия выбора 
нет»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат юридиче-

ской фирмы ЮСТ Александр Петров.

Адвокат Дмитрий Аграновский на-
звал правовую практику в отношении 
Алексея Навального «эксклюзивной»: 
«На практике суд сразу удовлетворяет 
такие ходатайства ФСИН, и обычный 
человек давно бы находился в тюрь-
ме». «То, что на Навального не дейст-
вуют нормы права, стало понятно в 
2012 году (после дела 6 мая о беспоряд-
ках на Болотной площади.— 

”
Ъ“), ког-

да Удальцов сел, а он нет,— говорит до-
ктор политических наук Сергей Чер-
няховский.— Власть демонстрирует, 
что она не занимается наказанием по-
литических оппонентов, и поэтому за-
кон трактуется двояко». «Навальный 
— это инструмент борьбы нескольких 
групп внутри условного политбюро,— 
сказал 

”
Ъ“ политолог Евгений Мин-

ченко.— Сейчас, однако, идет тренд 
на ужесточение режима, и поэтому 
безопасность Навального от тюрьмы в 
любой момент может исчезнуть».

Лада Шамардина

Сергей Фургал  
готов к сокращениям
Новоизбранные губернаторы занялись кадрами

Хабаровский губернатор Сергей Фургал 
(ЛДПР) объявил о масштабной реструкту-
ризации краевого правительства. Он сооб-
щил о ликвидации трех министерств и со-
кращении штатов администрации. А врио 
губернатора Приморья Олег Кожемяко, ко-
торому предстоит участие в повторных вы-
борах главы, отправит в отставку замести-
теля по вопросам внутренней политики 
Дмитрия Братыненко. На его место прочат 
первого заместителя губернатора Сахали-
на Антона Волошко, с которым господин Ко-
жемяко работал, будучи главой Сахалина.

«Три министерства сокращаются полностью. 
Значительно сокращается количество замести-
телей председателей правительства, будут ре-
структурированы министерства»,— сообщил 
вчера Сергей Фургал, выигравший выборы гла-
вы Хабаровского края во втором туре 23 сентя-
бря. В пример он привел разрозненные ведом-
ства, которые будут объединяться. Также госпо-
дин Фургал объявил о сокращении штатов, ко-
торое планирует провести за счет укрупнения 
и удаления дублирующих функций органов 
управления. «Дано поручение министру финан-
сов сократить расходы на содержание аппара-
та на 20–25%»,— отметил он. Как считает губер-
натор, благодаря «централизации управления» 
ускорится исполнение указаний, у чиновников 
«появится персональная ответственность».

Вчера стало известно, что восемь членов пра-
вительства, в том числе и. о. министров и зампре-
ды, подали заявления об увольнении, среди них 
вице-губернатор Сергей Щетнев, первый зам-
пред правительства по вопросам внутренней по-
литики Виктор Марценко, первый зампред пра-
вительства по экономическим вопросам Васи-
лий Шихалев. Ранее Сергей Фургал заявлял о на-
мерении провести в крае аудит тарифов ЖКХ, «ра-
зобраться» со структурой госдолга региона, при 
помощи федерального центра снизить долговую 
нагрузку или добиться ее реструктуризации.

Врио губернатора Приморья Олег Кожемя-
ко отправит в отставку заместителя по вопро-
сам внутренней политики Дмитрия Братынен-
ко, которого назначил предыдущий врио главы 
Андрей Тарасенко. «После скандальных выбо-
ров губернатора (результаты второго тура при-
знаны недействительными.— 

”
Ъ“) Братынен-

ко не может оставаться на этом посту. К тому 
же новому главе края комфортно иметь курато-
ром внутренней политики человека, которому 
он доверяет»,— сказал один из чиновников. По 
словам источников 

”
Ъ“, господина Братынен-

ко заменит член команды Олега Кожемяко пер-
вый заместитель губернатора, руководитель его 
аппарата и правительства Сахалина Антон Во-

лошко. «У нас нет такой информации»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ сотрудник пресс-службы администрации 

Приморского края Екатерина Века.
46-летний Дмитрий Братыненко курировал 

внутреннюю политику в Приморье около го-
да. До этого он успел поработать в команде экс-
главы Сахалина Александра Хорошавина (был 
арестован в 2015 году и приговорен к 13 годам 
колонии строгого режима за взятки). С 2009 по 
2014 год господин Братыненко занимал посты 
советника губернатора, первого заместителя 
руководителя аппарата губернатора и прави-
тельства, заместителя губернатора — руково-
дителя аппарата губернатора и правительства 
Сахалинской области.

Антон Волошко начал карьеру журналиста 
на «Общественном телевидении Приморья», 
работал на «Первом канале» и НТВ, с 2015 года 
трудится в команде губернатора Сахалина Оле-
га Кожемяко. После назначения врио главы 
Приморья господин Кожемяко заявил: «Здесь 
большой кадровый потенциал, поэтому будем 
это максимально использовать». При этом он 
добавил, что у него в команде уже «есть те, кто 
жил и работал в Приморье».

Воронежской губернатор Александр Гусев 
также сообщил об изменениях в структуре пра-
вительства региона, отметив, что они не карди-
нальные, а призваны более «равномерно рас-
пределить обязанности между заместителями 
губернатора». Губернатор отметил, что принял 
решение не продолжать сотрудничество с из-
вестным бизнесменом Евгением Юрченко, ко-
торый исполнял обязанности заместителя гу-
бернатора — первого заместителя председа-
теля правительства области. Он, как сказал го-
сподин Гусев, «не до конца понял», что от него 
требовалось на посту. Также глава региона под-
твердил, что 8 октября — последний день рабо-
ты еще одного его заместителя Юрия Агибало-
ва. Он был освобожден от должности врио за-
местителя 15 сентября «в связи с истечением 
срока полномочий», успел получить единовре-
менную выплату в 223,8 тыс. руб., а затем сно-
ва был назначен и. о. заместителя «для поддер-
жания работоспособности облправительст-
ва». «Сделали это, так как в переходный пери-
од много документов, но в новый состав пра-
вительства он входить не намерен. С точки зре-
ния закона все начисления были сделано пра-
вильно»,— отметил господин Гусев.

Эрнест Филипповский, Хабаровск; 
Алексей Чернышев, Владивосток;  
Андрей Цветков, Воронеж

Сергей Фургал готов расстаться 
с кадрами предшественника 
и сократить расходы на свой 
аппарат  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА
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”Ъ“ стали известны подробно-
сти обвинения, предъявленного 
Следственным комитетом Рос-
сии (СКР) бывшему следовате-
лю по особо важным делам след-
ственного департамента (СД) 
МВД Антону Ходько. По версии 
следствия, разбираясь в одном 
из уголовных дел, связанных со 
Спецстроем, полковник юстиции 
Ходько присвоил изъятые день-
ги на общую сумму 52,8 млн руб. 
Сам следователь утверждает, 
что, возможно, допустил халат-
ность, вовремя не оформив изъ-
ятое, отрицая при этом хищение. 
Скандальность разбирательству 
придает тот факт, что ранее пол-
ковник Ходько вел дело, которое 
стало основанием для уголовно-
го преследования совладельцев 
группы «Сумма» братьев Зияву-
дина и Магомеда Магомедовых.

По данным 
”
Ъ“, обвинение в со-

вершении преступления, предус-
мотренного ч. 4 ст. 160 (присвое-
ние или растрата) УК Антону Ходь-
ко предъявил старший следователь 
по особо важным делам при предсе-
дателе СКР Улади Уладиев, получив-
ший генеральскую должность после 
расследования трагедии на Сямозе-
ре, где утонули 14 детей.

Согласно фабуле обвинения, в 
июне 2016 года старшим следовате-

лем по особо важным делам 3-го от-
дела управления по расследованию 
организованной преступной дея-
тельности СД МВД Ходько было воз-
буждено и принято к производст-
ву уголовное дело по ч. 4 ст. 159 (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) УК в отношении предприни-
мателей Кадыра Караханова, Вахи 
Арцыгова и Арсена Ошакбаева, по-
хитивших более 1 млрд руб. на под-
рядах Спецстроя.

Уже через несколько дней следст-
венно-оперативной группе под руко-
водством полковника Ходько стало 
известно о том, что супруга обвиня-
емого Караханова арендует два бан-
ковских сейфа №232 и №262 в отде-
лении Райффайзенбанка на Волгог-
радском проспекте. Следователь вы-
нес постановление об обыске, в хо-
де которого утром 5 июля его колле-
ги изъяли из ячеек $450 тыс., 1,5 млн 
руб. и €19,5 тыс. В тот же день следо-
ватели установили, что в том же отде-
лении находится еще одна ячейка — 
№247, арендованная членом семьи 

господина Караханова,— вернув-
шись в банк, следователи изъяли из 
нее $290,1 тыс., а также €40 тыс.

Вечером того же дня следователь 
Евгений Карабанов, проводивший 
обыски, передал полковнику Ходь-
ко две картонные коробки с изъя-
тыми деньгами, два постановления 
на проведение обысков, а также два 
протокола с отчетом о них. Полков-
ник Ходько в присутствии свидете-
лей, в том числе своего непосредст-

венного начальника, поместил день-
ги в сейф своего кабинета №404 в Га-
зетном переулке, 4.

Впоследствии, как считают в СКР, 
полковник Ходько «в корыстных це-
лях» решил похитить изъятые цен-
ности, используя при этом свое слу-
жебное положение. Следователь 
Ходько, по данным обвинения, дол-
жен был осмотреть изъятые деньги 
и вынести в связи с этим одно из не-
скольких процессуальных решений: 
о направлении денег на экспертизу 
для установления подлинности; воз-
врате хозяевам; передаче на ответст-

венное хранение в банк или финан-
совое подразделение самого СД МВД. 
Вместо этого в неустановленное вре-
мя с 5 июля по 1 августа 2017 года 
следователь, как считает обвинение, 
совершил хищение средств, распо-
рядившись ими по своему усмотре-
нию. Ущерб от действий господина 
Ходько составил 52 млн 848 тыс. 714 
руб. по курсу на июль 2016 года.

Следует отметить, что 1 августа 
того же года уголовное дело о хи-
щениях в Спецстрое было изъято у 
полковника Ходько, который перед 
этим ушел в отпуск, и передано в 
производство другому следователю 
СД. В сентябре того же года господин 
Ходько уволился из следственных 
органов по выслуге лет.

В ноябре 2016 года уголовное де-
ло, по которому проходил господин 
Караханов, было передано в Главное 
военное следственное управление 
(ГВСУ) СКР в связи с тем, что рассле-
дование в отношении предприни-
мателей было объединено с делом 
бывших руководителей Спецстроя. 
Еще через год, когда расследование 
заканчивалось, адвокат господина 
Караханова Владимир Стравинский 
обратился к военному следователю 
с просьбой разобраться с законно-
стью изъятия денег у родственников 
обвиняемого. В ходе проверки вы-
яснилось, что вместе с делом 53 млн 

руб. в ГВСУ СКР не передали. Отсут-
ствовали в деле и документы, свя-
занные с их изъятием. По словам ад-
воката Стравинского, точную сумму 
удалось восстановить благодаря до-
кументам, сохранившимся в банке, 
а также их владельцев.

Вначале в СКР возбудили уголов-
ное дело о краже (ст. 158 УК), по ко-
торому полковник Ходько проходил 
свидетелем. Затем дело переквали-
фицировали на более тяжкую рас-
трату. В конце прошлой недели быв-
шего следователя вызвали на допрос 
и задержали. Потом по ходатайству 
следствия Басманный райсуд аресто-
вал его на два месяца.

Антон Ходько свою вину в при-
своении изъятых денег не призна-
ет, допуская, что в отношении них 
мог допустить определенную ха-
латность. Последняя, считает адво-
кат полковника Павел Лапшов, мо-
гла стать следствием сложности са-
мого уголовного дела, находившего-
ся в производстве господина Ходько. 
«Проводились десятки обысков, изъ-
ятий, допросов и других следствен-
ных действий»,— отметил он. По-
том, по версии защиты, уголовное 
дело и вещественные доказательст-
ва по нему передали другому следо-
вателю. Причем сделано это якобы 
было без оформления соответству-
ющих документов, когда господин 

Ходько находился в отпуске. «Все это 
время доступ к деньгам и другим ве-
щдокам имели порядка 20 человек 
— молодых следователей, прико-
мандированных к группе из регио-
нов»,— отметил господин Лапшов. 
Он не исключает, что Антон Ходько 
оказался крайним в этой истории, 
потому что ушел из следственного 
департамента после конфликта со 
своим руководством.

Следует отметить, что до своего 
увольнения Антон Ходько считал-
ся одним из ведущих специалистов 
в МВД по расследованию особо важ-
ных дел о преступлениях против об-
щественной безопасности. Доста-
точно отметить, что именно он воз-
буждал и расследовал уголовное де-
ло о хищении более 750 млн руб. при 
подготовке строительства «Калинин-
град Арены» к чемпионату мира по 
футболу 2018 года. Именно в рамках 
расследования этого дела следовате-
ли и сотрудники оперативных служб 
получили материалы, которые дали 
повод для того, чтобы по обвинению 
в организации преступного сообще-
ства (ст. 210 УК), растрат и махина-
ций арестовать совладельцев груп-
пы «Сумма» Зиявудина и Магомеда 
Магомедовых, а также их многочи-
сленных сообщников.

Николай Сергеев,  
Муса Мурадов

К восьми годам колонии общего режима  
приговорил Тверской райсуд Москвы быв- 
шего председателя правления Эргобанка  
Вячеслава Бармина. Он признан виновным  
в хищении из собственного кредитного уч-
реждения незадолго до отзыва у него ли-
цензии более 200 кг денег на общую сумму 
760 млн руб. Своей вины подсудимый не при-
знал, заявив, что если не в первой, то в после-
дующих инстанциях его «невиновность будет 
подтверждена, как и ложность показаний, 
по сути, единственного свидетеля, и фальси-
фикация собранных доказательств».

После состоявшихся в минувший четверг пре-
ний сторон Вячеслав Бармин в разговоре с 

”
Ъ“ вы-

разил надежду на то, что суд его оправдает. «Пре-
ступления я не совершал. Его невозможно было 
бы совершить, даже если бы я и хотел»,— заверил 
господин Бармин.

Однако на приговор экс-банкир, находив-
шийся все время следствия и во время суда под 
подпиской о невыезде, явился все же с вещами. 
Через три с половиной часа, которые судья Оль-
га Затомская зачитывала свое решение, иллю-
зии господина Бармина улетучились. «Суд поста-
новил признать Бармина виновным в хищении 
чужого имущества путем присвоения (ч. 4 ст. 160 
УК РФ) и назначить ему наказание в виде восьми 
лет лишения свободы в колонии общего режи-
ма»,— закончила свое выступление госпожа За-
томская. Через пару минут на запястьях подсу-
димого конвой защелкнул наручники.

Суд счел полностью доказанной вину Вяче-
слава Бармина в хищении денег из Эргобанка. 
Преступление было совершено 31 декабря 2015 
года. При этом, как уже рассказывал 

”
Ъ“, в 2016 

году временная администрация неоднократно 
обращалась с заявлениями о возбуждении уго-
ловного дела по факту хищения из Эргобанка го-
сподином Барминым более 750 млн руб., однако 
сначала столичный полицейский главк, а затем 
трижды и ГСУ СКР оснований для привлечения 
экс-банкира к ответственности не находили. 
Уголовное дело было возбуждено лишь в январе 
2017 года после обращения в правоохранитель-
ные органы главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной.

Как установили следствие и суд, Вячеслав 
Бармин «на основании изготовленных по  
его поручению сотрудниками указанного бан-
ковского учреждения расходных кассовых  
ордеров получил из хранилища банка денеж-
ные средства в долларах США, евро и рублях, 
всего на сумму, эквивалентную 758,8 млн руб.». 
Похищенные деньги, как следует из матери-

алов дела и приговора, подсудимый Бармин 
«обратил в свою пользу и распорядился ими по 
собственному усмотрению».

Своей вины Вячеслав Бармин не признал ни 
в ходе расследования, ни в суде. Как следует из 
показаний экс-банкира, в деле нет ни одного 
свидетеля, который бы видел его в кассе на ме-
сте преступления, или как он в нее шел, или вы-
носил оттуда большие сумки или коробки. «Вы-
нести незаметно из кассы почти 800 млн руб. на-
личными в середине рабочего дня в присутст-
вии собственников банка, сотрудников, охра-
ны и клиентов просто нереально»,— убеждал 
суд господин Бармин, делая акцент на том, что 
у следствия не оказалось ни одного свидетеля 
хищения. 

Напомним, что все обвинение в адрес под-
судимого строилось на показаниях единст-
венного свидетеля — кассира Валерии Левиц-
кой, которая якобы и выдала ему наличными 

$1 860 247, €1 938 085 и 468 769 443,77 руб. по 
трем расчетно-кассовым ордерам. «Оригиналы 
последних в деле отсутствуют, а копии изгото-
вить мог любой с помощью фотошопа,— заяв-
лял следователю и в суде господин Бармин.— 
У меня отсутствовали и мотивы преступления, 
поскольку я сам являлся собственником банка 
со значительным влиянием. Зачем похищать у 
себя самого деньги?»

Впрочем, ни эти обстоятельства, ни имевше-
еся у экс-банкира алиби, ни весьма спорный с 
юридической точки зрения следственный экс-
перимент избежать уголовной ответственности 
бывшему собственнику Эргобанка не помогли. 
Адвокат осужденного Бармина Евгений Марты-
нов заявил 

”
Ъ“, что обжалует приговор. До апел-

ляции он, очевидно, будет находиться в спец-
блоке для бывших сотрудников силовых струк-
тур. Дело в том, что в свое время господин Бар-
мин служил старшиной в спецназе внутренних 
войск МВД России и не раз участвовал в подавле-
нии беспорядков в колониях, получив за это не-
сколько ведомственных медалей.

Олег Рубникович

Главу Эргобанка признали несуном
Финансист осужден за хищение 200 кг денег

Дело было в Газетном
Следователь, собравший компромат на братьев Магомедовых, арестован за растрату в деле Спецстроя

В ходе проверки выяснилось,  
что вместе с делом 53 млн руб.  
в СКР не передали, отсутствовали в деле  
и документы, связанные с их изъятием

Как стало известно ”Ъ“, москов-
ские суды рассмотрят уголовные 
дела в отношении сотрудников 
ФСБ и столичной полиции, кото-
рые по заказу одного предпри-
нимателя пытались подставить 
другого с наркотиками, чтобы 
получить с последнего крупную 
сумму денег. 

Эта криминальная история нача-
лась еще весной 2017 года, когда уро-
женец Азербайджана Рашад Асадов, 
работавший на столичном рынке «Са-
довод», решил отомстить своему зем-
ляку — Юсифу Халилаеву. Тот торго-
вал на том же рынке импортными со-
рочками, но, по мнению Асадова, при 
этом вел слишком роскошный образ 
жизни, не соответствовавший его до-
ходам: ездил на дорогостоящих ино-
марках, водил знакомства с привле-
кательными женщинами и посещал 
с ними дорогие рестораны Москвы. 

Все это вызывало зависть Рашада 
Асадова. К тому же он подозревал зем-
ляка, что тот живет на широкую ногу 
благодаря подпольной торговле на-
ркотиками. Однако улик, изоблича-
ющих торговца рубашками Халилае-
ва, Асадов собрать не мог, поэтому ре-
шил устроить против него полицей-
скую провокацию, чтобы затем вымо-
гать с земляка деньги за невозбужде-
ние уголовного дела. Для этого он че-
рез приятелей вышел на другого тор-
говца «Садовода» — Рашатдата Агала-
рова, дружившего с оперуполномо-
ченным УФСБ по Москве Петром Ко-
рюгиным. Впоследствии Агапаров 
рассказывал, что часто оказывал ка-
питану различные услуги: давал ему 
деньги в долг, покупал телефоны и 
бесплатно кормил, надеясь на общее 
покровительство. 

Узнав о задумке Рашада Асадова, 
Рашатдат предложил Петру Корюги-
ну, что называется, развести на день-
ги торговца сорочками, инсцениро-
вав против того уголовное преступле-
ние. Чекист согласился, решив при-
влечь к делу своих знакомых: началь-
ника отделения уголовного розыска 
отдела ОМВД России по району Люб-
лино капитана полиции Павла Фила-
това и его подчиненного, старшего 
лейтенанта Павла Дроздова. 

Согласно их первоначального пла-
ну, подруга торговцев Янина Желя-
бовская, пользовавшаяся успехом у 
мужчин, должна была познакомить-
ся с Халилаевым, а после того как тот 
пригласит ее на свидание, заявить об 
изнасиловании в полицию. Но чекист 
Корюгин отверг этот план, предло-
жив свой вариант. Согласно ему Яни-
на Желябовская должна была подбро-
сить в машину Юсуфа Халилаева на-
ркотики, а полицейские Филатов и 
Дроздов — задержать его с поличным.

Так и поступили: Желябовская по-
знакомилась с торговцем Халилае-
вым, и, когда тот 12 августа 2017 года 
подвозил ее домой, подбросила ему 
под водительское сиденье несколь-
ко пакетиков с «белым порошком». 
Когда, высадив девушку, мужчи-
на отъехал от ее дома, его Lexus 570 
остановили Павел Филатов и Павел 
Дроздов. Попросив предъявить до-

кументы, стражи порядка осмотре-
ли салон машины и, найдя подозри-
тельные пакетики, объявили шоки-
рованному водителю Халилаеву, что 
это наркотики. Надев на задержан-
ного наручники, полицейские от-
везли его в отделение МВД «Любли-
но» для составления протокола.

Туда задержанному позвонил его 
знакомый Рашад Асадов, предложив-
ший Халилаеву помочь в трудной си-
туации. По совету чекиста, Рашад Аса-
дов предложил своему «другу» и «бра-
ту» заплатить за невозбуждение про-
тив него уголовного дела от 5 млн до 
6 млн руб. Но потерпевший заявил, 
что таких денег у него нет, после чего 
стражи порядка снизили сумму «выку-
па» до 2 млн руб. Поскольку при себе 
у Халилаева было лишь 500 тыс. руб., 
он передал эти деньги полицейским 
и был отпущен за оставшейся суммой.

Покинув отдел, бизнесмен обра-
тился в управление собственной без-
опасности ГУ МВД по Москве. Там зая-
вителя снабдили звукозаписывающей 
аппаратурой, после чего все его пере-
говоры проходили под контролем опе-
ративников. 14 августа 2017 года, ког-
да Юсуф Халилаев передал одному из 
посредников недостающие 1,5 млн 
руб., полицейские задержали всех зло-
умышленников за исключением Пет-
ра Корюгина. Против него не было 
прямых улик, поскольку полицейские 
и его знакомый Рашатдат Агаларов не 
сообщили о его участии в деле. 

Впрочем, чекист сам дал повод для 
своего задержания. Дело в том, что 
Агаларова поместили не под стражу, 
а под домашний арест. Находящийся 
же на свободе Петр Корюгин стал тре-
бовать уже у него 2 млн руб., уверяя, 
что лишь благодаря его связям торгов-
ца не отправили в СИЗО. В итоге Ага-
ларов передал ему через жену 300 тыс. 
руб. А впоследствии, в начале 2018 го-
да, дал на него показания.

Уже после ареста оперативника Ко-
рюгина выяснилось, что еще 20 июня 
2017 года он после задержания одной 
наркоторговки (по службе чекист бо-
ролся именно с этим видом престу-
плений) предложил ей за взятку в 
300 тыс. руб. позвонить домой, чтобы 
предупредить дочь о предстоящем 
обыске. Эти и другие действия Корю-
гина следствие квалифицировало как 
«получение взяток», «превышение 
должностных полномочий», «мошен-
ничество» и «покушение на мошен-
ничество» (ч. 5 ст. 290, ч. 1 ст. 286, ч. 3 
ст. 159, ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Что же касается остальных четы-
рех его подельников, то двух торгов-
цев и Янину Желябовскую обвини-
ли в мошенничестве, а полицейского 
Дроздова еще и в превышении долж-
ностных полномочий. Поскольку ни-
кто из них не признал вину, дело бу-
дет рассмотрено Московским гарни-
зонным военным судом в обычном 
порядке. Дела же сознавшихся в мо-
шенничестве капитана Филатова, Ра-
шатдата Агаларова и еще одного тор-
говца, участвовавшего в криминаль-
ной схеме, будут рассмотрены в Лю-
блинском райсуде в особом порядке.

Алексей Соковнин

Правоохранители 
вступили в рыночные 
отношения
Закончено расследование 
мошенничества сотрудников ФСБ  
и полиции на «Садоводе»

Как стало известно ”Ъ“, из-под 
стражи освобождены полковник 
Саид Ахмаев и другие фигуран-
ты уголовного дела о вымога-
тельстве у Константина Жукова 
— совладельца ООО «СТДжи  
Медиа», ранее издававшего 
журнал «Аэроэкспресс». Гос- 
обвинение и суд не стали под- 
нимать на заседании вопрос  
о продлении арестов, что позво-
лило обвиняемым, находившим-
ся под стражей более двух лет, 
вернуться домой.

Уголовное дело в отношении уро-
женцев Чечни полковника Ахмае-
ва и старшего лейтенанта Лечи Бо-
латбаева, ранее служивших в систе-
ме МВД, представителей ингушской 
диаспоры братьев Мовлади и Ахме-
да Булгучевых, а также совладель-
ца ООО «СТДжи Медиа» Евгения Кат-
кова с перерывами слушалось по су-
ществу в Замоскворецком райсуде с 
апреля этого года.

В минувшую пятницу прокурор 
почему-то не стала ходатайствовать 
о продлении срока содержания под 
стражей обвиняемым, который исте-
кал 30 сентября. Судья также не под-
няла этот вопрос. В результате, как со-
общил 

”
Ъ“ адвокат одного из подсу-

димых Калой Ахильгов, в минувшие 
выходные все фигуранты дела были 
освобождены из СИЗО, где они нахо-
дились с августа 2016 года, и верну-
лись домой. Сами слушания были 
отложены до 5 октября из-за очеред-
ной неявки свидетелей. Поскольку в 
отношении обвиняемых уже не дей-
ствуют меры пресечения, суд ограни-
чился в их отношении обязательства-
ми о явке на заседания.

Предполагается, что судебное 
следствие продлится как минимум 
до конца месяца. Это будет зависеть 
от того, насколько подробно сторо-
ны решат изучать оставшиеся мате-
риалы дела, состоящего из 80 томов. 
Кроме того, предстоит допросить 

еще нескольких свидетелей, в том 
числе засекреченного, однако его 
найти пока не могут, поэтому заседа-
ния откладываются.

Приговор может быть оглашен к 
концу осени, если суд из-за множест-
ва нестыковок в деле и нарушений 
УПК, о которых говорят адвокаты, 
уже в финальной стадии не отпра-
вит дело на доследование.

Потерпевший Жуков, находя-
щийся под госохраной, сообщил 

”
Ъ“, что шокирован решением су-

дьи. По его словам, защитники «фор-
мально» могут ходатайствовать об 
избрании меры пресечения обвиня-
емым, но пока не знают, как и ког-
да это сделать. «После всего проис-
шедшего я немного опасаюсь, но 
уезжать из страны и пропускать за-
седания не буду, тем более что судья 
обязала меня ходить на все слуша-
ния»,— отметил господин Жуков.

По версии следствия, чеченские и 
ингушские силовики, действуя в ин-

тересах Евгения Каткова, вымогали 
(ст. 163 УК) у его партнера по бизне-
су Константина Жукова 45 млн руб., а 
также требовали, чтобы он купил им 
автомобиль Bentley. Господин Катков 
полагал, что его партнер якобы выво-
дил в своих интересах деньги, полу-
чаемые «СТДжи Медиа», потребовав, 
чтобы тот вернул ему их, подключив 
к решению проблемы силовиков.

При этом следует отметить, что с 
самого начала расследования за Саи-
да Ахмаева, имеющего целый ряд гос-
наград и раскрывшего десятки тяж-
ких преступлений, в том числе под-
готовку теракта в торговом центре 
«Охотный ряд» в Москве (обвиняемая 
Зара Муртазалиева была приговорена 
к восьми с половиной годам заключе-
ния), поручались руководители Чеч-
ни, однако суды под разными предло-
гами отклоняли их ходатайства.

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Чеченских силовиков распустили по домам
Суд не продлил аресты по делу о вымогательстве

Вячеславу Бармину не удалось 
убедить суд в том, что он не совершал 
преступления, в котором его обвиняют 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА 
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Нобелевскую премию по медицине в 2018 году 
 получили ученые за исследования в области имму-
нотерапии — нового способа лечения рака. Имму-
нотерапевтические препараты против рака исполь-
зуются в мире с 2011 года, но в Россию  пришли 
лишь в 2015–2016 годах. ”Ъ“ попытался разо-
браться, насколько такие препараты доступны 
 российским пациентам.

Нобелевский комитет присудил премию 2018 го-
да по медицине 70-летнему Джеймсу Эллисону (США) 
и 76-летнему Тасуку Хондзё (Япония) за исследования 
в области нового вида лечения рака — иммунотерапии, 
которая работает «за счет подавления негативной им-
мунной регуляции». «Ученые долго искали у онкоболь-
ных нарушения иммунитета, но оказалось, что ситуация 
иная: опухоль, чтобы расти, сама секретирует супрессо-
ры (белки, подавляющие рост других генов.— 

”
Ъ“) им-

мунитета»,— пояснил 
”
Ъ“ глава отдела биологии опухо-

левого роста НИИ онкологии им. Н. Н. Петрова Евгений 
Имянитов. Разработки нобелевских лауреатов привели 
к появлению препаратов, которые активируют иммуни-
тет, приводя к уничтожению опухоли.

Замдиректора по лечебной работе НИИ клинической 
онкологии Национального медицинского исследова-
тельского центра (НМИЦ) онкологии им. Н. Н. Блохина 
Константин Лактионов в разговоре с 

”
Ъ“ объяснил реше-

ние Нобелевского комитета тем, что «онкология в веду-
щих западных странах выходит на первые места в струк-
туре смертности населения». «В онкологии действитель-
но прорывом последних пяти-семи лет стала иммуноте-
рапия злокачественных опухолей»,— сказал господин 
Лактионов. По его словам, в мире наиболее «длительные 
установленные результаты» использования иммуноте-
рапии зафиксированы для меланомы: «Она очень пло-
хо поддается традиционным методам лечения, а на им-
мунотерапии 25–30% пациентов живут уже более деся-
ти лет, что является для этой патологии небывалым до-

селе результатом. Более того, создается впечатление, что 
эти пациенты имеют шансы на выздоровление». Госпо-
дин Лактионов подчеркнул, что иммунотерапия приме-
няется только около десяти лет. «В мире есть и шестилет-
ние результаты по лечению рака легкого, это тоже очень 
неплохие результаты: выживаемость пациентов, кото-
рые получали иммунотерапию, повысилась в четыре ра-
за. Мы надеемся, что эти пациенты могут быть излече-
ны»,— пояснил эксперт.

Константин Лактионов отметил, что российских им-
мунотерапевтических препаратов пока нет, однако две 
российские фармкомпании в настоящее время прово-
дят клинические исследования. «У российских пациен-
тов есть доступ к большому количеству международных 
клинических исследований. В них приняли участие уже 
несколько тысяч российских пациентов с разными ди-
агнозами, это в первую очередь меланома, рак легкого, 
мочевого пузыря, опухоли головы и шеи».

Господин Лактионов также сообщил, что в России за-
рубежные иммунотерапевтические «препараты закупа-
ются, но пока это еще очень дорогостоящее лечение»: 
«Есть разные режимы введения, но два месяца лечения 
стоят примерно около 1 млн руб.». Ряд зарубежных им-
мунотерапевтических препаратов включены в перечень 
жизненно необходимых и важнейших лекарственных 
препаратов. Правда, попадание в этот список «еще не га-
рантирует их доступность», так как она зависит от реги-
ональных бюджетов, напоминает член правления Рос-
сийского общества клинической онкологии (RUSSCO), 
руководитель онкологического отделения противоопу-
холевой терапии ЦКБ управления делами президента 
РФ Дмитрий Носов. «Эти препараты очень хорошо ра-
ботают, но в ограниченной популяции больных,— ска-
зал эксперт.— Это не панацея для всех онкобольных, 
они эффективны в среднем у 30–40% пациентов и не 
при всех заболеваниях, но высокоэффективны, то есть 

способны излечить рак на запущенных стадиях, толь-
ко у 10% пациентов. Мы, клиницисты, пока не можем 
использовать эти препараты рационально. Как только 
мы поймем, у какого именно пациента мы сможем из-
лечить рак с помощью этого подхода, соответственно, 
это поможет решить вопрос доступности, так как мы бу-
дем назначать этот препарат не всем подряд, а только ог-
раниченной группе пациентов, у которых самый высо-
кий шанс добиться наиболее выраженного эффекта». 
По просьбе 

”
Ъ“ господин Носов попытался оценить по-

требность российских пациентов в иммунотерапевти-
ческих препаратах. «Если взять только рак почки, то чи-
сло нуждающихся в этом виде терапии составляет око-
ло 5–7 тыс. человек в год. У рака легкого цифры должны 
быть больше, при меланоме цифры должны быть сопо-
ставимы с раком почки. Как удовлетворяется эта потреб-
ность, статистики нет, но ясно, что редкие больные спо-
собны получить данный вид терапии из-за ее стоимости. 
Единичные регионы способны закупать для своих боль-
ных такие препараты в необходимом объеме».

Член правления RUSSCO, руководитель отдела муль-
тидисциплинарной онкологии НМИЦ детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии им. Д. Рогачева Ни-
колай Жуков отметил, что «в мире иммунотерапевти-
ческие препараты одобрены для клинического приме-
нения по 14 онкологическим нозологиям, в России же 
только по 9»: «Есть препараты этого класса, которые за-
регистрированы за рубежом, но не зарегистрированы 
у нас. Зарубежные компании либо подали документы 
на регистрацию в России, но пока не были одобрены, 
либо вообще не подавали, руководствуясь, например, 
экономическими причинами». Он также отметил, что 
в России препараты этого вида были зарегистрированы 
с большим опозданием: «Если первый иммуноонколо-
гический препарат в Европе и США зарегистрировался 
в 2011 году, у нас только в 2015–2016 годах».

Валерия Мишина

«Это не панацея»
”
Ъ“ выяснил, насколько «нобелевская» онкотерапия доступна россиянам

Высшая школа экономики полностью от-
казывается от чтения лекций — вместо них 
профессора «Вышки» будут записывать соб-
ственные онлайн-курсы. Это решение рек-
тор ВШЭ Ярослав Кузьминов объяснил ”Ъ“ 
тем, что традиционные лекции преврати-
лись в «профанацию»: их посещаемость 
во всех вузах оставляет желать лучшего, 
а у преподавателей не остается времени на 
исследовательскую работу из-за аудитор-
ной нагрузки. Переход на цифровой формат 
должен повысить вовлеченность студентов, 
разгрузить профессоров и в целом поднять 
качество университетского образования. 
При этом Ярослав Кузьминов дал понять, 
что внедрение онлайн-курсов в россий-
скую образовательную систему может быть 
«не только добровольным». Однако коллеги 
ректора пока не видят необходимости в от-
казе от формата лекций.

Ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов рассказал 
о планах «Вышки» радикально сменить формат 
обучения в ходе международной образователь-
ной конференции EdCrunch 2018. «Мы отменим 
лекционные занятия в классической форме,— 
сказал он в беседе с корреспондентом 

”
Ъ“.— Ду-

маю, что через пять лет мы точно заменим абсо-
лютно все лекции онлайн-курсами. То есть каж-
дый профессор 

”
Вышки“ запишет и будет под-

держивать онлайн-курс по своему предмету». 
Ректор признал, что эта идея вызвала «очень 
большое сопротивление» у преподавателей на 
некоторых факультетах, причем больше всего 
недовольных было среди экономистов. «Но мы 
должны через это пройти»,— сказал господин 
Кузьминов. По его словам, посещаемость лек-
ций студентами в российских вузах составляет 
в среднем всего 15–17%. «А вовлеченность сту-
дентов в этот процесс, боюсь, еще ниже,— ска-
зал он.— Коэффициент полезного действия у та-
ких лекций даже в 

”
Вышке“ низкий. Это никому 

не нужно, это профанация».
Ректор подчеркнул — идея заключается не 

в том, что студенты смогут дома слушать запись 
лекций: «Современный онлайн-курс подразуме-
вает большой объем обратной связи с препода-
вателем. Невозможно пройти его, не будучи во-
влеченным в предмет». Студенты все же смогут 
встретиться с лектором в большой аудитории — 
если сами почувствуют такую необходимость: 
«Это будет расширенный семинар, более продук-
тивное общение, чем обычная лекция».

При этом господин Кузьминов считает, что 
«ускоренное внедрение системы онлайн-кур-
сов» сможет повысить качество российского выс-
шего образования. «В подавляющем большинст-
ве обычных вузов преподаватель читает два-три 
курса одновременно. Очевидно, что он не успе-
вает даже изучить современную научную лите-
ратуру по ним, не говоря уже о том, чтобы вести 
исследования»,— сказал ректор ВШЭ. Если часть 
таких лекций будет замещена онлайн-курсами 
других вузов, то нагрузка преподавателей умень-
шится и они смогут вести оставшиеся занятия на 
более высоком уровне, считает господин Кузьми-
нов. При этом он подчеркнул, что сами вузы бу-
дут «довольно долго» внедрять у себя подобные 
новшества, поэтому переход на использование 
онлайн-образования уже в ближайшем будущем 
может стать «не только добровольным».

В Министерстве науки и высшего образова-
ния заявили 

”
Ъ“, что ВШЭ, как и любой вуз, име-

ет право полностью перейти на онлайн-курсы: 
«Законодательство по общему правилу позволя-
ет не предусматривать в образовательных про-
граммах занятия лекционного типа, проводи-
мые путем непосредственного взаимодействия 
студента и преподавателя, находящихся в одной 
аудитории». Вместе с тем в ведомстве подчеркну-
ли, что подобные изменения возможны, только 

если они не нарушают трудовое законодательст-
во, а также показатели по зарплатам преподава-
телей вузов, установленные майскими указами 
президента 2012 года. В пресс-службе Рособрнад-
зора вчера ответили 

”
Ъ“, что ведомство «поддер-

живает внедрение и развитие цифровых техно-
логий в сфере образования, однако их исполь-
зование не должно понижать качество образова-
ния». «Данное предложение требует тщательно-
го и всестороннего обсуждения»,— подчеркну-
ли в Рособрнадзоре.

Ректор НИТУ МИСиС Алевтина Черникова 
рассказала 

”
Ъ“, что в ее университете около 70% 

образовательных курсов реализуются с приме-
нением онлайн-технологий. Она подчеркнула, 
что МИСиС уже несколько лет целенаправленно 
занимается «формированием цифровой образо-
вательной университетской среды». «Мы рассма-
триваем развитие онлайн-технологий и внедре-
ние их в образовательный процесс в первую оче-
редь как важную часть смешанного обучения, 
направленного на повышение качества и до-
ступности образования, а также возможность 
учиться у лучших»,— подчеркнула она.

Ректор Казанского федерального универси-
тета Ильшат Гафуров также сказал 

”
Ъ“, что пол-

ностью отказываться от очных лекций в вузе не 
собираются: «Каждый университет должен вы-
брать сам, как взаимодействовать со студента-
ми, но для классических университетов наибо-
лее удобно сочетание обоих форматов. Мы ис-
пользуем и очные лекции, и видеоплатформы, 
полностью отказываться от одного из двух мы не 
будем»,— заявил он.

Ректор Европейского университета в Санкт-
Петербурге Вадим Волков назвал инициативу 
ВШЭ «очень современной»: «

”
Вышка“ — это боль-

шой вуз с огромным потоком студентов, возмож-
но, для них этот формат будет полезен». По мне-
нию господина Волкова, для любого вуза внедре-
ние видеолекций — это хороший способ расши-
рить ряд лекторов, так как при использовании 
такого формата не имеет значения, в какой точ-
ке мира преподаватель находится. Однако госпо-
дин Волков отмечает, что «пока точно неизвест-
но, насколько результативен полный отказ от оч-
ных лекций»: «Одно дело быть на концерте The 
Rolling Stones лично и совсем другое — смотреть 
дома на компьютере, имея возможность поста-
вить на паузу».

Александр Черных,  
Ксения Миронова

Лекции переносят  
в онлайн-аудиторию
Ярослав Кузьминов намерен обязать преподавателей  
читать курсы в цифровом формате

На Украине разгорается борьба 
за храмы и монастыри на фоне пер-
спективы получения от Константи-
нопольской патриархии томоса об 
автокефалии. Глава Украинской пра-
вославной церкви Киевского патри-
архата (УПЦ КП, не признана другими 
православными церквами) Филарет 
заявил о передаче будущей Украин-
ской церкви Киево-Печерской и По-
чаевской лавр, находящихся сейчас 
в пользовании Украинский право-
славной церкви Московского патри-
архата. Источник ”Ъ“ в Константино-
польском патриархате дал понять, 
что заявление Филарета может при-
вести к «избиениям верующих» и «от-
даляет перспективу получения то-
моса». Представители канонической 
Украинской православной церкви 
опасаются начала на Украине новой 
войны за храмы и монастыри.

«Все строения, которые сейчас зани-
мает УПЦ (МП.— 

”
Ъ“), должны быть пе-

реданы новой Украинской церкви,— 
заявил глава УПЦ КП Филарет.— Лавра 
и одна, и вторая будут переданы Украин-
ской церкви». Речь шла о Киево-Печер-
ской и Почаевской лаврах, Филарет не 
упомянул о находящейся под Донецком 
Святогорской лавре. «Никакой собствен-
ности у Московского патриархата в Укра-
ине нет. Киево-Печерская и Почаевская 
лавры — украинские святыни, к кото-
рым Московский патриархат никакого 
отношения не имеет»,— заявил Филарет. 
По его словам, томос (документ об авто-
кефалии) получит «новый глава Украин-
ской церкви, который будет избран на 
соборе Объединительном, а собор Объе-
динительный будет состоять из архиере-
ев Киевского патриархата — это 41 архи-
ерей, 12 архиереев Автокефальной цер-
кви, десять архиереев Московского па-
триархата».

• На Украине действуют три право-
славные церкви. УПЦ МП во главе с ми-
трополитом Онуфрием является един-
ственной признанной в православном 
мире церковью в стране. УПЦ КП во гла-
ве с патриархом Филаретом, отколов-
шаяся от РПЦ в 1992 году, в Москве име-
нуется раскольнической, а ее предстоя-
теля еще в 1997 году РПЦ предала анафе-
ме. Украинская автокефальная церковь 
(УАПЦ) создана в 1917 году, главой ее яв-
ляется митрополит Макарий.
На заявления Филарета отреагирова-

ли также в УПЦ МП. Ее управляющий де-
лами митрополит Антоний заявил жур-
налистам, что опасается «веера захватов 
храмов по всей территории Украины»: 
«В каждом селе, в каждом приходе най-
дутся люди, которые захотят захватить 
наши церкви». Митрополит считает, что 
«вопрос автокефалии — это политиче-
ский проект, часть предвыборной кам-
пании». Митрополит отметил, что в по-
слании Верховной раде президент Укра-
ины Петр Порошенко пообещал защиту 
только тем верующим, которые будут пе-
реходить в новую Украинскую церковь. 
«Томос — это вопрос не церковный, это 
вопрос геополитики»,— уверен митро-
полит Антоний.

«Характерно, что все это говорится без 
желания узнать мнение самих верую-
щих, которые ходят в эти храмы,— отме-
тил в беседе с 

”
Ъ“ секретарь по межпра-

вославным отношениям отдела внеш-
них церковных связей Московского па-
триархата протоиерей Игорь Якимчук.— 
Предлагается всех верующих Украин-
ской православной церкви выгнать из 
их обителей и храмов, а храмы передать 
другим хозяевам. Нетрудно предполо-
жить, чем это может закончиться, учи-
тывая количество верующих Украин-
ской православной церкви (МП.— 

”
Ъ“). 

Безусловно, подобные заявления — про-
вокация».

«Призывы Киевского патриархата 
к передаче ключевых храмов и монасты-
рей, в том числе Киево-Печерской лав-
ры, в рамках нынешнего кризиса стоит 
рассматривать как стремление радика-
лизировать ситуацию,— согласен гла-
ва Центра по изучению проблем рели-
гии и общества Института Европы РАН 
Роман Лункин.— Филарет (Денисенко) 
хочет заручиться поддержкой властей 
в строительстве будущей 

”
единой по-

местной церкви“ и мобилизовать сво-
их сторонников. Но такого рода призы-
вы могут спровоцировать беспорядки 
и противостояние вокруг храмов, пере-
дел церковной собственности. Филаре-
товцы сталкивают верующих между со-
бой, готовят почву для приходской вой-
ны, когда каждая община будет выну-
ждена решать, с кем она — с УПЦ или 
с группой, которая объявит себя единой 
церковью».

«Константинопольский патриархат 
пытается оттеснить Московский, про-
исходит это на территории Украины, 
это совпадает с нашими интересами»,— 
заявил 

”
Ъ“ собеседник в блоке Петра 

Порошенко. По его словам, передача 
храмов УПЦ МП и УПЦ КП в собствен-
ность новой Украинской церкви впол-
не возможна и законна. Сейчас боль-
шинство храмов на Украине — госсоб-
ственность, арендуемая религиозными 
организациями. Киево-Печерская лав-
ра, например,— это музей. Закон о сво-
боде совести предписывает, что «куль-
товые здания и имущество, которые на-
ходятся в государственной собственно-
сти, передаются религиозным органи-
зациям в пользование решениями об-
ластных и городских администраций. 
Они могут поменять этих пользовате-
лей», заявил собеседник 

”
Ъ“.

В свою очередь собеседник 
”
Ъ“, близ-

кий к кабинету министров Украины, от-
метил, что «многие храмы имеют исто-
рико-культурную ценность, о передаче 
их в собственность церквей речи быть 
не может». Что касается существующих 
договоров о передаче в пользование, то 
они могут быть прекращены «по общим 
основаниям», в соответствии с разъясне-
нием Высшего хозяйственного суда Ук-
раины, добавил собеседник 

”
Ъ“.

Собеседник 
”
Ъ“ в Константинополь-

ском патриархате утверждает, что «Фи-
ларета и УПЦ КП для нас не существует, 
а УПЦ (МП.— 

”
Ъ“) юридически сейчас — 

часть РПЦ. Предстоятель новой церкви 
будет избран в Константинополе, но ка-
ждое заявление Филарета о перспекти-
ве захвата лавр, монастырей и храмов от-
даляет перспективу получения томоса. 
Константинополю не нужны избиения 
верующих на Украине».

Янина Соколовская, Киев;  
Павел Коробов

Филарету рано  
почивать на лаврах
Заявления о передаче монастырей 
и храмов на Украине могут  
«отдалить перспективу» автокефалии

Медицинские разработки лауреатов Нобелевской премии Джеймса Эллисона (США)  
и Тасуку Хондзе (Япония) пока не очень доступны для российских онкобольных  ФОТО AP, AFP

Ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьми-
нов считает, что современные  
студенты скучают на традицион-
ных лекциях  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



Второе иранское предупреждение
Тегеран нанес ракетный удар по району американской операции в Сирии

Иран во второй раз за все время сирий-
ской войны нанес ракетный удар по тер-
ритории этой страны. Мишенью стали 
объекты на восточном берегу реки Евф-
рат, где, как утверждает Тегеран, скры-
вались боевики, организовавшие те-
ракт в иранском городе Ахваз. Иранские 
власти назвали атаку «посланием тер-
рористам и их спонсорам». В  Тегеране 
 считают, что за терактами в Ахвазе 
 стоят США, Саудовская Аравия, ОАЭ 
и Израиль. Эксперты не исключают, 
что иранская атака стала завуалирован-
ной угрозой в их адрес.

Вчера рано утром Корпус стражей ис-
ламской революции (КСИР, элитное иран-
ское военно-политическое формирова-
ние) нанес ракетный удар по территории 
Сирии. Как сообщает официальный сайт 
«стражей», ракеты преодолели расстояние 
570 км и поразили цель, уничтожив терро-
ристов и их инфраструктуру. Сообщается 
также, что вслед за ракетным ударом «тер-
рористы-наемники» подверглись атаке се-
ми беспилотников.

По данным иранских СМИ, шесть балли-
стических ракет средней дальности «Зульфи-
кар» и «Киам», способные преодолевать соот-
ветственно 750 км и 800 км, были запущены 
из города Керманшах на западе Ирана. Они 
пролетели над территорией Ирака и порази-
ли цель в районе города Абу-Кемаль на си-
рийско-иракской границе. В арабских СМИ 
также появились сообщения, что две раке-
ты из шести не долетели до Сирии, а упали 
рядом с Керманшахом, но эту информацию 
сразу опровергли иранские власти.

Ракетный удар по Сирии стал вторым для 
Тегерана с начала сирийской войны. Анало-

гичный удар был нанесен в июне прошло-
го года после терактов в Тегеране. На сей 
раз атака стала ответом на теракт, проис-
шедший во время военного парада 22 сен-
тября в городе Ахваз. Тогда погибли 25 че-
ловек, еще 69 получили ранения. Ответст-
венность за теракт взяли на себя «Патрио-
тическое арабское демократическое дви-
жение в Ахвазе», которое, как утверждают 

в Тегеране, имеет связи с Саудовской Ара-
вией, и «Исламское государство» (ИГ, груп-
пировка запрещена в РФ). При этом иран-
ские власти заявили, что за терактом якобы 
стоят США, а также их региональные союз-
ники — Саудовская Аравия, ОАЭ и Израиль.

«Это послание для террористических 
групп и их спонсоров: если они нападут на 
Иран, то последует жестокое наказание»,— 

прокомментировал ракетный удар по Си-
рии представитель КСИР в иранском пар-
ламенте Мохаммад Салех Джокар. «Район 
к востоку от Евфрата, где базируется 

”
Ис-

ламское государство“, находится под контр-
олем американских военных, ракеты КСИР 
попали в район, близкий к зоне под амери-
канским контролем»,— заявил, в свою оче-
редь, местным СМИ глава генштаба Ирана 
Мохаммад Багери.

Как сообщает Сирийская обсерватория по 
правам человека, отслеживающая весь ход 
военных действий в стране, в понедельник 
утром взрывы, которые могли быть следст-
вием иранской атаки, были зафиксированы 
около населенного пункта Хаджин в 25 км 
к северу от Абу-Кемаля. Хаджин находится на 
территории, удерживаемой группировкой 
ИГ. Примечательно, что именно его освобо-
ждение было заявлено основной целью на-
чавшегося 11 сентября наступления на пози-
ции террористов бойцов Сил демократиче-
ской Сирии (СДС), костяк которых составля-
ют курдские отряды, а также возглавляемой 
США западной коалиции. Операция против 
ИГ продолжается и сейчас — как южнее, так 
и севернее Хаджина.

Между тем в течение дня ни у обсервато-
рии, обычно оперативно передающей сооб-
щения о погибших и раненых, ни у коали-
ции, которая две недели назад практически 
сразу обнародовала данные о том, кто и как 
сбил в сирийском небе российский само-
лет-разведчик, не появилось информации 
о последствиях иранской атаки. Коалиция 
лишь признала сам ее факт.

«Эффективность иранского удара оце-
нить невозможно. Да и в целом трудно пред-
ставить, что иранцам известно точное ме-

стонахождение террористов. Если бы эта 
информация была доступна, то по ним уже 
давно нанесли бы удар СДС и западная коа-
лиция, которые проводят операцию в этом 
районе»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт Российского 

совета по международным делам Кирилл 
Семенов. Он подчеркнул, что, скорее все-
го, истинной целью атаки Ирана было про-
демонстрировать свои возможности США 
и их региональным союзникам. От Керман-
шаха до восточной границы Израиля около 
1 тыс. км, примерно столько же до Эр-Рия-
да, а до саудовской границы еще ближе — 
примерно 600 км. «Точность иранских ра-
кет весьма сомнительна, но попугать сво-
их оппонентов, которые с каждым днем 
выдвигают все более жесткие требования 
в адрес Тегерана, иранские власти могут»,— 
добавил эксперт. Примечательно, что иран-
ское ТВ, сообщая об атаке, продемонстри-
ровало надпись, нанесенную на одну из ра-
кет: «Долой США, Израиль и дом аль-Сауда».

При этом собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

с самого начала история с терактом в Ахвазе 
вызывала много вопросов. Научный сотруд-
ник НИУ «Высшая школа экономики» Юлия 
Свешникова в беседе с 

”
Ъ“ обратила внима-

ние на то, что атака произошла накануне от-
крытия недели высокого уровня Генассам-
блеи ООН, где иранская тема была одной из 
основных. «Среди иранцев очень много раз-
ных версий, кто действительно стоит за те-
рактами. При этом есть мнение, что терак-
ты организовали сами власти, чтобы проде-
монстрировать, как Иран страдает от терро-
ристов, в то время как США и их союзники 
обвиняют Тегеран в спонсорстве террориз-
ма»,— сказала она.

Марианна Беленькая
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РАКЕТНЫЙ УДАР ИРАНА ПО СИРИИ

«Киам-1»    Класс: «земля—земля».
Длина: 11,5 м.  Вес боеголовки: 750 кг.
Дальность полета: 800 км

«Зульфикар»    Класс: «земля—земля».
Длина: 8,9 м.  Вес боеголовки: 450 кг.
Дальность полета: 750 км

570 км

1.10 в 02:00 (местное время)
Иран выпустил шесть ракет 
«Киам-1» и «Зульфикар» 
по предполагаемым базам 
организаторов теракта в Ахвазе

22.09  В результате теракта 
на военном параде в Ахвазе 
погибли не менее 25 человек

По данным 
СМИ,
две ракеты 
не долетели 
до места 
назначения, 
о погибших 
не сообщалось

Македонцы провалили явку
Но страна продолжит путь в НАТО и ЕС

Воскресный референдум о переимено-
вании Македонии в Республику Север-
ная Македония, а также ее членстве в ЕС 
и НАТО завершился неудачно: явка со-
ставила менее 37%. Впрочем, евроат-
лантическую интеграцию Македонии 
это вряд ли остановит. Власти намерены 
провести необходимые поправки к кон-
ституции через парламент, рассчиты-
вая на поддержку Запада и опираясь на 
высокий процент (91,46%) проголосо-
вавших за на референдуме. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Результаты воскресного волеизъявления 
македонский Центризбирком обнародовал 
в ночь на понедельник. Они оказались разо-
чаровывающими для правительства Зорана 
Заева, инициировавшего референдум. На 
избирательные участки пришло 36,91% за-
регистрированных избирателей — намного 
меньше требуемых для легитимности воле-
изъявления 50%.

Столь низкая явка объясняется рядом 
причин. Референдум бойкотировала круп-
нейшая оппозиционная партия «Внутрен-
няя македонская революционная органи-
зация — Демократическая партия македон-
ского национального единства» (ВМРО-ДПМ-
НЕ). А поддерживающий ее президент Маке-
донии Георге Иванов публично объявил, что 
голосовать не пойдет. Но главной причиной 
наблюдатели называют устаревшие избира-
тельные списки: они не обновлялись уже 
много лет, в результате число официально за-
регистрированных избирателей превышает 
1,8 млн при общей численности населения 
менее 2 млн, включая детей и подростков.

Сразу после появления первых результа-
тов воскресного голосования лидеры оппо-
зиции объявили, что «македонский народ 
остановил процесс переименования стра-
ны». Однако в правительстве так не считают. 
Там делают акцент на то, что более 91% про-

голосовавших на референдуме высказались 
за соглашение с Грецией о новом имени Ма-
кедонии, а также ее членство в НАТО и ЕС. 
«Референдум прошел успешно, огромное 
большинство сказало 

”
да“, и теперь воля из-

бирателей должна превратиться в решение 
парламента»,— объявил Зоран Заев.

Близкий к правительству Македонии источ-
ник 

”
Ъ“ утверждает, что власти республики бы-

ли готовы к подобному исходу референдума 
и потому ближе к концу кампании несколько 
изменили тактику и стали настаивать на том, 
что главное не явка, а процент высказавшихся 
за. Действительно, на пресс-конференции в ми-

нувший четверг премьер заявил: «Успех рефе-
рендума зависит от тех, кто проголосует. Тех, 
кто не придет на участки, можно не считать».

Теперь власти намерены провести реше-
ние о переименовании страны и членстве в ЕС 
и НАТО через парламент. На руку им играет 
и то, что прошедший референдум изначально 
был объявлен консультативным, и любое реше-
ние все равно пришлось бы утверждать в пар-
ламенте. Но для внесения изменений в консти-
туцию необходимо квалифицированное боль-
шинство в две третьих (поддержка 80 депута-
тов македонского парламента из 120), для кото-
рого правящей коалиции недостает десятка го-
лосов. Поэтому ей придется привлечь на свою 
сторону несколько оппозиционных депутатов.

По словам близкого к правительству Ма-
кедонии источника 

”
Ъ“, при формировании 

необходимого большинства в парламенте 
власти рассчитывают прежде всего на актив-
ное подключение Запада. Его представители 
должны убедить по крайней мере часть депу-
татов от ВМРО-ДПМНЕ, выступающих за член-
ство Македонии в ЕС и НАТО, поддержать кон-
ституционные поправки.

Дипломатический источник 
”
Ъ“ в регионе 

полагает, что такую поддержку македонскому 
правительству Запад готов оказать. Косвенным 
подтверждением этому может служить реакция 
НАТО и ЕС на исход македонского референду-
ма. «Столь значительное число голосов за гово-
рит о широкой поддержке соглашения с Греци-
ей и евроатлантического пути Македонии»,— 
заявил еврокомиссар по вопросам расширения 
Йоханнес Хан. А генсек НАТО Йенс Столтенберг 
приветствовал результаты референдума, при-
звал все партии и лидеров Македонии «исполь-
зовать исторический шанс». «Двери НАТО для 
вас открыты,— напомнил он.— Но все процеду-
ры должны быть завершены».

Если и это не поможет македонским вла-
стям провести поправки к конституции через 
парламент, страну будут ждать внеочередные 
выборы.

Китай подождет нового президента США
Пекин отменил диалог с Вашингтоном в сфере внешней политики и обороны

Китай отменил очередной  раунд 
американо-китайского  диалога 
в сфере внешней политики и обо-
роны, который был намечен на 
октябрь, сообщили  источники 
газеты The Wall Street Journal. 
Предположительно, решение 
стало следствием череды недру-
жественных шагов, предприня-
тых США в последние две неде-
ли. Это уже второй диалоговый 
формат высокого уровня, отме-
ненный по инициативе китайской 
стороны: ранее в США отказал-
ся ехать вице-премьер Госсове-
та КНР Лю Хэ, который должен 
был обсуждать кризис в торговле 
между двумя странами.

Как сообщили The Wall Street 
Journal источники в Белом доме, 
Пекин отозвал приглашение в КНР, 
направленное ранее министру обо-
роны США Джеймсу Мэттису. Он 
должен был председательствовать 
с американской стороны на заседа-
нии двустороннего диалога в сфе-
ре внешней политики и обороны. 
Формат был создан руководителя-
ми двух стран после визита пред-

седателя КНР Си Цзиньпина в рези-
денцию президента США Дональда 
Трампа Мар-а-Лаго в апреле 2017 го-
да. Уже летом того же года в Вашин-
гтоне состоялось первое заседание 
в этом формате, на котором сто-
роны смогли обсудить КНДР, кон-
фликты в Южно-Китайском море 
и многое другое.

Отмена мероприятия по иници-
ативе КНР не стала неожиданно-
стью: на прошлой неделе пресс-се-
кретарь МИД КНР Гэн Шуан и мно-
гие другие китайские официаль-
ные лица выражали возмущение 
действиями США и предупрежда-
ли их о «суровых последствиях». За 
последние десять дней Вашингтон 
действительно установил своео-
бразный рекорд недружественных 
шагов в адрес Пекина.

21 сентября США наложили санк-
ции на департамент совершенство-
вания вооружений Центрального во-
енного совета Китая за закупку ору-
жия у РФ. А 24 сентября вступил в си-
лу новый пакет торговых пошлин, 
которыми был обложен китайский 
экспорт в США объемом в $200 млрд.

В тот же день Госдепартамент объ-
явил о решении продать Тайваню за-
пчасти для боевых и транспортных 
самолетов американского произ-
водства на общую сумму $330 млн. 
Пекин, напомним, считает Тайвань 
своей отколовшейся провинцией 
и крайне негативно реагирует на по-
пытки любых других стран вступить 
с Тайбэем в политические или воен-
ные отношения.

27 сентября, выступая на заседа-
нии Совбеза ООН, Дональд Трамп об-
винил Китай во вмешательстве в гря-
дущие ноябрьские выборы в Кон-
гресс. При этом в качестве примера 
такого вмешательства глава Белого 
дома смог привести лишь оплачен-
ную за счет средств китайских гра-
ждан рекламу в одной из газет в шта-
те Айова, в которой критике подвер-
галась его торговая политика (сель-
скохозяйственный штат сильно по-
страдал от ответных китайских пош-
лин на сою и другие продукты). 

Наконец, 30 сентября американ-
ский ракетный эсминец USS Decatur, 
несмотря на протесты КНР, прошел 
в 12 морских милях от контролируе-

мых Китаем рифов архипелага Спрат-
ли, осуществив «операцию по обес-
печению свободы навигации». Та-
кие операции США проводят для то-
го, чтобы подчеркнуть непризнание 
территориальных претензий Китая.

Отмена диалога стала уже вторым 
крупным ответным шагом такого ро-
да со стороны Пекина. Неделей ра-
нее был отменен визит в США глав-
ного экономического советника Си 

Цзиньпина — вице-премьера Госсо-
вета КНР Лю Хэ. Он должен был ве-
сти переговоры о взаимоприемле-
мом выходе из торгового противо-
стояния, но после объявления До-
нальдом Трампом о новых пошли-
нах поездку отменил.

Большинство диалоговых форма-
тов высокого уровня между Китаем 
и США уже прекратили действовать, 
полагает директор азиатской про-

граммы Московского центра Карне-
ги Александр Габуев. «Диалог в сфере 
экономики и военных вопросов фак-
тически остановлен,— сообщил 

”
Ъ“ 

эксперт.— В Китае пока воздержи-
ваются от прямой критики Дональ-
да Трампа, но в элитах страны уже 
сложился консенсус о том, что ждать 
улучшения отношений с этой адми-
нистрацией бесполезно».

Михаил Коростиков
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мировая политика

Сторонники оппозиции 
отпраздновали низкую явку 
как свою победу, считая, 
что, не придя на референдум, 
народ отверг переименование 
Македонии и ее вступление 
в европейские структуры  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24245,76 (+125,72)
РТС 1191,28 (−0,76)
FTSE 100 7495,67 (−14,53)

DAX 30* 12339,03 (+92,3)
DJIA* 26661,21 (+202,9)
NASDAQ Composite* 8081,882 (+35,529)

*На 19:34    По данным агентства Reuters. 

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,5745

0,02%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1571

0,32%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,472

0,13%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

2,91%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,76%

● 85,63тыс. пунктов ● 26,660

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.10.18
Австралийский доллар 47,3186
Английский фунт 85,5223
Белорусский рубль** 31,0265
Датская крона* 10,1988

Доллар США 65,5745
Евро 75,9877
Индийская рупия*** 90,1461
Казахский тенге*** 18,0160

Канадский доллар 51,1581
Китайский юань* 95,4658
Норвежская крона* 80,4901
СДР 91,4928

Сингапурский доллар 47,8436
Новая турецкая лира 10,9493
Украинская гривна* 23,2616
Шведская крона* 73,6908

Швейцарский франк 66,6679
Японская иена*** 57,5164
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В субботу российским автоконцер-
нам выдался редкий шанс в непри-
нужденной обстановке решить кон-
фликт с Минпромторгом вокруг клю-
чевой реформы отрасли — измене-
ния требований постановления пра-
вительства №719, дающего доступ 
к господдержке. Министерство в ав-
густе представило жесткую концеп-
цию, которая меняет правила игры 
в направлении глубокой локали-
зации уже с 2019 года. По мнению 
участников рынка, поправки вряд 
ли выполнимы в сроки даже для рос-
сийских компаний.

Но Минпромторг отступать был 
не готов, и автоконцерны смогли вы-
нести спор на арбитраж вице-премь-
ера Дмитрия Козака. Из-за многочи-
сленных жалоб отрасли чиновник по-
звал бизнес на встречу в Сочи. На не-
формальный разговор возлагались 
большие надежды, но итогом стало 

лишь решение вице-премьера дать 
сторонам конфликта 20 дней, что-
бы выработать приемлемые для всех 
подходы к реформе.

Впрочем, столь краткий срок 
оставляет мало шансов на успех. Ав-
токонцерны несколько лет обсужда-
ли возможные поправки, но не мо-
гли противостоять Минпромторгу. 
Как отмечают собеседники 

”
Ъ“, «пер-

вые звоночки» о том, что министер-
ство будет лоббировать такие изме-
нения, прозвенели еще в конце 2015 
года. А в 2016 году автоконцернам 
уже были известны основные пара-
метры новых требований. Но хотя 
столь жесткие требования, как пред-
лагает Минпромторг, неприемлемы 
для всей отрасли, в деталях позиции 
не сходятся даже внутри двух глав-
ных групп — российских и иностран-
ных автоконцернов. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что, по сути, каждый вы-

ступает сам за себя. Так, не удались 
попытки некоторых автопроизводи-
телей согласовать позиции с другими 
игроками и выступить единым фрон-
том. По мнению одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, это в том числе связано с не-

желанием поддерживать конкурен-
тов. В итоге позиция концернов вы-
глядит более шаткой по сравнению 
с жесткой позицией министерства.

Больше шансов достичь единой 
позиции Минпромторг имел в ходе 
предыдущей серии сепаратных 
встреч с концернами, на которые 
бизнес приглашали по группам. От-
дельно разговаривали с российски-
ми компаниями, отдельно — с ино-
странцами, которые в целом соглас-
ны с реформой, но хотят ее корректи-
ровок, отдельно — с теми, кто вооб-
ще к глубокой локализации не готов. 
Теперь участников отрасли соберут 
за одним столом, причем, по данным 

”
Ъ“, в том Минпромторге у заммини-

стра Александра Морозова. «Рабочая 
группа» соберется лишь трижды — 
8, 11 и 15 октября.

Собеседники 
”
Ъ“ в автоконцернах 

уже опасаются, что в итоге заседания 
могут оказаться «формальностью». 
Ряд из них полагает, что в такие корот-
кие сроки говорить о выработке еди-
ной позиции рынка не приходится. 
И править бал тогда, вероятно, будут 
российские и крупнейшие иностран-
ные концерны, например, группа ГАЗ 
и альянс Renault—Nissan—АвтоВАЗ.

правила  
игры

За 20 дней автокон
цернам придется выра
ботать общую позицию 
в споре с Минпром
торгом. Но отрасли 
 годами не удавалось 
 этого добиться

в автопроме придется писать 
на скорость, отмечает 
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина

New Stream повернет к основателю
Но Дмитрий Мазуров может снова продать долю в группе

Как стало известно 
”
Ъ“, Игорь Мака-

ров почти завершил выход из капитала 
нефтеперерабатывающей группы New 
Stream. Его половина переходит к осно-
вателю группы Дмитрию Мазурову. Од-
нако последний, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, собирается в ближайшие ме-

сяцы снова продать пакет, и наиболее 
вероятным покупателем сейчас счита-
ется президент New Stream Андрей Зо-
кин. Топ-менеджер входит в совет ди-
ректоров «ВСМПО-Ависмы» и на рын-
ке считается близким к главе «Ростеха» 
Сергею Чемезову. В самой госкорпора-
ции, впрочем, потенциальный интерес 
к New Stream опровергают.

Как выяснил 
”
Ъ“, пакет Игоря Макаро-

ва в нефтеперерабатывающей группе New 
Stream временно перейдет к ее исходному 
владельцу, председателю совета директо-
ров Дмитрию Мазурову, рассказали 

”
Ъ“ три 

источника в отрасли. По их данным, Игорь 
Макаров фактически уже вышел из группы, 
но остались формальные отлагательные ус-
ловия. Передача пакета будет первым этапом 

сделки по появлению в New Stream нового 
акционера. По словам источников 

”
Ъ“, наи-

более вероятный покупатель доли господина 
Макарова — президент New Stream Андрей 
Зокин, входящий в качестве независимого 
директора в совет «ВСМПО-Ависмы» (основ-
ной акционер — Михаил Шелков, 25% плюс 
одна акция у «Ростеха»). Сделка должна быть 
оформлена в ближайшие месяцы, ее параме-
тры, включая вопросы финансирования, со-
гласовываются.

• Основной актив New Stream — Антипин-
ский НПЗ мощностью 9 млн тонн. В груп-
пу входят также Марийский НПЗ, нефтяной 
терминал «Коммандит сервис» в Мурманской 
области и добычные лицензии в Оренбургской 
области. Группа управляет Афипским НПЗ 
и владеет долей в 25% в нем. В Антипинском 
НПЗ 80% владеет кипрская Vikay Industrial, 
в которой господа Мазуров и Макаров владели 
по 40%, еще 20% у Николая Егорова. Сбербанк 
владеет «золотой акцией» Vikay.
По данным 

”
Ъ“, предполагается, что Сбер-

банк в рамках сделки получит опцион на по-
лучение доли в Vikay Industrial, который по-

зволит банку при желании войти в капитал 
структуры по заранее оговоренной цене. 
В New Stream, Сбербанке отказались от ком-
ментариев, связаться с представителем «Аре-
ти» Игоря Макарова не удалось, Андрей Зо-
кин на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

Тридцатишестилетний Андрей Зокин 
начал карьеру в 2003 году в «Альфа-Капита-
ле», в 2006 году ушел в Газпромбанк, где ра-
ботал до 2017 года на позиции вице-прези-
дента. В прошлом году ушел из банка, ре-
шив заняться бизнесом: он владеет около 
35% в сахалинской рыбопромышленной 
компании ООО «Тунайча», а оставшиеся 65% 
компании, принадлежащие другим лицам, 
по данным СПАРК, находятся в залоге у го-
сподина Зокина.

В Газпромбанке Андрей Зокин курировал 
скупку акций «ВСМПО-Ависмы» и последу-
ющую сделку с участием «Ростеха», в резуль-
тате которой госкорпорация и банк в 2012–
2014 годах продали контроль в титановой 
компании менеджменту. При этом сам го-
сподин Зокин вошел в совет директоров 
«ВСМПО-Ависмы» как независимый дирек-

тор со второго квартала 2014 года, то есть 
когда Газпромбанк уже вышел из капитала 
«ВСМПО-Ависмы». 

На рынке Андрея Зокина считают чело-
веком, близким к главе «Ростеха» Сергею Че-
мезову. Поэтому, когда господин Зокин в ав-
густе стал президентом New Stream вместо 
Дмитрия Мазурова, собеседники 

”
Ъ“ связали 

это назначение с возможностью поддержки 
нефтеперерабатывающей группы со сторо-
ны «Ростеха». По мнению Карена Дашьяна 
из Advance Capital, это могло бы способство-
вать ускоренному вводу в разработку место-
рождений группы в Оренбургской области, 
тем более на фоне выросших цен на нефть. 
По мнению аналитика, у активов New Stream 
и «Ростеха» возможна синергия: так, у «Росте-
ха» есть дочернее АО «Нефтегазавтоматика», 
поставляющее решения для добычи и неф-
тепереработки. Однако в госкорпорации 

”
Ъ“ 

заявили, что ни структуры «Ростеха», ни его 
топ-менеджеры не войдут в состав акционе-
ров New Stream: «

”
Ростех“ не имеет отноше-

ния к данному проекту».
Дмитрий Козлов

Федеральная служба безопасности (ФСБ) отклонила 
предложения к законопроекту о шпионской техни-
ке, разработанному после резонансного уголовно-
го дела в отношении курганского фермера, купивше-
го GPS-треккер для коровы. Часть участников рынка 
уже не имеют опасений по поводу поправок и гото-
вы обсуждать подзаконные акты. Но другие продол-
жают настаивать на том, что определение в проек-
те слишком нечеткое и под него попадают обычные 
бытовые устройства.

Ни одно из предложений участников рынка к законопро-
екту ФСБ об уточнении термина «специальные технические 
средства, предназначенные для негласного получения ин-
формации» (СТС), не было поддержано, следует из сводки 
предложений, опубликованной на портале regulation.gov.
ru. Определение СТС, как предполагается, должно отделить 
шпионскую технику от обычной бытовой электроники для 
массовых потребителей. За незаконный оборот СТС законо-
дательство предусматривает в том числе уголовное наказа-
ние. Так, в конце прошлого года большой резонанс получи-
ло уголовное дело в отношении курганского фермера, ко-
торый купил для своей коровы GPS-треккер со встроенным 
скрытым микрофоном.

Законопроект критиковали разработчики софта и про-
изводители электроники (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). В частности, 

Ассоциация предприятий компьютерных и информаци-
онных технологий (АПКИТ) выражала опасения по поводу 
возможного расширения уголовной ответственности на от-
расль. АПКИТ провела консультации с регулятором, в ходе 
которых сообщила о готовности участвовать в рабочей груп-
пе по работе с подзаконными актами в развитие данного за-
кона, регулятор с предложениями согласился, сейчас идет 
формирование этих групп, говорит исполнительный дирек-
тор АПКИТ Николай Комлев. «Кроме того, насколько нам из-
вестно, Конституционный суд дал мнение о том, что квали-
фикация по данной статье возможна только при наличии 

умысла. По итогам консультаций, а также с учетом мнения 
Конституционного суда на данный момент опасений отно-
сительно законопроекта нет»,— говорит он.

Ассоциация торговых компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютерной техники (РАТЭК), в ко-
торую входят Canon, Intel, IBM, LG, «М.Видео» и др., предла-

гала при определении термина СТС ограничиться средст-
вами, которым «придан внешний вид изделий, предназна-
ченных для выполнения функций, не связанных с получе-
нием информации». Однако, по мнению ФСБ, позиция ко-
торой опубликована в сводке предложений, такая форму-
лировка необоснованно сузит область современных техни-
ческих средств, в которых реализуется функция негласно-
го получения информации. Бытовые устройства не попада-
ют под предложенное им определение, так как «гипотетиче-
ская возможность применения бытовых устройств в целях 
негласного съема информации не обеспечена целенаправ-
ленно реализованными в этих устройствах специальными 
техническими решениями», отмечают в ФСБ. «Нас по-преж-
нему не устраивает предложенное ФСБ определение. Под 
него может попадать слишком широкий перечень вполне 
обычных устройств, например маршрутизаторы»,— отме-
тил представитель РАТЭК Антон Гуськов.

ФСБ также предлагали разработать перечень и характери-
стики СТС. «Чем шире определение термина СТС, тем боль-
ше вероятность лавинообразного роста числа уголовных 
дел за оборот и использование по факту безвредных, но не-
законных технических устройств, и наоборот, чем больше 
свойств и характеристик описано в законе, тем ниже такая 
вероятность»,— рассуждает управляющий партнер УК «Пра-
во и бизнес» Александр Пахомов. С другой стороны, можно 
понять и разработчика, поскольку наличие четких критери-
ев определения, как правило, способствует созданию путей 
обхода установленных запретов, отмечает он. «Этот законо-
проект не расширяет, а скорее определяет сферу уголовной 
ответственности, поскольку правоприменительная практи-
ка в этой области порой доходит до абсурда, а предложения, 
поступившие в рамках общественного обсуждения проекта, 
по сути, неконструктивны»,— полагает руководитель пра-
ктики уголовного и административного права НЮС «Аму-
лекс» Алена Зеленовская.

Кристина Жукова
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Шпионскую технику оставляют в быту
ФСБ отклонила поправки к законопроекту

Управляющих лишают пенсий
Договор с ПФР на управление пенсионными накоплениями не продлит треть частных УК

Одиннадцать частных управ-
ляющих компаний в октябре 
перестанут управлять средст-
вами пенсионных накопле-
ний граждан. Это самое боль-
шое сокращение списка ком-
паний за 15 лет действия по-
добных договоров с Пенси-
онным фондом России (ПФР). 
В результате более 5 млрд руб., 
находящихся в управлении 
этих компаний, перейдут под 
управление государственного 
Внешэкономбанка.

По данным 
”
Ъ“, Пенсионный 

фонд России решил не продлевать 
договоры доверительного управле-
ния (ДУ) средствами пенсионных 
накоплений с 11 управляющими 
компаниями. «Часть компаний до-
бровольно отказалась от продления 
договоров, часть компаний была от-
сеяна ПФР как не соответствующие 
требованиям»,— уточнил один 
из источников 

”
Ъ“. «Список будет 

сокращен радикально. Количество 
УК, напрямую управляющих пен-
сионными накоплениями граждан, 
уменьшится до двух десятков»,— за-
явил еще один собеседник 

”
Ъ“.

• На середину 2018 года в 32 част-
ных управляющих компаниях фор-

мировали свои пенсионные накопле-
ния 1,1 млн человек. Объем средств 
под управлением превышал 43 млрд 
руб. Однако в августе ПФР объявил, 
что прекратил действие договора 
доверительного управления пенси-
онными накоплениями с УК МДМ. 
Под управлением 11 компаний на-
ходилось 5,1 млрд руб. пенсионных 
накоплений.
В число компаний, которые ре-

шили не продлевать договоры 
с ПФР, входят УК БФА, «Регион ин-
вестиции» (бывшая «ОФГ Инвест»), 
«Метрополь», «Мономах», «Анали-
тический центр». «Эти компании 
в установленный срок не предста-
вили в ПФР заявление о намерении 
продлить действующий договор»,— 
подтвердил представитель фонда. 
«
”
Регион инвестиции“ отказалась 

от действий по продлению договора 
с ПФР, так как планирует сосредото-
читься на розничных клиентах»,— 
заявили в ГК «Регион» (компания во-
шла в группу в сентябре, см. справ-
ку). В остальных компаниях вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вместе с тем ПФР решил по фор-
мальным признакам не продле-
вать договоры с шестью компани-
ями. Крупнейшая из них по вели-

чине пенсионных накоплений 
ПФР в управлении — «Ак Барс Ка-
питал». «У этой компании было ад-
министративное правонаруше-
ние, установленное ЦБ, с момента 
которого прошло меньше года»,— 
рассказал источник 

”
Ъ“. Отделение 

ПФР (ОПФР) по Татарстану попыта-
лось договориться с центральны-
ми органами Пенсионного фонда 
России, чтобы допустить «Ак Барс 
Капитал» к управлению средст-
вами пенсионных накоплений, 
но безуспешно, отметил источник 

”
Ъ“. В УК не ответили на запрос 

”
Ъ“. «Компания 

”
Ак Барс капитал“ 

подала документы на продление 
срока действия данного договора 
в ПФР в установленный срок. В на-
стоящее время заявление находит-
ся на рассмотрении в Пенсионном 
фонде России»,— заявили в ОПФР 
Татарстана.

Также по формальным призна-
кам не прошли «ТКБ Инвестмент 
Партнерс», «Управление инвести-
циями», Пенсионная сберегатель-
ная компания, ТРИНФИКО и «Фи-
нам Менеджмент». «По названным 
управляющим компаниям было 
выявлено несоответствие требова-
ниям. По результатам ПФР напра-

вил письма-уведомления в указан-
ные УК с указанием конкретных 
фактов несоответствия требовани-
ям»,— заявил представитель ПФР. 
В «ТКБ Инвестмент Партнерс» рас-
сказали, что непродление догово-
ра произошло из-за администра-
тивного нарушения — из-за тех-
нического сбоя квартальная отчет-
ность по одному из ПИФов была не-
доступна два дня на странице рас-
крытия. «Срок административно-
го нарушения истек еще в июле 
2018 года, и на момент оконча-
ния действия договора с ПФР (ок-
тябрь 2018 года.— 

”
Ъ“) админис-

тративное наказание не действо-
вало»,— отметил заместитель ген-
директора компании Андрей Ко-
ровкин. У «Финам Менеджмент» 
и ТРИНФИКО объем собственных 
средств оказался ниже необходи-
мого для заключения договора. 
«Мы еще не получили официаль-
ное уведомление из ПФР, но, веро-
ятно, это произошло из-за того, что 
собственные средства по методике 
ЦБ были ниже 100 млн руб.»,— под-
твердили в ТРИНФИКО. В «Финам 
Менеджмент» также пока не по-
лучили письма ПФР. «Насколько 
мы можем судить, отказ произве-

ден по ряду оснований, в том чи-
сле относительно недавно всту-
пивших в силу изменений в требо-
вания к УК, компания не соответст-
вует условиям конкурса на право 
управления пенсионными нако-
плениями ПФР»,— заявил генди-
ректор компании Вадим Прошки-
нас. В двух оставшихся компаниях 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

После истечения срока дейст-
вия договора в случае его непро-
дления управляющая компания 
обязана после реализации акти-
вов передать денежные средства 
в ПФР. «В соответствии с законода-
тельством ПФР рассчитает доход 
для отражения на счетах застрахо-
ванных лиц и передаст указанные 
средства в расширенный инвести-
ционный портфель государствен-
ной УК ВЭБ, уведомив при этом гра-
ждан о смене управляющей ком-
пании и их праве выбрать новую 
управляющую компанию или стра-
ховщика»,— заявил представитель 
ПФР. С остальными компаниями 
не позднее 8 октября планируется 
подписание дополнительных со-
глашений о продлении действую-
щих договоров.

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Госкорпорация «Ростех» при
обрела 100% акций региональ
ного регистратора «Сибирский 
реестр». Новые акционеры 
уже приступили к переводу 
на обслуживание в него рее
стров подконтрольных ком
паний (всего около 700 юрлиц). 
По завершению процесса но
вый игрок может приблизить
ся к топ5 компаний на рынке, 
что изменит расстановку сил 
в отрасли.

Расстановка сил на регистратор-
ском рынке в ближайшее время зна-
чительно изменится из-за появле-
ния нового сильного игрока. Не-
большой региональный регистра-
тор «Сибирский реестр» (головной 
офис находится в Новосибирске) пе-
решел под контроль государствен-
ной корпорации «Ростех». Об этом 

”
Ъ“ рассказали источники на реги-

страторском рынке. В пресс-службе 
«Ростеха» информацию подтверди-
ли: «В госкорпорацию входит более 
700 предприятий по всей стране. 
Для качественного учета всех наших 
активов было принято решение ис-
пользовать собственный регистра-
тор». В госкорпорации полагают, что 
его наличие «обеспечивает безопас-
ность раскрываемой информации 
об акционерах».

Сделка по приобретению 100% ак-
ций «Сибирского реестра» была за-
крыта во второй половине августа, со-
общили два источника 

”
Ъ“. «

”
Ростех“ 

рассматривал нескольких региональ-
ных регистраторов. 

”
Сибирский ре-

естр“ выбрали по причине наличия 
работающего бизнеса и универсаль-
ного программного обеспечения, а 
также адекватной цены продажи»,— 
уточнил один из собеседников 

”
Ъ“, 

знакомый с деталями сделки. Вместе 
с тем сумма сделки не раскрывается. 
По оценкам представителей отрасли, 
она могла составить в общей сложно-

сти около 130 млн руб. (включая вло-
жения в собственный капитал).

Продавцом, по данным 
”
Ъ“, высту-

пил один из бывших топ-менеджеров 
регистратора «Статус», который в 
апреле 2018 года приобрел 100% ак-
ций «Сибирского реестра» у лиц, близ-
ких к инвестиционной компании А1. 
Ранее переговоры о приобретении 
компании велись с регистратором 
«Статус», однако до сделки дело так и 
не дошло. В «Статусе» это подтвержда-
ют. «Совет директоров счел сделку не-
рентабельной»,— пояснила 

”
Ъ“ ген-

директор «Статуса» Людмила Мироно-
ва. В А1 сообщили, что не являлись 
стороной сделки, а «Сибирский ре-
естр» не входил в периметр А1. Источ-
ник 

”
Ъ“ в «Ростехе» подчеркнул, что 

новый гендиректор «Сибирского рее-
стра» Алексей Свиридов (до конца 
апреля занимавший аналогичную 
должность в «Статусе») никогда не яв-
лялся ни учредителем компании, ни 
ее конечным бенефициаром, что под-
твердил и сам господин Свиридов.

«Ростех» в настоящее время явля-
ется одним из крупнейших клиентов 
«Статуса», небольшая часть реестров 
его компаний обслуживается в дру-
гих регистраторах. Однако в ближай-
шее время начнется перевод рее-
стров подконтрольных госкорпора-
ции предприятий в «Сибирский ре-
естр». По оценкам экспертов отрасли, 
«Ростех» приносит «Статусу» до 30% 
дохода. По словам госпожи Мироно-
вой, доход от обслуживания компа-
ний госкорпорации в выручке со-
ставляет порядка 15–20%, в прибыли 
— не более 5–7%. Общая выручка 
компании за первое полугодие 2018 
года составила порядка 400 млн руб., 
прибыль — более 71 млн руб. «Мы 
были морально готовы к уходу 

”
Ро-

стеха“. Выпадающий доход планиру-
ется компенсировать за счет предо-
ставления дополнительных услуг. 
Необходимая для роста этого направ-

ления экспертиза в 
”
Статусе“ имеет-

ся»,— заявила госпожа Миронова.
Первые письма о расторжении до-

говоров компаний «Ростеха» с други-
ми регистраторами уже отправлены, 
сообщил Алексей Свиридов. Перевод 
каждого реестра может занять от 45 
до 180 дней. «В список основных за-
дач, поставленных акционерами пе-
ред новым руководством, входит 
консолидация реестров всех компа-
ний 

”
Ростеха“ в одном регистраторе, 

а также обеспечение более серьезно-
го подхода к защите информации»,— 
отметил он. В дальнейшем планиру-
ется развивать регистратор как ры-
ночную компанию. По словам госпо-
дина Свиридова, в течение месяца го-
ловной офис «Сибирского реестра» 
будет переведен из Новосибирска в 
Москву. Компания будет переимено-
вана в «РТ-регистратор». Кроме того, 
изменится филиальная карта реги-
стратора за счет организации новых 
филиалов в регионах присутствия 
«Ростеха» и расширения трансфер-
агентской сети. Сокращать персонал 
в регионах не планируется, напро-
тив, штат будет расширяться за счет 
квалифицированных кадров.

Задачи войти в топ-5 российских 
регистраторов акционеры «Сибир-
ского реестра» пока не ставят, считая, 
что «важнее на первом этапе обеспе-
чить качественный сервис». Однако в 
новом качестве компания может в ко-
роткие сроки (два-три года) прибли-
зиться к категории лидеров, считает 
один из собеседников 

”
Ъ“ на реги-

страторском рынке. Расстановка сил 
в отрасли в любом случае значитель-
но поменяется, единодушны экспер-
ты рынка. На фоне этой сделки, до-
бавляет еще один источник 

”
Ъ“, дру-

гие крупные игроки, «возможно, ак-
тивизируют процессы по укрупне-
нию и захвату рыночных ниш».

Мария Сарычева,  
Александра Джорджевич

«Ростех» собирает реестры
Госкорпорация завела собственного регистратора

Российские компании все чаще 
стали использовать buyback для 
вложения свободных денежных 
средств, свидетельствует обзор 
Национального рейтингового 
агентства (НРА). За первое полу
годие на эти цели было направ
лено около 40 млрд руб. Тренд 
общемировой, в США компа
нии в 2018 году могут выкупить 
акции на рекордные $800 млрд. 
Однако участников российско
го рынка беспокоят участивши
еся случаи последующего дели
стинга российских эмитентов, 
что сильно сужает возможности 
и без того неширокого выбора.

Аналитики НРА оценили темпы 
выполнения эмитентами программ 
по обратному выкупу акций с рын-
ка. В первом полугодии в рамках 
программ buyback крупнейшие рос-
сийские эмитенты выкупили акции 
на 39 млрд руб. Это выше показателя 
за аналогичный период 2017 года и 
сопоставимо с результатом за весь 
2014 год. В третьем квартале темпы 
выкупа акций ускорились. Только 
«МегаФон» приобрел у миноритар-
ных акционеров акции на $1,1 млрд. 
К тому же о запуске крупных про-
грамм обратного выкупа акций объ-
явили ЛУКОЙЛ ($3 млрд), «Роснефть» 
($2 млрд), МТС (30 млрд руб.), «Маг-
нит» (16,5 млрд руб.).

Buyback осуществляется преиму-
щественно крупными компаниями 
сырьевого сектора: нефтяными, гор-
нодобывающими и металлургиче-
скими холдингами, отмечается в ис-
следовании НРА. «Реализация про-
граммы buyback требует достаточ-
ной диверсификации бизнеса и на-
личия стабильных источников де-
нежных средств для осуществления 
выкупа. Компании данного сектора 
располагают значительным запасом 
ликвидности, в несколько раз пре-
вышающим необходимый для реин-
вестирования своего бизнеса уро-
вень»,— отмечают эксперты НРА.

Высокая активность эмитентов 
по выкупу собственных акций стала 
общемировым трендом. По оценкам 
швейцарского банка UBS, в 2018 году 
крупнейшие американские корпо-
рации могут потратить свободные 
денежные средства в размере $700–
800 млрд. Активизировались эми-
тенты и в Европе. В летние месяцы о 
программах по обратному выкупу 
акций объявили такие компании, 
как Royal Dutch Shell ($25 млрд), 
Diageo ($2,6 млрд).

По словам руководителя управ-
ления аналитических исследова-
ний УК «Уралсиб» Александра Голов-
цова, в мировой практике выкуп ак-
ций — это один из двух инструмен-
тов распределения свободного де-
нежного потока среди акционеров 
наряду с выплатами дивидендов. 
«Объем выкупов обычно возрастает 
при резком снижении котировок, 

как в 2007–2008 и 2011–2012 го-
дах»,— отметил господин Головцов. 
«Если котировки компании выгля-
дят недооцененными, распределе-
ние средств через обратный выкуп 
акций благоприятно для рынка. Од-
нако если стоимость акций уже на-
ходится выше своих фундаменталь-
ных уровней, продолжение роста с 
помощью обратного выкупа приве-
дет лишь к дальнейшему искаже-
нию стоимости»,— отмечает руково-
дитель отдела управления акциями 
«Сбербанк Управление активами» 
Евгений Линчик.

Выкупленные акции чаще всего 
идут на опционные программы ме-
неджменту компании либо гасят-
ся. По словам руководителя дирек-
ции по торговле акциями «БКС Гло-
бал Маркетс» Олега Ачкасова, из-за 

того, что размер российского free-
float невелик, дальнейшее погаше-
ние бумаг — наиболее позитивный 
сценарий для котировок. Вместе с 
тем, как отмечает господин Ачка-
сов, «в ряде случаев байбэки были 
частью процесса ухода компаний 
с рынка, а это уже отрицательное 
 явление».

За последний год решение о де-
листинге своих акций с Московской 
биржи приняли «Дикси», «Отиси-
фарм», Челябинский цинковый за-
вод, «Уралкалий». «МегаФон» объя-
вил об уходе с Лондонской биржи 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа), но, учитывая 

планы по полному выкупу всех ак-
ций в свободном обращении, оче-
видно, что стоит ждать и делистинг 
с Московской биржи. В результате 
таких действий «сужается возмож-
ность выбора среди эмитентов, ка-
питал инвесторов консолидируется 
в ликвидных бумагах, которые еще 
остались на рынке», отмечает госпо-
дин Линчик, особенно на фоне пол-
ного отсутствия значимых IPO за по-
следние 12 месяцев.

Впрочем, участники рынка при-
зывают не драматизировать ситуа-
цию. «В целом объем buyback на рос-
сийском рынке пока слишком скро-
мен, чтобы ждать каких-то серьез-
ных последствий. Наши мажоритар-
ные акционеры предпочитают ди-
виденды, которые вполне успешно 
могут поддерживать котировки ак-
ций»,— отмечает Александр Голов-
цов. К тому же участники рынка 
ждут восстановления активности 
эмитентов на первичном рынке. 
Желающих выйти немало, но пока 
остро стоит вопрос оценки, отме-
чает Олег Ачкасов, мало кто хочет 
«продаться дешево или вообще бес-
платно». Сейчас, по его мнению, ок-
но для такой возможности закрыто 
до весны следующего года.

Виталий Гайдаев

Инвестиции  
до полного выкупа
Российских эмитентов становится все меньше  
из-за buyback

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

”
Ъ“ в банке уточнили: «Операция 

была санкционирована клиентом. 
Ошибок в информировании клиен-
та банкоматом не было. По запросу 
правоохранительных органов банк 
предоставит всю имеющуюся ин-
формацию».

Как пояснил 
”
Ъ“ глава региональ-

ной общественной организации за-
щиты прав потребителей «Форт-Юст» 
Валерий Самохин, который будет 
представлять интересы владельца 
карты в суде, человек был уверен, что 
средств не получит: «Банкомат снача-
ла выдал на экране 

”
транзакция вы-

полняется“, затем на экране появи-
лось 

”
запрос не может быть выпол-

нен“, банкомат вернул карту и напе-
чатал чек. Очевидно, что в данной си-
туации клиент не мог допустить, что 
деньги могут быть выданы». 

По мнению главы адвокатского 
бюро «Старинский, Корчаго и парт-
неры» Евгения Корчаго, описанная 
ситуация неоднозначна. «Забыл ли 
клиент деньги или же был явный 
сбой, покажет техническая эксперти-
за, которую наверняка назначит суд, 
а также данные с камер видеонаблю-
дения,— отметил он.— Но клиента 
должны были как минимум насторо-
жить два противоречащих друг другу 
сообщения в чеке». По мнению руко-
водителя проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Виктора Климова, из-за 
сбоя банкомат «слепил» ответ клиен-
ту из двух разных сообщений, тем са-

мым запутав и введя его в заблужде-
ние,— проблема явно на стороне 
банка. «Я полагаю, что банк в подоб-
ной ситуации обязан вернуть деньги, 
так как в чеке четко сказано 

”
запрос 

не может быть выполнен“,— согла-
шается зампред правления 

”
Ренес-

санс Кредит“ Сергей Королев.— Что 
же касается 

”
операция выполняет-

ся“, то текст стоит выше, нет конкре-
тики — когда она выполнится и т. д.».

Сбои, когда банкомат может «за-
виснуть» в момент выдачи денег, не 
редкость, отмечают эксперты. По сло-

вам руководителя направления по 
борьбе с мошенничеством центра 
информационной безопасности «Ин-
фосистемы Джет» Алексея Сизова, 
при технических сбоях обычно мак-
симальное время между выдачей 
карты и выдачей наличных составля-
ет две-три минуты. Но из-за сбоя бан-
комат может выключиться, затем 
включиться и завершить операцию, 
в этом случае временной разрыв мо-
жет быть существенно больше, до-
бавляет эксперт. По мере усложне-
ния систем и их обновления техни-
ческие сбои в работе банков происхо-
дят все чаще. Например, тот же Сбер-
банк в 2018 году сообщал о четырех 
крупных сбоях в работе, еще два про-
изошли в конце 2017 года. 

Клиентам важно понимать, что та-
кое может случиться с каждым. По 
словам Алексея Сизова, при попада-
нии в подобную ситуацию необходи-
мо оперативно звонить в банк: «В ря-
де случаев, если произошел сбой и 
банкомат 

”
завис“, отменить опера-

цию уже нельзя, и потому, возможно, 
придется дожидаться, пока он опять 
не включится и не завершит опера-
цию, но принимать решение в такой 
ситуации надо не клиенту, а сотруд-
нику банка». По мнению экспертов, 
хорошо было бы иметь четкие разъ-
яснения регулятора в отношении по-
добных ситуаций, ведь именно он за-
нимается защитой прав потребите-
лей финансовых услуг. Но в ЦБ на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Вероника Горячева 

От клиента  
отвернулась выдача

У нас очень много систем, 
видимо, сделаны  
какие-то ошибки  

при новых внедрениях,  
и это цена скорости 

изменений.  
По каждому сбою 

проводится  
специальное расследование

— Станислав Кузнецов,
зампред правления Сбербанка,  

3 января 2018 года  
в интервью «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

39 миллиардов 
рублей
потратили крупней-
шие российские 
эмитенты  
в первом полугодии 
на выкуп собствен-
ных акций
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, Союз железнодорожных опера

торов (СОЖТ) предложил отменить тарифные пре
ференции ОАО РЖД для инновационных вагонов. 
Против предсказуемо выступают в Объединении 
вагоностроителей (ОВС). Обе организации напи
сали письма в ФАС, где в принципе поддерживают 
отмену тарифных скидок. Но достичь компромис
са будет непросто — общего мнения по вопросу 
нет ни среди операторов, ни у грузоотправителей.

Глава СОЖТ Игорь Ромашов в письме (есть у 
”
Ъ“) главе 

ФАС Игорю Артемьеву от 19 сентября предложил исклю-
чить особые тарифы на порожний пробег инновацион-
ных вагонов (с повышенной нагрузкой 25 тонн на ось) и 
обеспечить равные условия для полувагонов всех моде-
лей. Тариф ОАО РЖД на порожний пробег инновацион-
ных полувагонов на 11–27% ниже, льготы есть с 2013 го-
да у Тихвинского вагоностроительного завода ОВК, с 
2014 года в меньшем объеме у Уралвагонзавода (УВЗ), с 
2017 года — у «Алтайвагона».

Как отмечает Игорь Ромашов, инновагоны работают 
на дальних экспортных замкнутых маршрутах, не под-
хватывают попутные грузы и превратились в спецпарк 
для перевозок угля. Скидка ухудшает логистику, приво-
дит к невывозу грузов из регионов, недополучению ОАО 
РЖД доходов, а по мере притока инновагонов и выбы-
тия обычных ситуация усугубляется.

С этим не согласны в Объединении вагоностроителей. 
В письме Игорю Артемьеву от 27 сентября глава набсовета 
ОВС, заместитель гендиректора УВЗ Борис Мягков пишет, 
что предложения «владельцев старого парка» грубо нару-
шают закон о конкуренции и ставят под сомнения единые 
принципы тарифной системы. Господин Мягков пишет, 
что экономия эксплуатационных затрат ОАО РЖД на инно-
вагонах в 2017 году превысила 7,4 млрд руб., а тарифика-
ция порожнего пробега не влияет на его объем: у Федераль-
ной грузовой компании (ФГК, входит в ОАО РЖД) доля по-
рожнего пробега за семь месяцев — 76% при 8,6% иннопар-
ка, у СУЭК за восемь месяцев — 76% при доле 52%, у «Ново-
транса» и «ТалТЭК Транса» — 90% и 80% без инновагонов.

В ФАС сослались на интервью 
”
Ъ“ Игоря Артемьева от 

25 сентября. Там он говорил, что ведомство настаивает 
на отмене скидок для инновагонов и повторной экспер-
тизе экономического эффекта для ОАО РЖД. В Минпро-
мторге отметили, что «вопрос идет не о тарифной скид-
ке, а об экономически обоснованном тарифе». При этом 
у операторов и грузоотправителей однозначной пози-
ции нет. В Первой тяжеловесной компании (ПТК) Сергея 

Генералова подчеркивают, что тарифы на порожняк сни-
жены решениями ФСТ и ФАС, так как затраты ОАО РЖД 
при эксплуатации инновагонов меньше, чем по типово-
му парку, а при экспорте угля порожний пробег стремит-
ся к 100% независимо от типа вагонов. Глава совета ди-
ректоров Globaltrans Сергей Мальцев говорит, что имен-
но скидка сформировала рыночную нишу для инноваго-
нов и ее отмена дестабилизирует рынок. Директор 
«Уралхим-Транса» Всеволод Ковшов отмечает, что компа-
ния закупает инновагоны, именно учитывая «тарифную 
опцию на порожний возврат», а ее отмена негативно от-
разится на темпах обновления парка.

Источник 
”
Ъ“ среди операторов отмечает, что эффект 

от скидок получают в первую очередь лизинговые ком-
пании госбанков и государственные вагоностроители 
(УВЗ принадлежит «Ростеху», ОВК — банку «Открытие», то 
есть ЦБ). Другой источник 

”
Ъ“ добавляет, что в условиях 

высокого спроса льготы для инновагонов избыточны, а 
методика расчета скидок «абсолютно непрозрачна». Ва-
гоностроители лоббируют и рост тарифов на порожний 
пробег для стандартных вагонов, подчеркивает он.

На отмене тарифных льгот настаивали в «Русской ста-
ли», отмечая, что для металлургов привлечение иннова-
гонов «не только невыгодно, а зачастую невозможно» 
(см. 

”
Ъ“ от 11 сентября). В НЛМК 

”
Ъ“ сообщили, что «ин-

новационность» вагонов условна и сводится к базовым 
параметрам, они на 20–30% дороже типовых, что не оку-
пается грузоподъемностью, и получается, что их произ-
водитель забирает скидку в виде пониженного тарифа 
себе. Работа с инновагонами затруднена при монополи-
зации рынка несколькими производителями и отсутст-
вии этих вагонов на свободном рынке, говорят в НЛМК, 
призывая уравнять тарифы.

Эксперты скорее согласны со сторонниками скидок. 
С инновагонами ОАО РЖД только на снижении расходов 
на содержание пути и локомотивной тяге экономит 6,5–
7 млрд руб. в год, подтверждает глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Развитие инфраструктуры 
между Кузбассом и Дальним Востоком предполагает ин-
вестиции в 8,5 млрд руб. на 1 млн тонн нового груза в 
год, а инновагоны снижают эти затраты до 6,5–7 млрд 
руб. Учитывая, что к 2025 году провозную способность 
БАМа и Транссиба необходимо увеличить на 95 млн 
тонн, отмечает эксперт, инновационный парк может сэ-
кономить ОАО РЖД и бюджету более 170 млрд руб.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

Порожние споры
Железнодорожников рассорили скидки

По данным 
”
Ъ“, «Россети» реши

ли начать процедуру по подго
товке к допэмиссии, цель кото
рой — снижение доли участия 
государства в компании с 88,04% 
до 75% плюс одной акции. Раз
мещение акций может начаться 
в конце 2019 года, но основная 
сложность для госхолдинга 
в том, чтобы к этому моменту 
поднять рыночную цену акций 
хотя бы до номинала. Сделать 
это компания сможет только 
за счет роста дивидендов, уве
рены аналитики.

«Россети» (включают Федераль-
ную сетевую компанию — ФСК — и 
распредсетевые компании — МРСК) 
планируют допэмиссию, в рамках 
которой доля государства может сни-
зиться с 88,04% до 75% плюс одной 
акции, сообщили 

”
Ъ“ источники на 

рынке, знакомые с предложением 
холдинга. Компания рассчитывает 
увеличить free-float и вернуться в 
индексы Московской биржи, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Сроки 

допэмиссии пока не определены и 
«зависят от рыночной конъюнкту-
ры», это может произойти до конца 
2019 года. В «Россетях» и Минэнерго 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Но для привлечения рыночных 
игроков «Россетям» нужно соотнести 
номинальную стоимость акции 
(1 руб.) с реальной рыночной ценой 
бумаг, так как продавать допэмис-
сию ниже номинала запрещено. 
Сейчас обыкновенная акция компа-
нии на Московской бирже стоит 
лишь 0,71 руб.

До сих пор допэмиссии «Россетей» 
выкупало только государство по но-
миналу, внося так в холдинг средства 
из бюджета. С 2008 года, когда у госу-
дарства было 52% акций, прошло 
семь допэмиссий (включая присое-

динение ФСК). В последний раз «Рос-
сети» размещали акции в 2017 году 
под средства на инфраструктуру для 
ЧМ-2018. Акции холдинга стоили до-
роже номинала до 2013 года и в кон-
це 2016 — начале 2017 года, тогда бу-
маги росли на ожиданиях роста ди-
видендов госкомпаний до 50% от чи-
стой прибыли, напоминает Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала». Цена 
акций «Россетей» доходила до 5,6 руб. 
за штуку в начале 2011 года, когда 

рынок ждал запуска двузначного ро-
ста тарифа при запуске новой систе-
мы RAB и приватизации МРСК (пред-
полагалось, что средства от продажи 
долей пойдут на выплаты акционе-
рам). «Когда стало ясно, что ни одно 
из этих предположений не реализу-
ется, акции отправились в свободное 
падение»,— отмечает аналитик.

«Россети» официально еще не вы-
носили идею на уровень мини-
стерств. Но ранее об интересе к вхо-
ждению в капитал холдинга сообщал 
«Ростех», хотевший приобрести до 
30% через допэмиссию. Это обошлось 
бы в 85,2 млрд руб., а госдоля размы-
лась бы до 62%. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, конфигурация сделки еще обсу-

ждается. В «Ростехе» заявили 
”
Ъ“, что 

изучают возможности приобретения 

дополнительных активов и компе-
тенций «для максимально эффектив-
ной интеграции». Источник 

”
Ъ“, 

близкий к госкорпорации, считает, 
что при принятии решения о дока-
питализации «Россетей» «Ростех» мо-
жет быть заинтересован в участии. 
Компания «котируется на бирже, 
имеет серьезные перспективы, силь-
ную команду менеджеров». Партнер-
ство может быть интересно не только 
с коммерческой точки зрения, оно 
логично «объединяет возможности 
оборонной промышленности с по-
требностями критически важной 
электросетевой инфраструктуры».

По оценке Александра Корнилова 
из «Атона», чтобы снизить госдолю 
до 75%, нужна допэмиссия 18% от те-
кущего количества обыкновенных 
акций, по текущей цене это 26 млрд 
руб., в этом случае free-float вырастет 
с 11,1% до 25%. «Это позволит повы-
сить ликвидность акций, возможно, 
войти в индекс MSCI Russia»,— гово-
рит господин Корнилов. Но «Россе-
ти» могут разогнать цену акций на 
30% за счет выплаты «адекватных» 
дивидендов, считает он.

От дочерних компаний «Россети» 
получают через дивиденды более 
20 млрд руб. в год, но своим акцио-
нерам платят немного. Госхолдинг 
впервые заплатил дивиденды в 2016 
году — 1,8 млрд руб. за первый квар-
тал и 2 млрд руб. по итогам года. В 
2017 году выплат не было из-за «бу-
мажного» убытка по РСБУ, в 2018 го-
ду за первый квартал заплатили 
2,46 млрд руб. По мнению господи-
на Корнилова, интерес к акциям 
«Россетей» может быть у консерва-
тивных инвесторов, например пен-
сионных фондов, «если им предло-
жить адекватную и предсказуемую 
дивидендную доходность».

Татьяна Дятел

«Россетям» потребовались 
миноритарии
Госхолдинг хочет провести допэмиссию

Одобренная теперь вице-премье-
ром схема выглядит чуть более щадя-
щей, чем вариант 2013 года. Соцнор-
ма фиксируется на 300 кВт•ч в месяц 
и оплачивается по базовому тарифу, 
потребление свыше 300 кВт•ч — по 
повышенному, свыше 500 кВт•ч — 
по «экономически обоснованному», 
но объем фиксируется не на челове-
ка, а на «точку подключения». «Под-
ход меняет определение нормы с че-
ловека на домохозяйство, что в це-
лом логично, так как сразу в эту кате-
горию попадают и одинокие пенсио-
неры, и семьи с детьми»,— говорит 
Наталья Порохова из АКРА. При 
среднем размере домохозяйства в 
2,5 человека и среднем потреблении 
в 220 кВт•ч в месяц в соцнорму долж-
но уложиться большинство домохо-
зяйств, полагает эксперт.

Согласно протоколу, для граждан, 
нуждающихся в соцподдержке, пред-
полагаются субсидии. Но при этом 
может сократиться число категорий 
потребителей, приравненных к насе-
лению. Сейчас это садоводческие и 
огороднические товарищества, га-
ражные кооперативы, хозпостройки 
населения (например, сараи и погре-
ба), религиозные организации, жи-

лье при воинских частях, места лише-
ния свободы и т. п. Отдельно описано 
«поэтапное доведение понижающего 
коэффициента» от 0,7 до 1. Речь идет о 
постепенной отмене льготных тари-
фов для селян, а также квартир с элек-
троплитами или электроотоплением.

Замглавы ФАС Виталий Королев 
заметил, что в среднем на человека в 
РФ приходится 89 кВт•ч в месяц, хотя 
в ряде регионов заметно больше (в 
Иркутской области — около 
225 кВт•ч). Он отметил успешность 

введения соцнормы для населения в 
Крыму с диапазонами до 150 кВт•ч в 
месяц, до и свыше 600 кВт•ч. «Такая 
норма стимулирует проводить меры 
по энергосбережению и сокращать 
перекрестное субсидирование»,— 
считает господин Королев. В других 
ведомствах и аппарате Дмитрия Ко-
зака дополнительных пояснений не 
дали. В курирующем ЖКХ Минстрое 
(ведомство не получило поручение 
господина Козака) запрос 

”
Ъ“ перена-

правили в Минэнерго.
Глава Агентства энергетического 

анализа Алексей Преснов считает со-
кращение числа субсидируемых по-
требителей и повышение льготных та-
рифов правильным, но, по его мне-
нию, это не решает проблему искаже-
ния ценовых сигналов энергорынка. 
«Проблема политическая и должна ре-
шаться вне рынка через сборы и нало-
ги,— говорит он.— Во всех странах 
есть социальные потребители, но в 
развитых рыночных юрисдикциях 

”
перекрестка“ не зашивается в тари-

фы напрямую, а собирается отдель-
ным платежом в составе сетевого тари-
фа, прозрачно выделенным на регио-
нальном и муниципальном уровне».

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто,  
Евгения Крючкова

Счетчики подключают к потолку

У участников рынка существует 
версия, что у «Газпрома», который за 
девять месяцев нарастил добычу на 
7,2% (24,5 млрд кубометров), появля-
ются проблемы с пиковыми нагруз-
ками — то есть не хватает газа, чтобы 
свободно покрывать ускоренное за-
полнение хранилищ к зиме, рост 
внутреннего спроса из-за начала ото-
пительного сезона и растущие экс-
портные заявки. Но это противоре-
чит укоренившемуся в отрасли убе-
ждению о наличии у «Газпрома» про-
стаивающих добычных мощностей.

ФАС уже проводит проверку по 
факту снижения продаж «Газпрома», 
заявил 

”
Ъ“ глава управления ТЭК 

службы Дмитрий Махонин. «Мы не 
понимаем, с чем это связано, не ви-
дим никаких причин для снижения 
продаж. Эти действия противоречат 
указу президента РФ о развитии кон-
куренции, в котором указаны цели 
по увеличению биржевой торговли 

газом»,— подчеркнул он, добавив, 
что службу также беспокоит рост цен 
на бирже из-за сокращения предло-
жения. С начала августа цены выро-
сли на 180 руб. за 1 тыс. кубометров 
(примерно на 5,5%).

«Газпром» уже полностью уходил 
с биржи в феврале-марте 2015 года, а 
затем иногда необъяснимо сокра-
щал продажи. Собеседники 

”
Ъ“ отме-

чают, что сейчас свободный газ сно-
ва есть только у «Газпрома», тогда как 
добыча у независимых производите-
лей сокращается или стагнирует. По 
их мнению, раньше монополия ис-
пользовала возможность продавать 
на СПбМТСБ газ по цене ниже регу-
лируемого тарифа для конкуренции 
с независимыми, а теперь ей выгод-
нее продавать потребителям газ по 
тарифу, чем предоставлять им скид-
ки через биржу.

Спрос на внутреннем рынке не 
показывает такого впечатляющего 
роста, чтобы стоило перекидывать 
все объемы на поставки по долгос-

рочным контрактам, не согласна ди-
ректор Центра энергетики школы 
управления «Сколково» Татьяна Мит-
рова. Она отмечает, что цены на бир-
же тоже не выглядят отталкивающи-
ми для «Газпрома» — в августе они бы-
ли на 7% выше, чем в 2017 году. «Поэ-
тому можно предположить, что уход с 
биржи скорее связан с корректиров-
кой позиции компании относитель-
но различных обсуждаемых вариан-
тов дальнейшего развития внутрен-
него рынка газа»,— полагает эксперт.

Возможно, считают собеседники 

”
Ъ“, компания решила напомнить Бе-

лому дому, что сложно развивать вну-
тренний рынок газа, не учитывая ее 
интересов. Так, правительство после 
многих месяцев дискуссии до сих 
пор не приняло решения по увеличе-
нию нормативов биржевых продаж 
для «Газпрома» (в 1,5 раза, до 25 млрд 
кубометров в год), а также по индек-
сации тарифа на транспорт газа для 
независимых производителей.

Юрий Барсуков

«Газпром» вышел и закрыл  
за собой биржу
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А в Мурманске,  
вы говорите, в отдельных 
муниципалитетах на 200  

с лишним процентов.  
С ума сошли, что ли?

— Владимир Путин,
президент России, о росте платежей 

за ЖКХ, 25 февраля 2013 года

Ц И Т А Т А

447,7 млрд рублей
составил чистый 
долг «Россетей»  
на конец первого  
полугодия 2018 года 
по МСФО
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Стоимость цифровых проекто-
ров для кинопоказа может уве-
личиться с 2019 года, говорят 
участники рынка. К росту стои-
мости приведет отмена льготной 
пошлины на ввоз оборудования, 
которая действовала с 2011 года. 
В краткосрочной перспективе 
введение пошлины не скажется 
на ценах на билеты, однако мо-
жет привести к сокращению за-
купок нового оборудования, счи-
тают киносети.

Участников рынка кинопоказа бес-
покоит отмена нулевой пошлины на 
ввоз цифровых проекторов, следует 
из отчета, подготовленного «Нева-
фильмом» для Европейской аудиови-
зуальной обсерватории. Льготная 
ставка действовала с 2011 года, ее вве-
дение было связано с требованием 
правительства удвоить количество 
кинозалов в стране. Отмена прежней, 
15-процентной ставки помогала ки-
нотеатрам снизить затраты на обору-
дование и, соответственно, откры-
вать больше экранов. В целом задача 
была выполнена: в 2010 году в России 
насчитывалось 2245 кинозалов, а по 
состоянию на сентябрь 2018 года их 
количество выросло до 4832 (данные 
«Невафильма»). В Минэкономики 
уточнили, что нулевая ставка на ввоз 
цифровых проекторов для кинопока-
за была введена на временной основе 
и сейчас этот срок истек. Обращений 
о продлении пошлины в Минэконо-
мики не поступало, добавляют в ми-
нистерстве.

В последнее время импортерам 
проекторов было непросто получить 
льготу, рассказывает гендиректор 
«Невафильма» Олег Березин. Для это-
го кинопроекторы должны были 
оформляться на таможне как видео-
проекторы, работающие исключи-
тельно с вычислительными машина-
ми. Но по факту ввозимое оборудова-
ние не попадает под это определе-
ние, в результате оно в течение по-
следнего года облагается пошлиной 
8%, поясняет господин Березин. По-
ставщики не согласны с такой трак-
товкой, отмечает он.

Импортеры намерены бороться за 
возврат нулевой пошлины, иначе по-
вышенная ставка приведет к увели-
чению расходов кинотеатров и пере-
смотру объема закупаемых проекто-
ров, отмечает Олег Березин. Пока 
страдают импортеры: они не успели 
заложить восьмипроцентную пош-
лину в стоимость контрактов, но в 
дальнейшем убытки будут компен-
сироваться именно за счет кинотеа-
тров, уверен он.

Учитывая невысокую доходность 
бизнеса поставщиков, по всей види-
мости, новая пошлина повлияет на 
стоимость оборудования, соглашается 
исполнительный директор Rambler 
Group по кинотеатральному направ-
лению Алексей Васясин. Но повыше-
ние цен на проекторы не отразится на 
цене билетов, по крайней мере в крат-
косрочной перспективе, поскольку 
высокая конкуренция на кинотеа-
тральном рынке будет удерживать по-

казчиков от роста цен, полагает он. 
Влияние новых ставок будет прояв-
ляться в другом, не менее негативном 
аспекте: введение пошлины вынудит 
участников рынка корректировать 
свои инвестиционные программы и 
реже обновлять оборудование. Это от-
разится на качестве конечного про-
дукта, который получают зрители, 
предостерегает он. В пресс-службе «Ка-
ро» отметили, что на бизнесе киносе-
ти новая ставка никак не отразилась.

Сейчас стоимость проекторов на-
чинается от 1 млн руб., для специаль-
ных форматов вроде IMAX или 4DX 
минимальная цена может составлять 
15 млн руб., говорит владелец сети ки-
нотеатров «Тетерин Фильм» Олег Тете-
рин. Пока сеть не чувствует введения 
ввозных пошлин, поскольку постав-
ляемое оборудование было предопла-
чено, однако после Нового года стои-
мость проекторов может увеличить-
ся, считает господин Тетерин. Он так-
же уверен, что дистрибуторы не ста-
нут снижать маржинальность и ком-
пенсируют расходы на пошлину за 
счет повышения цен на проекторы 
для кинотеатров. При этом на рынке 
оборудования есть еще одна пробле-
ма, добавляет господин Тетерин: ста-
ло сложно купить оборудование в рас-
срочку. По его словам, зарубежные 
производители перестали поставлять 
проекторы российским поставщикам 
в лизинг, а те, в свою очередь, больше 
не могут предоставлять его в кредит 
кинотеатрам.

Елизавета Макарова

Проекторам повышают ставку
Киносети готовятся к подорожанию оборудования

Британский бренд демократич-
ной одежды Superdry во второй 
раз поменял мастер-франчайзи 
в России. После PNN Group и A3 
Retail Group развитием его сети 
магазинов здесь займется Surya 
Group. В ближайшие несколько 
лет она планирует открыть 60 
новых точек Superdry в круп-
ных российских городах, а так-
же запустит интернет-магазин.

A3 Retail Group закрыла сделку по 
продаже сети монобрендовых мага-
зинов и мастер-франшизы Superdry в 
России Surya Group. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказали в компании Advance Capital, 
выступившей консультантом сделки. 
Стороны факт соглашения подтверди-
ли. Управляющий директор Advance 
Capital Карен Дашьян добавил 

”
Ъ“, 

что соглашение между A3 и Surya 
Group получило одобрение головного 
офиса Superdry в Великобритании. 

Сумму сделки стороны не раскры-
вают. По оценкам Анны Рождествен-
ской из Franshiza.ru, она могла соста-
вить £1,8–2 млн (154–172 млн руб.). 
Эксперт считает, что смена россий-
ского франчайзи могла быть иници-
ирована головным офисом Superdry. 
«Вполне вероятно, что компанию не 
устраивали темпы развития бренда в 
России. В этом случае на нового вла-
дельца, скорее всего, лягут обязатель-
ства по выполнению плана откры-
тия магазинов»,— говорит госпожа 
Рождественская.

Согласно данным Advance Capital, 
в России выручка магазинов Superdry 

в 2017 году составила 240 млн руб. 
Сейчас в стране работают семь мага-
зинов сети: четыре из них расположе-
ны в Москве, два в Подмосковье и 
один в Нижнем Новгороде. Как гово-
рит господин Дашьян, из-за отсутст-
вия у бренда маркетингового продви-
жения на российском рынке выручка 
его магазинов здесь в пересчете на 
торговую площадь в два раза ниже 
среднего показателя в мире.

• Бренд Superdry основан в 1985 году 
британцами Джулианом Данкерто
ном и Джеймсом Холдером. Сейчас 
им управляет одноименная компа
ния. Superdry специализируется 
на демократичной одежде и обуви. 
Визуально продукты компании 
включают в себя элементы вин
тажной американской стилисти
ки. В оформлении одежды часто 
 используются надписи на японском 
языке. В 2017 году выручка Superdry 
составила £752 млн.
В России бренд Superdry пред-

ставлен с 2015 года. Его первым 
франчайзинговым партнером стала 
PNN Group Низами и Насиба Пирие-
вых. К A3 Retail Group права на раз-
витие Superdry перешли в 2016 году. 
В портфеле A3 есть также семь мага-
зинов Nike, 14 Vans, один The North 
Face, мультибрендовые магазины то-
варов для бега Strida и кроссовок 
Drop. Основатель A3 Арам Давтян по-
яснил 

”
Ъ“, что решение о продаже 

бизнеса Superdry связано с желани-
ем компании сконцентрироваться 
на развитии прежде всего Nike.

Новый франчайзи Superdry в сле-
дующие три-четыре года рассчитыва-
ет открыть 60 магазинов бренда в Мо-
скве и других крупных городах Рос-
сии. Также он запустит интернет-ма-
газин superdry.ru и будет развивать 
поставки одежды в мультибрендовые 
магазины. По словам гендиректора 
Surya Group Рави Навлани, его компа-
ния также стала владельцем эксклю-
зивных прав на оптовые продажи 
Superdry в России. Ранее дистрибуто-
ры самостоятельно заключали согла-
шения с офисом компании в Вели-
кобритании. Глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров подсчитал, 
что инвестиции Surya Group в разви-
тие Superdry в России при заявлен-
ных планах могут составить 600–
800 млн руб.

Surya Group, основанная в 1963 
году в ОАЭ Премкумаром Навлани, 
специализируется на легкой про-
мышленности: в России она занима-
ется продажей тканей и швейной 
фурнитуры. Помимо этого Surya 
Group развивает на российском рын-
ке магазины одежды под брендами 
Raymond и Caterpillar. Сейчас, рас-
сказывает господин Навлани, ком-
пания также договорилась о прода-
жах в России испанской марки оде-
жды Cortefel и португальского брен-
да аксессуаров Parfois. Кроме того, 
добавил Рави Навлани, Surya Group 
заинтересована в покупке других 
франшиз в сегменте non-food ритей-
ла на территории РФ.

Александра Мерцалова

Superdry наденет новый франчайзи
Права на развитие бренда в России получила Surya Group

Продажи беззеркальных фото-
камер в России в первом полу-
годии 2018 года подскочили 
на 35%, превысив 1 млрд руб., 
выяснила GfK. Рост в сегменте 
замедлил общее падение рын-
ка, уточняют ритейлеры. Экс-
перты ожидают, что добавление 
новых функций в фотокамеры 
позволит им конкурировать 
со смартфонами.

Продажи системных (беззеркаль-
ных) фотокамер в России в первом 
полугодии 2018 года превысили 
1 млрд руб., говорится в сообщении 
GfK. За год этот сегмент вырос на 35% 
в деньгах и 24% в штуках, отмечает 
компания. Системные камеры оста-
ются самым позитивным сегментом 
отрасли, считают в GfK. Запуск но-
вых моделей смягчил общее паде-
ние продаж фотоаппаратов в России, 
которое во втором квартале 2018 го-
да составило 19% в штуках и 7% в 
деньгах. В результате весной 2018 го-
да рынок показал положительную 
динамику впервые с 2012 года, уве-
рены в GfK.

В первом полугодии 2018 года за-
медлилось сокращение российско-
го рынка фототехники, подтвержда-
ет представитель «М.Видео-Эльдора-
до». За первые шесть месяцев этого 
года выручка от продаж фотоаппара-
тов снизилась на 4,5%, а объем в шту-
ках — на 18% относительно первого 
полугодия 2017 года. За весь прош-
лый год падение составило 19% в 
деньгах и 32% в штуках, поясняют в 
группе. На фоне общего сокраще-
ния объемов рынка позитивную ди-
намику показывают системные фо-
токамеры, продажи которых увели-
чились на 36% в деньгах и 27% в шту-
ках, добавляет представитель ритей-
лера. В топ-3 брендов в сегменте во-
шли Nikon, Canon и Sony.

По данным объединенной компа-
нии «Связного» и «Евросети», прода-
жи фотоаппаратов в России с января 
по сентябрь 2018 года составили 
7 млрд руб., в то время как за анало-
гичный период 2017 года этот пока-
затель был на уровне 7,2 млрд руб. В 
штучном выражении за аналогич-
ный период продажи снизились с 

311 тыс. до 260 тыс. В топ-5 брендов, 
по данным ритейлера, вошли Canon, 
Sony, Nikon, Fujifilm и Olimpus. Доля 
Canon в штучном выражении на 
рынке составила 37,9%, Nikon — 
24,8%, Sony — 20,9%, Rekam — 3,9%, а 
Fujifilm — 3,7%. В денежном выраже-
нии у Canon — 36,2%, Nikon — 25,2%, 
Sony — 25%, а у Fujifilm и Olimpus — 
6,6% и 3,6% соответственно.

Рынок фототехники в России в 
штуках стагнирует, констатирует 
директор департамента «Перифе-
рия, фото и аксессуары» компании 
«Марвел-Дистрибуция» Александр 
Розов. По его словам, новые техно-
логии в захвате и обработке изобра-
жений интегрируются в уже имею-
щиеся на рынке успешные продук-
ты, например, квадрокоптеры, 
смартфоны, устройства для «умно-
го» дома. Производитель зарабаты-
вает в разы больше, если он предо-
ставил технологию на платной ос-
нове для интеграции в другом, бо-
лее востребованном устройстве, на-
пример, какому-нибудь китайско-
му производителю смартфонов, ко-
торый растиражирует ее на много-
миллионную аудиторию, поясняет 
эксперт.

Положительная динамика рын-
ка фотоаппаратов может быть до-
стигнута, если производители 
скомбинируют все технические ха-
рактеристики, интересующие по-
требителя, возможность выклады-
вать видео в сеть или переслать дру-
гу прямо с фотоаппарата, уверен 
эксперт рынка фототехники и по-
требительской электроники GfK 
Маркус Кик. Только так, по его мне-
нию, фотоаппарат может конкури-
ровать со смартфоном. Активнее 
всего, по данным GfK, растут пре-
миальные модели, которые поддер-
живают съемку в формате 4К и Wi-
Fi: их продажи в мире выросли на 
90%. Спрос на фотокамеры с Wi-Fi 
увеличивается и в России. За пер-
вое полугодие их продажи в штуках 
поднялись на 36%, до 99 тыс. 
устройств, отмечает представитель 
объединенной компании «Связно-
го» и «Евросети».

Юлия Тишина 

Фотоаппараты 
замедлили падение
Рынок удерживают продажи  
системных камер

Тимур Кузьмин, который вместе с чемпио-
ном мира по боевому самбо Артуром Кор-
чемным развивает спортивный бизнес, ре-
шил запустить новый проект, но уже на рын-
ке продажи кофе. Он начал развивать сеть 
Vortex Coffee, которая будет поставлять авто-
маты по продаже свежесваренного напитка 
в бизнес-центрах, магазинах, автозаправоч-
ных станциях. В этом деле бизнесмену могут 
помочь связи отца Александра Кузьмина, 
который давно управляет нетопливным 
бизнесом на многих АЗС.

Тимур Кузьмин — основатель Vortex Sport (ор-
ганизатор состязания профессиональных спор-
тсменов силовых видов спорта) — запускает но-
вый проект Vortex Coffee. Это будет сеть автомати-
зированных кофе-поинтов по продаже свежепри-
готовленного напитка, рассказал 

”
Ъ“ сам пред-

приниматель. Первые автоматы появятся в Санкт-
Петербурге: в бизнес-центре «Прогресс Сити» в 
районе Черной речки его установят на постоян-
ной основе, в выставочном центре «Экспофорум» 
будет работать во время крупных мероприятий.

Стартовый объем инвестиций — 3,2 млн руб. 
«В ближайший год сеть увеличится до 40–60 то-
чек»,— говорит Тимур Кузьмин. Он рассчитывает 
также на продажи крупным заказчикам, в том чи-
сле сетям АЗС и супермаркетов. «В зависимости от 
итогов переговоров объем продаж составит 120–
1000 кофе-поинтов»,— указывает господин Кузь-

мин, отмечая, что переговоры начались этим ле-
том. Их участников он не называет. Стоимость 
аренды в общих зонах бизнес-центра для торго-
вых автоматов в четыре раза выше, чем для обыч-
ного арендатора офисов — $2,5–3 тыс. против 
$600–750 за 1 кв. м, отмечает руководитель на-
правления коммерциализации отдела управле-
ния недвижимостью JLL Алдынай Юмбуу. Она до-
бавляет, что в премиальных бизнес-центрах во 
входной группе не размещают торговые точки. 
«Такой вариант возможен в объектах уровня по-
ниже»,— говорит эксперт.

В развитии сети автоматизированных кофе-
поинтов Тимуру Кузьмину могут помочь связи 
отца: Александр Кузьмин — бизнесмен из Санкт-
Петербурга, ему принадлежит компания «Рус-
холтс» (ее офис расположен в бизнес-центре, где 
Кузьмин-младший ставит пилотный автомат). На 
сайте компании указано, что это многопрофиль-
ный холдинг, специализирующийся на ведении 
нетопливных бизнесов сетей АЗС и поставках то-
варов повседневного спроса гипермаркетам 
(«Лента», «Магнит», «О’Кей», Prisma). Среди парт-
неров «Русхолтс» — «Роснефть», «Башнефть», «Газ-
пром нефть», ЛУКОЙЛ, «Сургутнефтегаз». Кузь-
мин-старший поставляет на АЗС в том числе ко-
фе-машины. А его дочь Ксения Ван де Камп вла-
деет компанией BMS LLC, специализирующейся 
на производстве программного обеспечения для 
кофе-машин.

Кофе-поинты планируется использовать как 
рекламную площадку для Vortex Sport. Партнер 
Тимура Кузьмина в этом проекте чемпион мира 
по боевому самбо Артур Корчемный. В интервью 
РБК Тимур Кузьмин говорил, что вложил в 2017 го-
ду в проект 6,5 млн руб., за три сезона реклама 
принесла 3,2 млн руб.

Пик популярности кофе еще не прошел. По про-
гнозам Euromonitor International, к 2022 году объ-
ем потребления свежесваренного кофе в России 
вырастет с 50,4 тыс. до 55,5 тыс. тонн. В консалтин-
говой компании NPD Group отмечают, что расходы 
потребителей на кофе растут быстрее, чем на заве-
дения в сегменте фастфуд. Так, в первой половине 
2018 года расходы в кофейнях выросли на 12%, а в 
заведениях быстрого питания — на 9%. Традици-
онные кофейни пока занимают большую часть это-
го сегмента (55%), но постепенно теряют преиму-
щество перед новыми концепциями. Участники 
рынка понимают, что потребители готовы к экспе-
риментам: Coffeecell Нарека Сираканяна планиру-
ет развивать сеть по продаже кофе с добавлением 
грибов рейши и порошка женьшеня, «Даблби» за-
пускает производство кофе в капсулах. В сегменте 
автоматизированных продаж свежезаваренного 
кофе в России работает Starbucks (формат Starbucks 
On the Go в Москве и Казани) и Costa Express (в Мо-
скве и Санкт-Петербурге). В Starbucks и Costa Ex-
press на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Екатерина Геращенко

Кофе смешали со спортом
У Vortex появился новый проект

Крупный производитель мяса 
бройлера «Белая птица», чьим 
владельцем считается экс-акцио-
нер Промсвязьбанка Дмитрий 
Ананьев, нашел способ сохра-
нить работу предприятий, столк-
нувшихся с финансовыми труд-
ностями. Часть площадок может 
взять в аренду группа «Черкизо-
во» семьи Михайловых, которая 
в дальнейшем может выкупить 
активы. Рынок вступил в фазу 
активной консолидации, гово-
рят аналитики.

«Черкизово» возьмет в аренду 
часть активов «Белой птицы» расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

переговоров. По его словам, речь 
идет о белгородском цехе «Белой 
птицы», выпускающем полуфабри-
каты для сетей быстрого питания 
мощностью 20 тыс. тонн продукции 
в год. Поставляется продукция, в 
частности, в рестораны KFC. Кроме 
того, «Черкизово» может арендовать 
курскую птицефабрику «Белой пти-
цы» годовой мощностью более 
100 тыс. тонн мяса в год. Представи-
тель «Черкизово» лишь подтвердил 
факт ведения переговоров по аренде 
площадки под KFC. В «Белой птице» 
не смогли предоставить оператив-
ный комментарий.

«Черкизово» — один из крупней-
ших производителей мяса и колбас-
ных изделий в России (бренды «Пете-

линка», «Пава-пава», «Черкизово»). В 
январе—июне 2018 года группа уве-
личила выручку на 5,1%, до 45,5 мл-
рд руб., чистая прибыль выросла на 
73%, до 8,62 млрд руб. Гендиректор 
«Черкизово» Сергей Михайлов и 

председатель совета директоров Ев-
гений Михайлов владеют по 26,3% 
акций группы, еще 29,55% принад-
лежит Лидии Михайловой.

По подсчетам Росптицесоюза, в 
2017 году «Белая птица» занимала 
5% российского рынка мяса бройле-
ров в натуральном выражении, вы-
пустив 300 тыс. тонн продукции в 
живом весе. Бенефициаром холдин-
га считается Promsvyaz Capital B. V. 

экс-совладельца Промсвязьбанка 
(ПСБ) Дмитрия Ананьева. После вве-
дения в ПСБ временной админист-
рации кредитование предприятий 
«Белой птицы» было приостановле-
но, а холдинг начал сокращать объе-
мы производства и персонал. Владе-
лец «Белой птицы» тогда же начал 
переговоры о продаже бизнеса. Ак-
тивом интересовались структуры 
Агрокомплекса им. Н. И. Ткачева 
(принадлежит семье экс-главы Мин-
сельхоза Александра Ткачева), груп-
па «Русагро» Вадима Мошковича и 
фонд AVG Capital Partners Рустема 
Миргалимова. Но переговоры успе-
хом не завершились. В конце авгу-
ста АвтоВАЗбанк, принадлежащий 
ЦБ, сообщил о намерении подать за-
явления о банкротстве нескольких 
структур «Белой птицы». Долг груп-
пы перед банком оценивается в 
26 млрд руб. В ЦБ в понедельник не 
смогли предоставить оперативный 
комментарий.  Представитель 
Promsvyaz Capital B. V. на вопросы 

”
Ъ“ отвечать отказался.

«Черкизово» также изучало пред-
приятия «Белой птицы» на предмет 
покупки, но стороны не сошлись в 
цене, рассказывает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров. Пре-
зидент Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев говорит, что белгородский 
цех и курская птицефабрика наибо-
лее привлекательные активы «Белой 

птицы». По его словам, схема аренды 
позволяет предотвратить необходи-
мость консервации проблемных 
предприятий и поддерживать их 
рентабельность. Старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов до-
бавляет, что аренда позволит «Черки-
зово» лучше изучить эффективность 
и рентабельность предприятий, что-
бы принять решение о приобрете-
нии. По его мнению, скорее всего, в 
данном случае речь идет о краткос-
рочной операционной аренде, а не о 
финансовом лизинге активов.

Альберт Давлеев считает, что сто-
имость аренды для «Черкизово» бу-
дет незначительной, но оценить ее 
он затруднился. Механизм аренды 
подобных предприятий пока не 
слишком распространен, отмечают 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли.

«Черкизово» сегодня становится 
одним из самых активных игроков 
на рынке M&A. В июле стало извест-
но, что группа договорилась о покуп-
ке «Алтайского бройлера» у холдинга 
«Приосколье» Геннадия Бобрицкого. 
А в понедельник «Черкизово» сооб-
щило о намерении приобрести 75% 
петербургской ГК «Самсон — продук-
ты питания», которая управляет мясо-
комбинатом «Всеволожский». Россий-
ский рынок насытился и вступил в 
фазу активной консолидации, кон-
статирует господин Ибрагимов.

Анатолий Костырев

«Черкизово» поймало «Белую птицу»
Группа арендует часть площадок холдинга Дмитрия Ананьева

Нам интересны 
качественные игроки 

с хорошей долей
— Сергей Михайлов,

гендиректор «Черкизово», в интервью 
 газете «Ведомости» в июле 2018 года

Ц И Т А Т А

ВЫРУЧКА ОТ ПРОДАЖ ПОРТАТИВНОЙ ЭЛЕКТРОНИКИ В РФ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ «ЕВРОСЕТИ».
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В Парижской опере состоялась премьера балета «Decadance» Охада Наарина

В прокате фильм Элая Рота «Тай‑
на дома с часами». Это первый 
опыт мастера низкобюджетного 
хоррора в съемках детского ки‑
но, и, по мнению Юлии Шагель‑
ман, на удивление удачный.

 Как обычно, все началось с 
детской книжки. Хотя сейчас лю-
бые фильмы, где появляются сирот-
ки с необычными способностями, 
волшебники, заколдованные дома 
и учебники по магии, кажутся пере-
певами «Гарри Поттера», «Тайна до-
ма с часами» основана на хорошо из-
вестной (по крайней мере, в Амери-
ке) серии книг Джона Беллерса, ил-
люстрированных Эдвардом Гори. Эти 
истории выходили с начала 1970-х до 
2000-х, и на них выросло несколько 
поколений, в том числе автор сцена-
рия и продюсер картины Эрик Крип-
ке, известный по нескончаемому се-
риалу «Сверхъестественное».

Действие «Тайны дома с часами» 
разворачивается в условных 1950-
х — не таких, какими они были на 
самом деле, а таких, какими мы при-
выкли их видеть в кино. Родители 
Льюиса (Оуэн Ваккаро, к сожалению, 
довольно невыразительный на фоне 
взрослого каста) погибли в автоката-
строфе, и он переезжает в очарова-
тельный маленький городок Нью-Зе-
беди к своему эксцентричному дяде 
Джонатану. Тот, хоть и взрослый, сам 
похож на большого ребенка (на Дже-

ка Блэка эта роль садится как по мер-
ке) — странно одевается, не призна-
ет никаких правил, разрешает есть 
печенье на обед и идти спать не ког-
да положено, а когда хочется. У дяди 
есть соседка и подруга миссис Цим-
мерман (Кейт Бланшетт, с нескрыва-
емым удовольствием делающая оче-

редной перерыв в серьезных ролях). 
Это элегантная дама во всем фиоле-
товом, которая печет то самое вкус-
нейшее печенье и устраивает с Джо-
натаном перепалки, больше при-
ставшие паре первоклассников.

Казалось бы, о таких опекунах 
можно только мечтать, но малень-

кого зануду Льюиса, отчаянно ску-
чающего по маме и папе, непривыч-
ные порядки в дядином доме скорее 
настораживают. Сам дом тоже пуга-
ющий — он от подвала до чердака 
набит удивительными предметами 
вроде заводных кукол и живых кре-
сел, а по всем стенам развешано не-

сметное количество непрестанно ти-
кающих часов. А тут еще однокласс-
ник Тарби (Санни Сулджик), единст-
венный, с кем Льюису удалось под-
ружиться, сообщает, что дом про-
клят. Мальчик решает сбежать, и тог-
да дяде Джонатану, конечно, прихо-
дится открыть ему тайну: он и мис-
сис Циммерман — самые настоящие 
волшебники. Дом раньше принадле-
жал могущественному магу Айзеку 
Изарду (Кайл Маклахлен), ныне по-
койному, и тот спрятал в стенах ка-
кие-то загадочные часы, которые 
зловеще тикают, отсчитывая вре-
мя — до чего именно, непонятно, но 
явно до чего-то нехорошего.

Конечно, это нехорошее случа-
ется, причем по вине Льюиса, нару-
шившего единственное строгое пра-
вило, установленное дядей. Он неча-
янно возвращает к жизни зловеще-
го Изарда, который и при жизни-то 
хорошим характером не отличался. 
И теперь мальчику, дяде Джоната-
ну, который, как выясняется, прячет 
за веселой бравадой неуверенность 
в себе, и миссис Циммерман, утра-
тившей магические силы после се-
мейной трагедии, предстоит, как это 
обычно и бывает в таких историях, 
спасать человечество.

Выбор Элая Рота на роль режиссе-
ра детского фильма поначалу кажет-
ся странным, но он взялся за вроде 
бы непривычный для себя матери-
ал с тем же энтузиазмом, с каким его 
юный герой — за обучение волшеб-
ству. Он мастерски соединяет в филь-
ме смешное и страшное, перемежая 
забавные и даже довольно дурац-
кие сцены с такими, которые заста-
вят поежиться и родителей (здесь его 
опыт хоррормейкера явно дает о се-
бе знать). И если во «взрослых» филь-
мах Рота всегда чувствовался оттенок 
слегка инфантильного, подростково-
го веселья, то у обыкновенной вроде 
бы истории о маленьком волшебни-
ке, в которой для современного зри-
теля нет ни одного неожиданного 
поворота, обнаруживается совсем не 

детская подкладка. За всеми восстав-
шими мертвецами, рыгающими тык-
вами и механическими уродцами 
ощущается тень настоящего, совсем 
не игрушечного ужаса. Например, 
слово «холокост» не звучит в фильме 
ни разу, но промелькнувшая на долю 
секунды татуировка в виде номера 
на руке миссис Циммерман дает по-
нять, при каких обстоятельствах она 
потеряла свою семью. Да и дилемма, 
мучающая главного злодея, который 
хочет повернуть историю вспять 
и уничтожить память о преступле-
ниях, совершенных человечеством, 
совсем не для детей.

Рот щедро передает приветы ки-
ноклассике, причем это не только 
ужастики 1940–1950-х, но и филь-
мы 1980-х, снимавшиеся на той же 

студии Amblin Entertainment, что 
и «Тайна дома с часами»: «Гремли-
ны», «Балбесы», «Молодой Шерлок 
Холмс», трилогия «Назад в будущее». 
Как и они, его фильм — о том, что не 
надо бояться быть не таким, как все, 
и что настоящая магия может пря-
таться в самых обычных вещах, на-
до только уметь ее разглядеть. Ко-
нечно, еще рано говорить о том, вой-
дет ли «Тайна дома с часами» в ан-
тологии детской киноклассики (хо-
тя ее авторы явно рассчитывают на 
франшизу), но по крайней мере она 
успешно справляется с задачей рас-
смешить и напугать зрителей любо-
го возраста, а не только 12+. И даже, 
спрятав в занимательную оболочку, 
незаметно скормить им парочку не-
плохих мыслей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хоррор с приветами
«Тайна дома с часами» Элая Рота

Н Е К Р О Л О Г

Вчера на юге Франции на 95‑м 
году жизни и 86‑м году арти‑
стической карьеры умер Шарль 
Азнавур, урожденный Шахнур 
Вахинак Азнавурян — самый из‑
вестный в мире французский 
шансонье: свой последний цикл 
концертов он дал в Берси всего 
лишь десять месяцев назад.

«Что мешает мне?» — вопрошал 
Азнавур в середине 1950-х, в очеред-
ной раз впадая в отчаяние: «Мой го-
лос, мой рост, мои жесты, отсутствие 
у меня культуры и образования, моя 
искренность, моя безликость. Мой 
голос? Его невозможно изменить. 
Профессора, с которыми я совето-
вался, категорически отсоветова-
ли мне петь. И все равно я буду петь, 
пусть даже раздеру глотку». Все, ре-

шительно все на свете было против 
крохотного парижского армянина 
(это потом он станет самым извест-
ным армянином в мире и послом 
Армении в Швейцарии). Подпра-
вить хоть что-нибудь из его бесчи-
сленных гандикапов пыталась Эдит 
Пиаф, положившая в 1946 году глаз 
на парнишку-певца из ночного каба-
ка. С категоричностью уличной дев-
чонки она отправила Азнавура к пла-
стическому хирургу: укоротить нос.

Конечно, великий «Воробушек» 
пытался помочь ему и в профессио-
нальном плане: это Пиаф вытащи-
ла его вместе с соавтором — компо-
зитором Пьером Рошем — на гастро-
ли в США в 1948 году. Но Пиаф была 
слишком сильной и неуравновешен-
ной личностью: превратив Азнавура 
в секретаря, слугу, конфидента и со-
бутыльника, она обрекала его на су-

ществование в своей тени. Но сын ак-
трисы и оперного певца, переквали-
фицировавшегося в парижской эмиг-
рации в незадачливого ресторатора, 
уже в девять лет дебютировал в попу-
лярной пьесе «Эмиль и детективы», 
а в 12 — сыграл первую роль в кино. 
И только вырвавшись из-под власти 
Пиаф, Азнавур одержал (1953) первый 
триумф — пусть и в Касабланке. Там 
его приметил и вывел на большую 
парижскую сцену директор «Мулен-
Руж»: в 1955-м Азнавур три недели 
выступал в легендарной «Олимпии», 
но — на разогреве перед Сидни Беше.

Метафорой отчаянной борьбы 
Азнавура с судьбой кажется его роль 
в новелле «Не убий» из фильма Жю-
льена Дювивье «Дьявол и десять за-
поведей» (1962). Семинарист ориги-
нально мстил сутенеру, сгубившему 
его сестру: провоцировал негодяя на 

то, чтобы тот убил его и отправился 
на гильотину. Сутенера играл чело-
век-скала Лино Вентура, рядом с ко-
торым Азнавур казался гротескно 
беззащитным и крохотным. Но, как 
экранный Давид побеждал преступ-
ного Голиафа, победил судьбу и сам 
Азнавур. Точная дата его победы из-
вестна: 12 декабря 1960 года.

Такого, как в тот день, «Олимпия» не 
видела и не увидит. Песню «Je m’voyais 
deja» Азнавур исполнил спиной к залу. 
Словно отчаявшись покорить публи-
ку, обращался не к ней, а, что ли, на-
прямую к Богу. На финальных аккор-
дах прожектора осветили молчащий 
зал. Уже уйдя за кулисы, уже уверив-
шись в бесповоротном крахе, Азна-
вур почувствовал, как стены заходи-
ли ходуном от неслыханного грома 
аплодисментов. За 17 дней до того на 
экраны вышел «Стреляйте в пианиста» 

Трюффо, где Азнавур сыграл свою луч-
шую роль, странно рифмовавшуюся 
с эскападой в «Олимпии». Герой филь-
ма — знаменитый пианист Эдвард Са-
роян отказывался от карьеры и славы, 
менял имя на «Шарли Колер» и брен-
чал на фоно в мутном баре.

Париж отныне принадлежал 
Азнавуру. Характерная деталь: толь-
ко ему Париж, традиционно левый, 
прощал поддержку правых прези-
дентов Жискар д’Эстена и Саркози. 

Вслед за Парижем к его ногам пала 
Америка: там имя Азнавура — сино-
ним шансона. Спев дуэтом с Мирей 
Матье — ей он в середине 1960-х по-
дарил ее первые звездные песни — 
о «вечной любви» в фильме Алова 
и Наумова «Тегеран-43» (1980), Азна-
вур стал родным для советских лю-
дей. Он спел 1200 песен, сам напи-
сал тысячу, выпустил не поддающее-
ся подсчету количество дисков. Сыг-
рал в шести десятках фильмов.

Свою слабость, свою искрен-
ность, на которую так досадовал, он 
обратил в неодолимую мощь. В от-
личие от великих современников, 
не лицедействовал, не надевал ма-
ски. Не шел в рукопашную с пош-
лым миром, как Жак Брель, и не 
бравировал анархизмом бродяги, 
как Жорж Брассенс. Собственно го-
воря, он всю жизнь пел одну и ту же 
песню — как бы она ни называлась: 
«После любви», «Жить с тобой» или 

«Глядя на тебя» — об одном и том же. 
О том, что нет ничего прекраснее 
и ничего печальнее, чем любовь. 
О том, что время жизни бесповорот-
но уходит и мы можем только пом-
нить о минутах счастья и благода-
рить за них судьбу. Но мир не уста-
вал слушать этот плач, чувствуя в го-
лосе маленького человека на огром-
ной сцене истину вековечной, едва 
ли не библейской, скорби.

Михаил Трофименков

Мощь  
без защиты
Умер Шарль Азнавур

Осиротевший Льюис  
(Оуэн Ваккаро; на фото — 
с Кейт Бланшетт и Джеком 
Блэком) находит себе  
опекунов, о которых можно 
только мечтать 
ФОТО AMBLIN ENTERTAINMENT, 

MYTHOLOGY ENTERTAINMENT

За всеми восставшими мертвецами,  
рыгающими тыквами и механическими 
уродцами ощущается тень настоящего, 
совсем не игрушечного ужаса

Уже уйдя за кулисы, уже уверившись 
в бесповоротном крахе, Азнавур  
почувствовал, как стены заходили  
ходуном от неслыханного грома  
аплодисментов. За 17 дней до того  
на экраны вышел фильм Трюффо  
«Стреляйте в пианиста», где Азнавур 
сыграл свою лучшую роль, странно риф-
мовавшуюся с эскападой в «Олимпии»
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В третьем туре первого группового этапа  
чемпионата мира сборная России сыграет  
с командой Азербайджана
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НХЛ

Кубок Стэнли расписали на девятерых
В стартующем сезоне снова нет явных фаворитов

У стартующего завтра очередного се-
зона Национальной хоккейной лиги бу-
дет не менее значительная отечествен-
ная составляющая, чем у предыдущего. 
В списке его фаворитов — владелец Куб-
ка Стэнли «Вашингтон Кэпиталс», выиг-
равший приз во многом благодаря Алек-
сандру Овечкину и Евгению Кузнецову, 
а также еще несколько клубов, в которых 
российские хоккеисты играют очень за-
метные роли.

ХЛ — это, как известно, лига, 
может быть, и уступающая другим грандам 
американской спортивной индустрии, вро-
де баскетбольной НБА, по основным бизнес-
параметрам — телерейтингам, средним зар-
платам, доходам,— но в одном аспекте их 
точно превосходящая. Более конкурентно-
го чемпионата на свете, кажется, не сущест-
вует. Это в баскетболе, бейсболе, американ-
ском футболе возможно появление команд-
«династий» — тех, которые выигрывают ти-
тулы сериями. В НХЛ «династии» — уже ка-
кие-то древние легенды, которые старики 
рассказывают юнцам. А юнцы знают, что 
когда «Питсбург Пингвинс» в 2017 году защи-
тил звание обладателя Кубка Стэнли, это бы-
ло воспринято как какое-то невероятное до-
стижение: хоккейная лига даже двух подряд 
чемпионств не видела два десятилетия, не 
говоря уже о более продолжительных сери-
ях. А в следующем сезоне «Питсбург», несмо-
тря на то что никаких особенно серьезных 
потерь не понес, не добрался даже до полу-
финала play-off, и его осечка, между прочим, 
никого не шокировала. Такая это лига — ли-
га, в которой невозможно доминирование, 
в которой все время созревают и дозревают 
новые и новые претенденты на звание луч-
шего, в которой речь перед очередным пер-
венством может идти не о паре-тройке фа-
воритов, а исключительно о фаворитском 
шорт-листе, по факту чаще всего являющем-
ся лонг-листом.

В этом смысле нынешнее первенство от 
тех, что ему предшествовали, ничем не от-
личается. И вчера котировки William Hill, 
например, выделяли в нем группу из девя-
ти клубов, которые, по мнению букмекеров, 
заслуживали относительно высоких  (от 9,0 
до 15,0) коэффициентов на выигрыш Кубка 
Стэнли. Попадание в нее каждой команды 
легко объяснить.

В хвосте группы оказались «Вегас Голден 
Найтс» и «Сан-Хосе Шаркс», у которых, стро-

го говоря, слабостей достаточно. «Сан-Хосе» 
в список включили, надо полагать, благода-
ря свежему трейду, который подарил кали-
форнийцам могучего защитника «Оттава Се-
наторс» Эрика Карлссона. «Вегас» — благода-
ря воспоминаниям о том, как в прошлом се-
зоне новичок лиги на энтузиазме, страсти и 
дисциплине домчался аж до финальной се-
рии Кубка Стэнли.

В серединке разместились «Бостон Брю-
инс», «Нэшвилл Предейторс», «Виннипег 
Джетс», «Питсбург Пингвинс» и «Вашингтон 
Кэпиталс». По ним вопросов куда меньше. 
Все эти клубы достаточно сбалансирован-
ные, имеющие в заявке игроков из катего-
рии тех, что способны тащить команды. Все 
и в минувшем чемпионате были на виду.

Не должен удивлять и тот факт, что ни 
«Питсбург» с его недавним дублем, ни дей-
ствующий владелец Кубка Стэнли «Вашинг-
тон» своими победами не заставили припод-
нять себя над остальными. Предположить, 
что вызывает сомнения в их возможностях, 
совсем нетрудно. В случае с «Питсбургом», 
судя по всему, в первую очередь скромнень-
кая по именам защита. В случае с «Вашинг-
тоном» — замена наставника, которая про-
изошла сразу после триумфа. Тодд Рирден, 
который заступил на освобожденную Барри 
Троцем должность,— специалист, прекрас-
но знакомый с вашингтонской системой, 
поскольку четыре года трудился в штабе 
«Кэпиталс», но с небогатым (а вернее, ника-
ким) опытом работы именно начальником в 
штабе на элитном уровне.

Приподняты (чуточку, конечно, приподня-
ты) над остальными два клуба. Это — «Тампа-
Бей Лайтнинг» и «Торонто Мейпл Лифс». При-
чем с букмекерами абсолютно солидарны, до-

пустим, эксперты телеканала ESPN, составляв-
шие свой предстартовый расклад. В нем, опи-
сывая ситуацию в «Торонто», они, разумеется, 
обратили внимание на то, на что не обратить 
невозможно. И год назад этот клуб с молоды-
ми звездами вроде Остона Мэттьюса, Митча 
Марнера, Вильяма Нюландера уже был, каза-
лось, готов к прорыву, но не сложилось. Летом 
«Торонто» прибрел, не исключено, как раз не-
достававший ему для дозревания компонент 
в лице уставшего биться в бесперспективном 
«Нью-Йорк Айлендерс» (как Карлссон в «Отта-
ве») матерого и чрезвычайно продуктивного 
центрфорварда Джона Тавареса.

С «Тампой» еще проще. Ее нападение — 
это безумно результативные Никита Кучеров 
и Стивен Стэмкос и еще полдюжины напада-
ющих, которые в большинстве клубов дра-
лись бы не за позиции внутри второго-тре-
тьего звеньев, а за право играть в ведущем, 
имея уйму игрового времени. Ее оборона — 
это признанный лучшим защитником НХЛ 

Виктор Хедман и еще полдесятка чрезвычай-
но качественных игроков. А про ее основ-
ного голкипера Андрея Василевского, когда 
вручали индивидуальные призы по итогам 
предыдущего сезона, говорили, что он был 
ничуть не меньше достоин статуса сильней-
шего в своем амплуа, чем удостоившийся его 
Пекка Ринне из «Нэшвилла».

Этот расширенный фаворитский список 
еще и причина внимательно следить за тем, 
что творится в НХЛ, из России. В предстоя-
щем сезоне в лиге сыграют около четырех 
десятков отечественных хоккеистов, и не-
которые из них представляют клубы, попав-
шие в верхнюю часть рейтингов. В «Тампе» 
помимо Кучерова и Василевского выступает 
прогрессирующий Михаил Сергачев, в «То-
ронто» — Никита Зайцев. В «Питсбурге» по-
прежнему молятся на светлую голову и гени-
альные руки Евгения Малкина, а в «Вашинг-
тоне» — на главного снайпера НХЛ Алексан-
дра Овечкина и превратившегося из его ору-
женосца в фактически равноценного ему по 
значению персонажа Евгения Кузнецова, ко-
торым будет помогать Дмитрий Орлов.

Множество видных россиян, вроде Ар-
темия Панарина с Сергеем Бобровским из 
«Коламбус Блю Джекетс», Владимира Тара-
сенко из «Сент-Луис Блюз», Александра Ра-
дулова из «Даллас Старс», Ивана Проворова 
из «Филадельфия Флайерс», есть и в тех клу-
бах, что в классификации пониже. А в межсе-
зонье эта яркая компания пополнилась еще 
одним любопытным игроком, про которого 
в последние недели писали ничуть не мень-
ше, чем про привычных героев — Овечкина, 
Малкина, Кучерова.

Хоккеист этот — Илья Ковальчук, совер-
шивший по-настоящему неординарный по-
ступок. Ковальчук больше десяти лет (с 2001 
по 2013 год) играл в НХЛ, заработал репута-
цию супербомбардира, но решил вернуться 
в Россию — в петербургский СКА. Все были 
уверены, что обратной дороги уже не будет: 
возраст ветеранский, контракт с армейцами 
приличный. А Ковальчука снова потянуло в 
Америку, и в 35 лет он заключил контракт с 
«Лос-Анджелес Кингс», в котором не скрыва-
ют, что надеются на то, что россиянин будет 
столь же опасен на льду, как в молодости, и, 
судя по контрольным матчам, намерены ис-
пользовать неожиданного новичка в удар-
ной тройке.

«Кингс» ни букмекеры, ни эксперты в лонг-
листы наиболее явных претендентов на Ку-
бок Стэнли не включают. Включают скорее во 
второй эшелон. Однако практика показыва-
ет, что из него выстреливают не реже, чем из 
верхнего. Иерархия в этой странной лиге — 
штука чрезвычайно зыбкая и условная.

Алексей Доспехов

На одно из двух первых мест  
в списке претендентов  
на Кубок Стэнли букмекеры ставят 
«Тампу-Бей». На фото: лидер атак 
команды Никита Кучеров  ФОТО AP

ВЫБОРЫ

Конкурс неполноценности
МОК столкнулся с дефицитом надежных заявок на проведение Игр-2026

Международный олимпийский 
комитет (МОК) рискует столк-
нуться с серьезными сложно-
стями при организации зимней 
Олимпиады 2026 года. Ведь мо-
жет сложиться так, что МОК бу-
дет попросту не из чего выби-
рать. Так, вчера правительство 
Италии сообщило, что не станет 
финансово поддерживать сов-
местную заявку Милана и Корти-
на-д’Ампеццо. Под угрозой отзы-
ва находится и заявка канадского 
города Калгари, жители которо-
го в ноябре проголосуют на ре-
ферендуме по олимпийскому 
вопросу. Не сумел заручиться 
поддержкой шведских властей 
и Стокгольм. Наконец, заявка ту-
рецкого Эрзурума, допускаю-
щая, что часть соревнований 
пройдет в Сочи, представляется 
очень рискованной.

еждународный олимпий-
ский комитет в ближайшее время 
может оказаться в непростом поло-
жении. Уже 8 октября МОК должен 
обнародовать шорт-лист претенден-
тов на право проведения зимней 
Олимпиады 2026 года, но ни одна 
из четырех оставшихся в олимпий-
ской гонке заявок (на первом этапе 
насчитывалось семь претендентов) 
не соответствует золотым стандар-
там МОК. Среди таковых значатся, в 
частности, широкая поддержка за-
явки населением, содействие госу-
дарства (не только в организацион-
ном плане, но и в том, что касается 
финансирования), компактность.

Весьма болезненный удар по про-
цессу выборов Игр-2026 вчера нане-
сло правительство Италии. Как сооб-
щил секретарь аппарата правитель-
ства этой страны Джанкарло Джорд-
жетти, ни один из итальянских горо-
дов не получит финансовой поддер-
жки для реализации олимпийско-
го проекта. «Им нужно искать дру-
гие способы финансирования»,— 
сказал господин Джорджетти, под-

черкнувший, что в сложившейся си-
туации кабинет министров не хо-
чет способствовать углублению раз-
ногласий между городами страны. 
Отметим, что Олимпийский коми-
тет Италии (CONI) поначалу плани-
ровал провести Олимпиаду сразу в 
трех городах — Турине, Милане и 
Кортина-д’Ампеццо. Однако влас-
ти Турина и Милана так и не смогли 
договориться, кому достанется ста-
тус первой скрипки, и в результа-
те Турин отказался от олимпийско-
го проекта. Вчера CONI официаль-
но утвердил новую заявку — без сто-
лицы Игр-2006 Турина. Но без под-
держки Рима она выглядит непол-
ноценной и рискованной, ведь, слу-
чись что, МОК придется самому не-
сти расходы, чтобы все-таки провес-
ти Олимпиаду.

В подвешенном состоянии нахо-
дится заявка Калгари. Канадский го-

род, уже принимавший зимние Иг-
ры в 1988 году, в отличие от итальян-
ских городов, как раз может похва-
стать тем, что его стремление пользу-
ется поддержкой как центральных, 
так и региональных властей. Доста-
точно сказать, что из предполагае-
мых $5 млрд, требуемых на проведе-
ние Олимпиады, $3 млрд планирует-
ся получить из бюджетов различных 
уровней (отметим, что это чрезмер-
но оптимистичные оценки стоимо-
сти, поскольку даже весьма скром-
ные Игры-2018 в Пхёнчхане стоили 
более $12 млрд). 

Но этим сильные стороны и ог-
раничиваются. Ведь у городских 
властей нет уверенности в том, что 
население действительно поддер-
живает олимпийский проект. Что-
бы прояснить этот вопрос, город-
ской совет назначил на 13 ноября 
плебисцит, исход которого и опре-
делит, останется ли Калгари в олим-
пийской гонке. Согласно опросам 
общественного мнения, заказан-
ным заявочным комитетом Кал-
гари-2026, за продвижение заяв-
ки выступают только 53% жителей. 
При этом, как показывают другие 

опросы, только 49% респондентов 
согласны, чтобы на Игры расходо-
вались бюджетные средства. Ины-
ми словами, положительный для 
сторонников олимпийского проек-
та исход голосования не представ-
ляется гарантированным. Но да-
же если население Калгари скажет 
«да» Олимпиаде, у канадской заяв-
ки останется еще один серьезный 
изъян: ее никак нельзя назвать ком-
пактной. Согласно проекту, часть 
соревнований планируется прово-
дить в Уистлере, где располагался 
горнолыжный кластер Игр-2010 в 
Ванкувере, и в Эдмонтоне. Так вот, 
Калгари и Уистлер разделяют более 
600 км, а между Эдмонтоном и Кал-
гари — 280 км. И это если речь идет 
о путешествии по воздуху. По авто-
мобильным дорогам расстояния 
значительно солиднее.

Есть проблемы и с заявкой Сток-
гольма. Заявочному комитету с тру-
дом удалось добиться поддержки 
хотя бы муниципалитетов Большо-
го Стокгольма, но вот заручиться 
содействием правительства страны 
пока не получается, как и сформи-
ровать ясный план финансирова-
ния. В заявочном комитете возлага-
ли осторожные надежды на то, что 
мнение властей может быть скор-
ректировано после состоявших-
ся в сентябре парламентских вы-
боров, но пока ничего в позиции 
шведского правительства относи-
тельно Олимпиады не поменялось. 
К тому же заявка Стокгольма так-
же не может похвастать компакт-
ностью. Так, горнолыжные состяза-
ния планируется проводить в Оре, 
а это в пятистах с лишним киломе-
трах от столицы, а соревнования по 
бобслею и санному спорту и скеле-
тону — вовсе перенести в латвий-
скую Сигулду (465 км от Стокголь-
ма). Там еще с советских времен со-
хранилась санно-бобслейная трас-
са, которая, впрочем, уже выпала из 
списка лучших сооружений подоб-
ного рода.

Последний претендент,  ту-
рецкий Эрзурум, также не имеет 

средств на строительство всей необ-
ходимой инфраструктуры. В качест-
ве выхода губернатор Эрзурума Сей-
феттин Азизоглу предлагает скоопе-
рироваться с Сочи, сухопутное со-
общение с которым возможно толь-
ко через территории Грузии и Абха-
зии. Впрочем, пока это не больше 
чем слова. Как, похоже, и вся турец-
кая заявка, имеющая все признаки 
аутсайдерской. Ведь помимо того, 
что отдавать Игры Эрзуруму риско-
ванно в организационном и финан-
совом плане, не стоит забывать и о 
сомнительной популярности зим-
них видов спорта в Турции. А после 
Пхёнчхана-2018, который, в част-
ности, был проигнорирован Наци-
ональной хоккейной лигой (НХЛ), 
МОК вынужден котировать фактор 
популярности зимних видов спорта 
в стране—хозяйке Игр существенно 
выше, чем раньше.

Отметим, что МОК и раньше по-
падал в ситуации, когда выбор сто-
лицы Олимпиады превращался в 
нетривиальную задачу. Например, 
на Игры-2022 претендовали пона-
чалу шесть городов, но к 2015 году, 
когда МОК должен был определить-
ся с выбором, остались только два 
претендента — Пекин и Алматы. 
МОК в этой ситуации повезло: на-
личие в числе претендентов китай-
ской столицы давало, может, и не са-
мый интересный, но стопроцентно 
надежный вариант, за который сес-
сия МОК и проголосовала.

Случившееся побудило МОК сти-
мулировать города активнее участ-
вовать в олимпийской гонке. В ка-
честве одной из мер было предло-
жено выбирать столицы сразу двух 
Олимпиад — многие потенциально 
сильные претенденты воздержива-
лись от выдвижения своих канди-
датур, опасаясь, что поражение ли-
шит их шансов на Олимпиады на 
многие годы вперед, поскольку не 
все готовы были тратиться на еще 
одну дорогостоящую кампанию. В 
результате в прошлом году МОК од-
новременно назвал столицы лет-
них Олимпиад 2024 и 2028 годов 

— Париж и Лос-Анджелес соответ-
ственно. Но распространить этот 
опыт на зимние Олимпиады, круг 
претендентов на которые сильно 
ограничен ввиду климатических 
требований, не удалось. В результа-
те МОК уже в следующий понедель-
ник может оказаться в ситуации, в 
которой хороших ходов просто не 
останется.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 8760 очков. 2 (2). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 6900. 3 (3). Новак 
Джокович (Сербия) — 6445. 4 (4). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 5980. 5 (5). Александр Зве-
рев (Германия) — 4890. 6 (6). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 4715. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 3825. 
8 (8). Григор Димитров (Болгария) — 3755. 9 (9). Ке-
вин Андерсон (ЮАР) — 3595. 10 (10). Джон Иснер 
(США) — 3470. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 
3275. 12 (12). Кэй Нисикори (Япония) — 2520. 13 
(13). Фабио Фоньини (Италия) — 2225. 14 (14). Ди-
его Шварцман (Аргентина) — 2110. 15 (15). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 1962. 16 (16). Кайл Эдмунд 
(Великобритания) — 1855. 17 (17). Джек Сок (США) 
— 1850. 18 (18). Борна Чорич (Хорватия) — 1825. 
19 (19). Люка Пуйе (Франция) — 1825. 20 (20). Ми-
лош Раонич (Канада) — 1755…24 (24). Карен Ха-
чанов — 1605… 32 (32). Даниил Медведев — 
1287…68 (68). Андрей Рублев — 795…87 (85). 
Евгений Донской (все — Россия) — 673.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 8061 очко. 2 (2). 
Каролина Возняцки (Дания) — 5610. 3 (3). Анжели-
ка Кербер (Германия) — 5345. 4 (5). Петра Квито-
ва (Чехия) — 4635. 5 (6). Элина Свитолина (Укра-
ина) — 4555. 6 (8). Наоми Осака (Япония) — 4390. 
7 (7). Каролина Плишкова (Чехия) — 4345. 8 (4). Ка-
ролин Гарсия (Франция) — 3925. 9 (9). Слоан Сти-
венс (США) — 3912. 10 (10). Юлия Гёргес (Герма-
ния) — 3730. 11 (11). Кики Бертенс (Нидерланды) — 
3630. 12 (13). Дарья Касаткина (Россия) — 3355. 
13 (12). Елена Остапенко (Латвия) — 3188. 14 (15). 
Элизе Мертенс (Бельгия) — 3170. 15 (14). Гарби-
нье Мугуруса (Испания) — 3115. 16 (20). Арина Со-
боленко (Белоруссия) — 3110. 17 (16). Серена Уи-
льямс — 2976. 18 (18). Мэдисон Кис (обе — США) 
— 2751. 19 (17). Эшли Барти (Австралия) — 2615. 
20 (19). Анастасия Севастова (Латвия) — 2600… 
25 (24). Мария Шарапова — 2003…34 (39). 
Анастасия Павлюченкова — 1495…56 (41). 
Екатерина Макарова — 1027…85 (89). Евгения 
Родина — 720…93 (132). Анастасия Потапова 
— 656…96 (83). Елена Веснина — 638…99 (98). 
Анна Блинкова— 619… 101 (102). Светлана 
Кузнецова — 592… 138 (299). Маргарита Гас-
парян (все — Россия) — 433.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Н

М МОК во главе с Томасом 
Бахом предстоит выбрать 
лучшую из четырех  
посредственных заявок  
на проведение зимних  
Игр-2026   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА


	kms_179_001
	kms_179_002
	kms_179_003
	kms_179_004
	kms_179_005
	kms_179_006
	kms_179_007
	kms_179_008
	kms_179_009
	kms_179_010
	kms_179_011
	kms_179_012

